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Коварная слякотно-снежная пора 
года в самом разгаре. Москвичи с тру-
дом держатся на ногах на обледенелых 
дорожках, пополняя очереди в травм-
пунктах. При этом не всем приходит в 
голову, что за сломанные ноги и руки 
должен кто-то отвечать. А если посеща-

ет такая мысль, то страдальцы зачастую 
сдаются, говоря себе: да бесполезно 
связываться. А зря! Наша героиня — 
одна из тех мужественных и принци-
пиальных женщин, которые сквозь все 
бумажные препоны идут до победного 
конца. Любови Родионовой, сломавшей 

ногу из-за плохой уборки снега, удалось 
выиграть суд против коммунальщиков. 
И теперь она готова научить товарищей 
по несчастью из числа читателей «МК», 
как отстаивать свои права, если возник-
ла подобная ситуация.

Читайте 5-ю стр.

«Мы не из хитрости или экономии взяли валютную 
ипотеку. В свое время банки просто вынуждали нас согла-
шаться только на такой кредит», — порядка 50 000 семей по 
всей России в ближайшие два-три месяца пойдут ко дну, 
не имея возможности расплачиваться с банками.

Истории этих несчастных людей как под копирку. И 
сейчас у них, в одно мгновение ставших нищими должни-
ками, два выхода: либо в петлю, либо бомжевать.

Между тем Правительство РФ не торопится выносить 
свое резюме по законопроектам, предложенным сразу 
двумя фракциями Госдумы — «Справедливой Россией» 
и следом за ними, буквально вчера, единороссами: раз-
решить перевести гражданам валютные кредиты в рубле-
вые, а также наложить временный мораторий на штрафы 
и пени. 

Читайте 4-ю стр.

Станислав КУЧЕР, 
журналист
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«ЛЕВИАФАН» —  
ЭТО ПРОВОКАЦИЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

УПАЛ, 
ОЧНУЛСЯ — 
В СУД!Как, сломав ногу  

на обледенелой тропинке, выиграть 
тяжбу с коммунальщиками

Помните разухабистый анекдот, который 
заканчивается словами: «Дорогой, кому ты боль-
ше веришь: мне или своим бесстыжим глазам?» 
Так вот с недавних пор я все больше ощущаю 
себя человеком, которому хочется верить кому 
угодно, но только не своим собственным глазам. 
Уж слишком гротескными являются некоторые 
явления, которые видишь вокруг. 

Последний пример подобной ситуации. 
Светлана Давыдова — многодетная мать из горо-
да Вязьмы, что в Смоленской области. Согласно 
информационным сообщениям, весной прошло-
го года, услышав в маршрутке некий разговор, 
женщина позвонила в украинское посольство и 
передала дипломатам «важные сведения»: сол-
даты из местного гарнизона перебрасываются 
на территорию соседней страны. 

И вот промежуточный финал этого «страш-
ного преступления». Светлана Давыдова, млад-
шему ребенку которой всего несколько месяцев, 
находится в изоляторе временного содержания 
в Москве. Ее подозревают в государственной из-
мене — преступлении, за которое предусмотрено 
наказание в виде тюремного заключения на срок 
от двенадцати до двадцати лет. 

Комментируя эту новость, Михаил Ходорков-
ский написал в своем Твиттере: «Если правда про 
Светлану Давыдову, это позор и шизофрения». 
Я редко соглашаюсь с Михаилом Ходорковским, 
который, с моей точки зрения, часто ведет себя 
не как серьезный политик. Но в данном случае 
мне нечего ему возразить.

Я не собираюсь брать на себя функцию су-
дьи, следователя или прокурора. Я собираюсь 
всего лишь выполнить свою работу как журна-
листа. А она требует от меня заявить, что у рос-
сийского государства в такой ситуации есть лишь 
два адекватных выхода. Власти РФ должны либо 
предельно критически оценить свои действия 
в отношении многодетной матери из Вязьмы, 
либо представить стране убедительные дока-
зательства: та интерпретация дела Светланы 
Давыдовой, которая стала достоянием публики, 
является ложной. 

Читайте 3-ю стр.

МНОГОДЕТНАЯ МАТЬ  
ИЗ ВЯЗЬМЫ — СТРАШНАЯ 
УГРОЗА РОССИИ?  
ЭТО ДАЖЕ НЕ СМЕШНО! 

Россияне, попавшие в кабалу 
валютных кредитов, уже перешли 

грань отчаяния

ЧЕЛОВЕК ЧЕЛОВЕКУ ДОЛГ

Международные рейтинги уве-
ренно включают Москву в один из 
самых дорогих для жизни городов 
мира. Неудивительно, что иностран-
цы не сразу верят, что масса рабо-
тающих москвичей умудряется сво-
дить концы с концами при зарплате 

всего 20–30 тысяч рублей в месяц. 
«МК» вспомнил, какие антикризисные 
ухищрения были популярны среди 
жителей столицы в 2009 году и впол-
не могут пригодиться снова.
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КОГДА МЫ 
ЕДИНЫ, 
ТО КРИЗИС 
ПОБЕДИМ МЫ

В связи с инфляцией москвичи вспомнили  
о жизни «в складчину»
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ЦБ снизил основную ставку с 17 до 
15%. Рынок такого не ждал: большин-
ство рассчитывало, что ставка останет-
ся прежней. Но не зря теперь основную 
политику Банка России — кредитно-
денежную — определяет не Ксения 
Юдаева, а Дмитрий Тулин: перемены 
не заставили себя долго ждать.

В чем была бы логика сохранения 
прежней ставки? Раз уж ЦБ взялся своей 
ставкой опережать инфляцию, тем самым 
снижая ее, то резонов менять этот подход 
нет: пока инфляция только разгоняется. 
Не случайно Андрей Клепач не исключал 
дальнейшее повышение ставки.
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Банк России взял в союзники кризис

РЕПЛИКА

Николай 
ВАРДУЛЬ,

главный редактор 
«Финансовой газеты»

СНИЖЕНИЕ 
КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ 
ЦБ: СПАСИБО 
ДМИТРИЮ ТУЛИНУ?

НАЙК БОРЗОВ: «МУЗЫКА — МОЯ РЕЛИГИЯ, 
КОТОРАЯ МНЕ ДАЕТ ВСЕ, ЧТО МНЕ НУЖНО»
«МК» выяснил, что общего  
у популярного певца  
с Куртом Кобейном

РОССИЯ НЕ ДОПУСТИТ ВОЕННОГО 
ПРЕВОСХОДСТВА НАД СОБОЙ
Госпрограмма вооружений  
сокращаться не будет

НИКОЛАЙ ВАЛУЕВ ОКАЗАЛСЯ  
ЗА РЕШЕТКОЙ
Депутат провел воспитательную беседу  
с малолетними  
заключенными

Расследования краж из 
винных погребов доверят ре-
сторанным сомелье в скором 
времени. Кроме того, этим 
винным экспертам придет-
ся научиться «раскручивать» 
непопулярные вина и сорта 
сигар. 

Как стало известно «МК», 
такие требования к россий-
ским сомелье содержатся в 
проекте нового профессио-
нального стандарта. Чтобы 
соответствовать новому стан-
дарту, одних умений красиво 
разливать вина по бокалам и 
ловким движением руки от-
крывать шампанское будет не-
достаточно. От сомелье станут 
требовать  знания иностранных 
языков и психологии клиента. 
Кроме того, алкогольные экс-
перты должны будут вникнуть 
в технологии исследования 
конъюнктуры рынка винной 
продукции и даже самостоя-
тельно выстраивать для своего 
ресторана политику продаж 
горячительного. Разбирать-
ся сомелье должен будет не 

только в вине и крепком алко-
голе, но и в сортах чая, кофе и 
сигар. А если какой-то напиток 
никак не удается продать, ему 
придется научиться дергать 
клиентов за психологические 
ниточки, чтобы те выбрали 
именно непопулярный ал-
коголь. Кроме того, по стан-
дарту сомелье должен быть 
юридически подкованным и 
знать все законы, в которых 
говорится об алкоголе. Более 
того, следить за порядком в 
винном погребе и находить во-
ришек среди персонала также 
поручат сомелье. Чтобы овла-
деть этой профессией, доста-
точно будет получить среднее 
специальное образование и 
пройти полугодовую стажи-
ровку. Правда, брать на учебу 
будут только тех, кому уже ис-
полнилось 18 лет. Как говорят 
авторы документа, это ограни-
чение связано с тем, что кроме 
лекций и мастер-классов по 
обхаживанию клиентов буду-
щим сомелье придется дегу-
стировать горячительное. 

СОМЕЛЬЕ ОБЯЖУТ ПРОДАВАТЬ 
ЗАЛЕЖАВШИЕСЯ ВИНА Иголку из тела жителя 

северо-востока столицы из-
влекли на днях сотрудники 
одной из клиник. Оказалось, 
что ее забыл снять мастер, ко-
торый проводил сеанс игло-
рефлексотерапии, и пациент 
случайно вогнал ее под кожу.

Как стало известно «МК», 
некоторое время назад у 
54-летнего москвича начались 
головокружения. А поскольку 
гражданин был поклонником 

нетрадиционных методов ле-
чения, он решил обратиться 
в один из центров восточной 
медицины. Там ему назначили 
10 сеансов иглоукалывания. 
Мужчина уже успел пройти че-
тыре сеанса, как вдруг в один 
из дней почувствовал боль в 
животе. Он осмотрел место, 
где дислоцировались колю-
щие ощущения, и увидел, что 
оно покраснело. Решив не до-
жидаться следующего сеанса, 

гражданин обратился к «тра-
диционным» врачам. Осмо-
трев живот пациента (к слову, 
тот отличался довольно плот-
ным телосложением), медики 
обнаружили, что в месте вос-
паления торчит кончик иглы. 
По всей видимости, ее забыли 
достать после сеанса иглоте-
рапии. Иглу извлек хирург. А 
сам москвич решил больше 
не экспериментировать и об-
ратился к терапевту.

НАЙТИ ИГОЛКУ В ТЕЛЕ МУЖЧИНЫ ОКАЗАЛОСЬ 
ЛЕГЧЕ, ЧЕМ В СТОГЕ СЕНА

Члены банды убийц, на счету 
которой десятки загубленных 
жизней, на днях были осуж-
дены за расправу над журна-
листкой одного из централь-
ных телеканалов Мариной 
Волконовской.

Волконовская проживала в 
квартире на Кировоградской 
улице. В 2009 году она открыла 
турфирму и арендовала не-
большой павильон в ТЦ «Бра-
тиславский». Там Марина ча-
сто пересекалась с 42-летней 
уроженкой Грузии Наной Кобу-
лашвили и, поверив жалобам 
женщины на судьбу, осенью 
2011 года приютила ее у себя 
в квартире. 

Как сообщили «МК» в Коп-
тевской межрайонной проку-
ратуре, Кобулашвили, которая 
была связана с бандой квар-
тирных мошенников, скопи-
ровала на принтере паспорт 
Волконовской и передала его 
вместе с документами на квар-
тиру своим подельникам — ри-
елторше Хатуне Джанишвили 
и ее тете Натии Власюк (кстати, 
фото последней и было вклее-
но в документ Марины). Жилье 
продали вместе с хозяйкой. 
Подельник женщин Автандил 
Саралидзе прописал Марину 
без ее ведома в деревне Попо-
вка Липецкой области. В апре-
ле 2012 года Нана увезла Ма-
рину на своей машине якобы 
на прогулку в Елец. А затем 
вернулась в Москву, объявив, 
что подруга решила попутеше-
ствовать в одиночестве. Тело 
Волконовской нашли в конце 
июня 2012 года в сумке неда-
леко от автотрассы Москва — 
Ростов-на-Дону, на террито-
рии Липецкой области. 

После исчезновения Марины 
сразу же объявился новый соб-
ственник жилья. Он заявил, что 
купил квартиру за 6,5 млн руб. 
Но родственники убитой заме-
тили на договоре поддельную 
подпись Волконовской и по-
просили друга семьи, бывшего 
спецназовца, неофициально 
расследовать исчезновение 
женщины. Мужчина быстро 

установил, каким образом 
была заключена «черная» 
сделка. Он также выяснил, что 
Марина была не единственной 
жертвой Кобулашвили. Две 
подруги аферистки — Тамара 
Джанашия и Хатуна Джаниш-
вили — покупали у столичных 
участковых, сотрудников ФМС 
и работников РЭУ информа-
цию об одиноких москвичах 
с квартирами. Жертвы потом 
исчезали, а жилье продава-
лось. 

Друг семьи Волконовской 
также узнал, что ключевой 
фигурой в банде был бывший 
сотрудник уголовного розыска 
из Абхазии Зураб Кобахия. По 
предварительным данным, он 
непосредственно отвечал за 
убийства. Группа Саралидзе—
Кобахия была своеобразным 
«филиалом» другой ОПГ, ко-
торую возглавлял уроженец 
Абхазии по фамилии Гогохия. 
В момент ареста в заложниках 
у Гогохия находились восемь 
москвичей, а под кроватью 
обнаружили документы на 
130 квартир.

Саралидзе арестовали од-
ним из первых. За ним после-
довали Кобулашвили, Власюк, 
Джанишвили, а киллера Коба-
хия задержать не успели. 

Пока «черных риелторов» 
осудили лишь за мошенни-
чество с квартирой Марины. 
Обвинительное заключение 
утверждал зам. генпрокурора 
Владимир Малиновский. Как 
сообщили «МК» в Коптевском 
суде, Саралидзе, Кобулаш-
вили и Власюк были приго-
ворены к одинаковым срокам 
— к 8,5 года колонии общего 
режима, а Джанишвили дали 
9,5 года. Дело по убийству Ма-
рины выделено в отдельное 
производство, и процесс по 
нему вскоре начнется. Однако 
и после этого приговора в деле 
риелторского «спрута» рано 
будет ставить точку, так как к 
ответственности не привле-
чены участковые, сотрудники 
ФМС и нотариусы, работавшие 
на банду. 

«ЧЕРНЫХ РИЕЛТОРОВ»,  УБИВШИХ 
ЖУРНАЛИСТКУ РАДИ КВАРТИРЫ, 

РЕШИЛИ СУДИТЬ ПОЭТАПНО
На безлимитные карты для 

поездок в столичной подзем-
ке введут ограничения по ко-
личеству проходов за сутки 
и увеличат интервал для по-
вторного прохода.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Департамента 
транспорта Москвы, до конца 
этого года в метро планирует-
ся ввести ряд ограничений для 
безлимитных смарт-карт на 
30, 90 и 365 дней. Так, предпо-
лагается сократить число по-
ездок по ним до 15 раз в день, 
а также ввести 20-минутный 
интервал до повторного про-
хода через турникет на одной 
станции.

Сейчас, напомним, повторно 
пройти через турникет по без-
лимитной карте можно через 
7 минут. Данный временной 
интервал, по словам сотруд-
ников самой подземки, был 

выбран неслучайно.
— Проводились расчеты, что 

человек за 7 минут в среднем 
должен успеть пройти через 
турникет, спуститься на плат-
форму, проехать одну стан-
цию, выйти, а затем опять зай-
ти в метро, — пояснили нам. 

Но, как оказалось, мо-
шенники легко обходили это 
ограничение, покупая сразу 
несколько безлимиток и про-
пуская пассажиров по ним в 
метро каждые 2–3 минуты. 
Теперь, по мнению транспор-
тников, эти ухищрения будут 
сведены к минимуму. 

Однако из-за ограничения 
количества проходов за день 
проблемы могут возникнуть у 
пассажиров, чья работа связа-
на с разъездами. Например, 
у курьеров, которые всегда 
используют безлимитную 
карту. 

БЕЗЛИМИТНАЯ КАРТА МЕТРО  
ПЕРЕСТАНЕТ СООТВЕТСТВОВАТЬ 

СВОЕМУ НАЗВАНИЮ

Расследовать вопиющий 
случай отравления догхан-
терами собаки, которая на-
ходилась в машине владель-
цев, предстоит столичным 
стражам порядка. Яд для до-
машнего любимца забросили 
прямо в салон авто. 

Как стало известно «МК», 
26 января 34-летний москвич 
Николай и его супруга Анна 
около 14.30 припарковали 
свой автомобиль «Линкольн 
Навигатор» в 3-м Митинском 
переулке и буквально на 20 
минут зашли в магазин. В са-
лоне остались ожидать хозяев 
две собаки — карельская мед-
вежья собака, четырехлетний 
Бисьен, и годовалая Ника, ме-
тис таксы. В салоне было на-
топлено, и, чтобы любимцам 
не было жарко, уходя, хозяева 
наполовину приоткрыли стек-
ло на задней двери. 

— Бисьен обладает заме-
чательными охранными ка-
чествами, поэтому никаких 
воров мы не боялись, — го-
ворит Николай. Но оказа-
лось, опасность грозила не 
имуществу автовладельцев, 
а их собакам. Вернувшись к 
машине, Николай и Анна за-
глянули в салон и с ужасом 
увидели, что Бисьен бьется 
в судорогах. В салоне пара 
нашла кусок мяса, которого 
раньше не было.

Супруги спешно отвезли 
любимца в ветклинику. Там 
с диагнозом отравление та-
блетками Бисьена положили 
под капельницы.

— Время действия отравы, 
как нам пояснили врачи, как 
раз 15–20 минут, — вздыхают 
владельцы Бисьена. — То есть 
за наше отсутствие кто-то че-
рез окно забросил мясо с от-
равой в салон. У пса серьезно 
повреждены внутренние ор-
ганы, он ослеп.

Кстати, на таксу хозяева 
перед уходом в магазин на-
дели намордник, потому что 
она могла погрызть обшивку 
салона, — это и спасло жи-
вотное.

Владелец Бисьена написал 
заявление в ОМВД по району 
Митино с требованием возбу-
дить уголовное дело сразу по 
трем статьям УК РФ «Жесто-
кое обращение с животны-
ми», «Хулиганство» и «Порча 
имущества». В настоящее 
время сотрудники полиции 
проводят проверку. 

— За последние дни только 
в нашем дворе жертвами дог-
хантеров стали семь домаш-
них собак, еще две находятся 
в тяжелом состоянии, — воз-
мущается Николай.

А в четверг в парке «Мити-
но» рядом с церковью отра-
вились еще пять псов.

ЖЕРТВОЙ ДОГХАНТЕРОВ СТАЛ 
ПАССАЖИР АВТОМОБИЛЯ

Отсудить у железнодорож-
ников 25 тысяч рублей уда-
лось 15-летнему москвичу, 
которого не пустили в между-
городный поезд. Проводник 
поезда решил, что парню не 
исполнилось 10 лет и, значит, 
он не может путешествовать 
в одиночку.

Как стало известно «МК», 
осенью минувшего года под-
росток гостил в Брянске у 
знакомых, но, когда пришла 
пора возвращаться домой, он 
столкнулся с проблемой. Про-
водник проверил паспорт ти-
нейджера, билет, оформлен-
ный на его имя, и решил, что 
на фото в документе — другой 
человек. Более того, по мне-
нию мужчины, парнишка никак 
не выглядел на 15 лет — ему по 
виду якобы было меньше 10! А 
раз так, то и путешествовать 
без сопровождения взрослых 

он не имел права. Поэтому 
подростка в поезд не пусти-
ли. Самое удивительное, что 
начальник поезда поддержал 
это решение проводника, и 
состав тронулся, оставив 
школьника на платформе. 
Парень вернул билет в кассу, 
получил около трех сотен ру-
блей — то есть всего половину 
изначальной стоимости биле-
та. Домой он все же добрался, 
но другим способом.

Когда мать паренька узна-
ла, что произошло в Брянске, 
ее возмущению не было пре-
дела, и она решила добить-
ся справедливости. В итоге 
Брянской транспортной про-
куратурой начальнику пас-
сажирского вагонного депо 
Москва-Киевская, которое 
относится к столичному фи-
лиалу Федеральной пасса-
жирской компании, вынесено 

представление об устранении 
нарушений законодатель-
ства. Прокурор пошел дальше 
и в интересах пострадавшего 
предъявил иск к перевозчику 
о взыскании денег в счет не-
дополученной суммы за билет 
и возмещения морального 
вреда. В результате тинейд-
жер получил компенсацию в 
размере 25 тысяч рублей. 

Стоит отметить, что у со-
бытий есть и альтернативная 
версия. Согласно ей, у юноши 
возник конфликт с проводни-
ком, поэтому он и не пустил 
пассажира в вагон. А когда 
пришлось общаться с пред-
ставителями прокуратуры, 
мужчина, не найдя лучшего 
варианта, сказал, что парню 
на вид было менее 10 лет, и 
сослался на правила пере-
возки пассажиров.

МОСКВИЧА НЕ ПУСТИЛИ В ПОЕЗД, 
ПРИНЯВ ЕГО ЗА ОДИНОКОГО РЕБЕНКА

Свет автомобильных фар 
станет переключаться без уча-
стия водителей. Его автомати-
ческий регулятор, способный 
сильно облегчить жизнь, не-
давно запатентовал москов-
ский изобретатель.

Как сообщил «МК» источник в 
Роспатенте, недавно в ведом-
стве было зарегистрировано 
специальное устройство для 
предотвращения ослепления 
водителей, концепцию кото-
рого разработал москвич Вла-
димир Ефремов. Его основой 

являются специальные дат-
чики, подключенные к фарам 
машин и в автоматическом ре-
жиме измеряющие яркость их 
света. Когда одна машина при-
ближается к другой, их датчи-
ки начинают автоматически 
измерять яркость фар. Если 
у одного из автомобилей она 
слишком велика и может осле-
пить водителя другой маши-
ны, то датчики обмениваются 
сигналами и автоматически 
переключают дальний свет 
на ближний, чтобы устранить 

опасность. При этом сами ав-
томобилисты в этом процес-
се никак не участвуют. Если 
же датчик, определяющий 
уровень света, стоит только 
на одном автомобиле, и он 
зафиксирует слишком яркий 
свет фар встречной машины, 
то он автоматически начнет 
мигать фарами, тем самым да-
вая понять водителю другого 
авто, что нужно приглушить 
свет. Изобретатель надеется, 
что его разработка окажется 
востребованной.

АВТОМОБИЛИ БУДУТ ПЕРЕМИГИВАТЬСЯ ВТАЙНЕ  
ОТ ВОДИТЕЛЕЙ

Бисьен.
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В пятницу в Госдуме обсуждали анти-
кризисный план, но выяснилось, что 
его... просто нет. Существует документ, 
опубликованный на сайте правитель-
ства, но, по меткому выражению эсера 
Михаила Емельянова, это — не план, 
а бессистемный набор пожеланий и 
мечтаний. Основной докладчик — пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов — с 
этим и не спорил, предложив депутатам 
подключиться к работе и за неделю его 
переделать, а затем — корректировать 
раз в квартал. Стало также ясно, что 
новый закон о бюджете 2015 года будет 
принят в марте.

«Нам предстоит изменить стратегию на 6 лет, 
озвученную в майских указах президента в 2012 
году», — констатировал Шувалов. По его словам, 
менять планы заставляют не только санкции и 
цены на углеводороды. Даже когда цены на нефть 
были еще высокими, стало очевидно, что преж-
ний путь развития себя исчерпал и экономика 
останавливается.

А потом первый вице-премьер рассказал о 
том, что происходит, собственно, с антикризис-
ным планом. Минэкономразвития предложило 
вариант этого плана на весь 2015 год. Но, изучив 
его, в правительстве решили, что он должен быть 
ежеквартальным и разрабатываться совместно 
с профильными комитетами Госдумы.

— В течение недели мы ждем от вас пред-
ложений, — обратился он к депутатам, — а за-
тем будем вместе его пересматривать раз в три 
месяца. 

Опираясь на февральские тезисы этого 
плана, правительство подготовит новый закон 
о бюджете на 2015 год, который внесут в том же 
месяце, а принять должны до начала апреля. В 
этом бюджете доходы от нефти будут уменьше-
ны в два раза по сравнению с предыдущим, а 
общие расходы сократятся минимум на 10%. Без 
секвестра обойдутся только оборона и сельское 
хозяйство. Антикризисные деньги из Фонда на-
ционального благосостояния станут вкладывать 
только в те проекты, которые дают быстрый и 
гарантированный результат. Шувалов пояснил 
это на примере: «Те стройки, которые можно 
завершить в 2015 и 2016 годах, мы профинан-
сируем в полном объеме. Остальные придется 
отложить».

Предполагается, что переход от практики 
«всем сестрам по серьгам» к поддержке только 
заведомо рентабельных проектов должен оздо-
ровить нашу экономику.

На заседании присутствовали все министры 
финансово-экономического блока и глава ЦБ. 
Они терпеливо отвечали на вопросы и реплики 
законодателей после основного доклада. Депутат 
Ярослав Нилов попытался защитить плательщи-
ков по валютной ипотеке. Банки вынуждают их 
распродавать имущество. Эльвира Набиуллина 
особой проблемы тут не видит.

— У нас только 2% от всей ипотеки — ва-
лютная, — полагает она. — Это 20 тысяч семей. 
Далеко не все из них попали в тяжелую ситуацию. 
По остальным будем разбираться с каждым кон-
кретным случаем. ЦБ дал рекомендацию банкам 
реструктуризировать кредиты, делить потери с 
заемщиком или искать какой-то другой выход. 
Однако нужно помнить — мы все последние годы 
твердили: валютный кредит — это очень большой 
риск. И заемщиков нельзя полностью оградить 
от ответственности за свое решение пойти на 
этот риск.

С ней поспорил депутат Андрей Крутов, 
заявивший, что таких семей не 20 тысяч, а 50 
тысяч.

«Почему до сих пор нет заключения прави-
тельства на наш законопроект об обязательной 
реструктуризации валютной ипотеки?» — грозно 
спросил он уже у Шувалова и прямо в зале пере-
дал ему бумажную копию проекта.

Иногда звучали вопросы и упреки, на кото-
рые правительству нечего было ответить. От ком-
муниста Владимира Кашина: почему мы встре-
чаемся только сейчас, а не три месяца назад? 
От Владимира Жириновского: кто будет нести 
персональную ответственность за выполнение 
каждого из пунктов плана? «Когда мы уже начнем 
менять министров финансово-экономического 
блока? — вопрошал Михаил Емельянов. — Они 
даже план написать не могут, а только бессис-
темный набор иллюзий, пожеланий и мечтаний». И 
хотя плана еще нет, первый вице-спикер Госдумы 
Александр Жуков предложил начать работу над 
законом о его исполнении.

Ольга Голодец затруднилась ответить на 
вопрос об индексации зарплат: «Наша огром-
ная победа — это полная индексация пенсий и 
средств на лекарства. Очень надеюсь, что удастся 
защитить и некоторые другие категории». Но 
такого обещания она не дала.

На вопрос о том, как правительство будет 
сдерживать цены, Игорь Шувалов сказал, что 
главное — не переборщить с административным 
регулированием: если цены начнет фиксировать 
государство — это породит дефицит. И напом-
нил о пустых прилавках при советской власти. А 

вице-премьер Аркадий Дворкович имеет другое 
мнение: он предложил депутатам принять поправ-
ки в закон о торговле, которые бы ограничивали 
спекуляцию. И пообещал, что государство будет 
субсидировать ставки по кредитам для отече-
ственных производителей и розницы, чтобы они 
не закладывали их в цену. 

Депутат Сергей Катасонов поинтересовался, 
не планирует ли правительство на время кризиса 
заморозить тарифы естественных монополий, 
и получил такой ответ от Игоря Шувалова: «Это 
только кажется, что заморозка или снижение 
тарифов стимулирует экономику. В 2012-м мы уже 
пытались это делать, но в ответ получили «сжатие» 
ВВП, а не рост деловой активности».

Коммунист Виктор Коломойцев полюбопыт-
ствовал, почему Россия до сих пор держит $118 
миллиардов в ценных бумагах враждебных США, 
на что услышал, что публично обсуждать инстру-
менты хранения госрезервов — безответственно 
и может повредить национальной безопасности, а 
правительство вообще не занимается управлени-
ем этими резервами (от Шувалова), и: «Поверьте, 
мы учитываем все риски» — от Набиуллиной.

В общем, разговор получился хотя и откро-
венным, но невнятным с точки зрения ответов на 
вопросы. Однако Владимир Жириновский в конце 
похвалил правительство: «Держались молодцом, 
уверенно. Такого страха в глазах и растерянности, 
как еще месяц назад, я не увидел».

Михаил ЗУБОВ.

АНТИКРИЗИСНОГО ПЛАНА 
У ПРАВИТЕЛЬСТВА НЕТ. 
ЕСТЬ НАБОР ИЛЛЮЗИЙ И ПОЖЕЛАНИЙ
Жириновский после доклада Шувалова: 
«Страха в глазах я не увидел»

Но пришел Дмитрий Тулин, и мно-
гое в ЦБ изменилось. В пресс-
релизе, правда, сказано: «Приня-
тое 15 декабря 2014 года Банком 

России решение о резком повышении ключевой 
ставки привело к стабилизации инфляционных 
и девальвационных ожиданий в той мере, в 
какой рассчитывал Банк России». Это мягко 
постелено для Ксении Юдаевой. На самом деле 
достаточно заглянуть в любой магазин (даже 
после проверки Генпрокуратуры) и, может быть, 
даже в буфет ЦБ, чтобы убедиться: инфляция 
только разгоняется, ожидания за ней просто не 
поспевают. Доллар же отозвался на решение 
ЦБ, преодолев планку в 70 рублей. Подтверж-
дая тем, что аргумент против снижения ставки: 
любые свободные рубли банки и предприятия 
инвестируют в доллары — имеет под собой 
определенное основание.

Главный пункт обоснования неожиданного 
решения Банка России другой. «В дальнейшем 
инфляционное давление будет сдерживаться 
снижением экономической активности» — ЦБ 
берет себе в союзники по борьбе с инфляцией 
кризис.

Коалиция странная. ЦБ справедливо не 
рассчитывает, что даже кризису по силам оста-
новить цены. По прогнозу Банка России, они до 
января 2016 года будут расти двузначно — до 
10% в годовом исчислении. Россия не какие-то 
Штаты, Европа или Япония, у нас цены растут 
всегда — и при подъеме экономики, и при ее 
падении. Вот такой «рынок».

Но не это самое любопытное. Если кризис 
хотя бы незначительно сдерживает рост цен, 
а именно борьба с инфляцией — главная цель 
ЦБ, то формально получается, что бороться с 
кризисом Банк России не собирается. Но свою 
ставку ЦБ все-таки снизил. Где логика?

Банк России при всей своей подкрепленной 
Конституцией независимости, безусловно, 
находится под мощным давлением. Ни Набиул-
линой, ни Юдаевой, ни Тулину не позавидуешь. 
Напомню, одна из причин, по которой агент-
ство S&P снизило российский рейтинг с инве-
стиционного до спекулятивного уровня, была 
сформулирована так: ситуация в финансовой 
системе РФ ухудшается, ограничивая способ-
ность Банка России эффективно реализовы-
вать монетарную политику, «ЦБ РФ вынужден 
принимать все более сложные решения в том, 
что касается денежно-кредитной политики, в 
то же время пытаясь поддержать устойчивый 
рост ВВП».

Любое решение ЦБ вызвало бы волну кри-
тики. Любая новация рискована. Рыночные ана-
литики уже констатируют клиническую смерть 
кредитования, вызванную запретительной вы-
сотой ставки ЦБ. Отсутствие кредита — это уже 
мощный кризис. Взирать на него с олимпийским 
спокойствием ЦБ, что бы он ни говорил о «тар-
гетировании инфляции», не может.

ЦБ предпочел поверить в то, что пик инфля-
ции пройден, и дал знак рынку, что возможна 
реанимация кредитования реального сектора. 
Политика Банка России осторожно разворачи-
вается. Осторожность, конечно, нужна, но пока 
очень похоже на то, что, разом отрубив кошке 
хвост, его собираются приживлять маленькими 
кусочками.

Вопрос в том, совпадут ли ожидания ЦБ 
с ожиданиями и поведением рынка. Лыжи, на 
которых стоит Банк России, могут разъехаться 
в разные стороны: до кредитов пока не до-
тянуться, а игра против рубля может получить 
новый стимул.

ЭКСПЕРТЫ «МК»
Евгений Ясин, на-

учный руководитель 
НИУ ВШЭ: «Это ре-
шение нельзя назвать 
неожиданным и резким. 
Повышение в декабре 
2014 года ставки с 10,5 до 
17% вызвало ускоренное 
падение рубля. Страна 
«кричала»: снижайте!

Сегодня ставку сни-
зили — за время торгов на Московской бирже 
рубль дешевел к доллару.

Дело в том, что после понижения ставки 
ситуация не поменяется в том направлении, как 
ожидают макроэкономисты. Проблему останов-
ки роста инфляции или падения рубля такими 
мерами не решить.

Это стало очевидным, когда ЦБ повысил 
процентную ставку для того, чтобы остановить 
падение рубля. Это не работает в чистом виде, 
поэтому снижение на 2% — проба пера. Но эта 
мера облегчит работу банков и предприятий.

Сегодняшняя мера ЦБ не признание ошиб-
ки, это использование определенных приемов, 
изучение результатов, которые необходимы, 
чтобы двигаться дальше в решении задач».

Александр Разу-
ваев, директор ана-
литического депар-
тамента компании 
«Альпари»: «Разговоры 
о том, что ставка в 17% 
запретительна для ре-
ального сектора — это 
лоббизм. Постоянно го-
ворить о том, что ставка 

завышена, намного легче, чем повышать эф-
фективность бизнеса, рентабельность активов 
и капитала. При инфляции в 13% ставка в 17% 
абсолютно нормальна, при этом мы еще не 
прошли пика ни по инфляции, ни по выплатам по 
корпоративным внешним долгам. Фактически 
Банк России уступил давлению, и это плохо, 
наш ЦБ независим лишь на бумаге. Для ста-
билизации финансовой системы, курса рубля 
и защиты сбережений от инфляции надо не по-
нижать, а повышать ставку. С моей точки зрения, 
справедливый уровень — 20–22%.

Вероятно, банки предпочтут сохранить 
маржу. То есть понизят ставки по депозитам, а 
ставки по кредитам останутся без изменений. 
Ситуация в экономике нестабильна, подушка 
безопасности не помешает. Вообще, мысль 
о том, что предприятия должны развиваться 
на банковский кредит, мне кажется принци-
пиально неправильной. Для финансирования 
долгосрочных инвестиций существует выпуск 
ценных бумаг, акций и облигаций. Банковский 
кредит — только для финансирования обо-
ротных средств и кассовых разрывов. Если 
банки за счет длинных депозитов финансиру-
ют краткосрочные кредиты — это стабильная 
финансовая система. А если, как хотят сделать 
наши чиновники, финансирование длинных 
кредитов за счет коротких депозитов — это 
потенциальный перманентный финансово-
банковский кризис.

Следствием сегодняшнего решения ЦБ 
станет разгон инфляции и резкое падение 
курса рубля. Если рубль падает на 2% в день, 
кто будет кредитовать производство? Сначала 
финансовая стабилизация, потом снижение 
ставок. Это азы макроэкономики. В результате 
непродуманных решений Банка России годовая 
инфляция может приблизиться к 20%. За по-
пулизм ЦБ и лоббизм олигархов заплатит все 
российское общество».

Леонид БЕРРЕС.

СНИЖЕНИЕ КЛЮЧЕВОЙ 
СТАВКИ ЦБ: СПАСИБО 
ДМИТРИЮ ТУЛИНУ?
c 1-й стр.

РОССИЯ КУПИЛА 
ТРЕТЬ МИРОВОГО 
ЗОЛОТА
Накопление «золотого запаса» 
может уменьшить зависимость 
от доллара
В прошлом году Банк России поставил 
рекорд по покупке золота — он приоб-
рел 171 тонну благородного металла. 
Это треть всего золота, которое купили 
ЦБ различных стран. С одной стороны, 
это объясняется внутренним ростом 
добычи — Россия вышла на второе 
место по производству золота в мире. С 
другой — хотя по отношению к доллару 
стоимость драгметалла снижается, в 
рублевом эквиваленте она растет. По 
мнению экспертов, накопление «золо-
того запаса» хотя и не позволит нашей 
стране избавиться от долларовой зави-
симости, но может сократить давление 
«американца».

По сравнению с прошлым годом ЦБ купил 
почти на 25% больше драгоценного металла, 
нежели годом раньше.

Тренд объясняется тремя причинами.
Во-первых, ЦБ начал масштабную под-

держку отечественной золотодобывающей 
промышленности. Золото — не только мировая 
резервная валюта, но и сырье для ВПК, так как 
оно входит в состав многих микроэлектронных 
схем.

Не случайно меньше чем за год цены на 
золото, которые устанавливает ЦБ, выросли 
вдвое — c 44 тыс. рублей до 87 тыс. рублей за 
тройскую унцию (около 31,1 грамма). При пере-
счете на доллары — с $1,25 тыс. до $1,6 тыс.

На мировом рынке золото, напротив, пада-
ло в цене. Если в октябре 2012 года котировки 
доходили до $1,8 тыс., то в январе 2015 года 
тройская унция стоит около $1,3 тыс.

Итак, Банк России дает за тройскую унцию 
на $300 больше, чем за границей. Как показатель: 

добыча золота в России в 2014 году увеличилась 
на 9% и превысила 272 тонны, в результате чего 
мы вышли на второе место в мире  (первое место 
— у Китая, третье — у Австралии).

Во-вторых, ЦБ в условиях финансового 
кризиса начал давать в долг коммерческим бан-
кам займы, обеспеченные золотыми запасами. 
Если банки не выполнят условия кредитного 
договора, то «золотой запас» ЦБ вырастет еще 
на несколько миллиардов.

В-третьих, что самое важное, увеличение 
«золотого запаса» в международных резервах 
необходимо ЦБ для поддержки курса нацио-
нальной валюты.

Конечно, золото — не самый высоколиквид-
ный инструмент, особенно сейчас, когда миро-
вые цены на этот металл падают. Центральные 
банки практически всех стран гораздо больше 
интересуют американские долговые бумаги — 
даже при их низкой доходности. Такие бумаги 
есть и у Банка России. До последнего времени 
это было надежным вложением.

Однако в условиях возможного усиления 
секторальных западных санкций против России 
их хранение становится все более рискованным. 
Можно вспомнить печальный опыт Ирана, когда 
его заграничные счета были заморожены по 
настоянию Вашингтона.

Судя по всему, в Кремле это давно поняли. 
По неофициальной информации, ценные бумаги, 
номинированные в долларах, Россия переводит 
из западных банков в китайские.

Самым последним якорем должно стать 
золото. Об этом говорит тот факт, что в 2014 году 
доля золота в резервах нашей страны выросла 
до 12% (по нынешнему курсу — это более $46 
млрд, всего золотовалютный резерв России 
упал ниже $400 млрд). За год этот показатель 
вырос на 1,6%. С учетом динамики стоимости 
золота денежная оценка золотого запаса России 

выросла на 15,3%. Заметим, что в 1990-е годы 
денежная оценка не превышала нескольких 
процентов.

Всемирный золотой совет отмечает, что 
объем золота в резервах России на начало 2015 
года является максимальным за последние 20 
лет. Как сообщал ЦБ, золото может быть исполь-
зовано как гарант экономической стабильности 
— инструмент предоставления ликвидности 
банковскому сектору.

Сходную политику проводит и Китай. По 
неофициальной информации, последние годы 
Пекин активно пополняет запасы золота, при-
чем скупая не только непосредственно тонны 
металла, но и рудники. Его цель — увеличить 
запасы с 1 тыс. до 10 тыс. тонн (лидер по запасам 
золота — США, у которых более 8 тыс.; Россия 
на пятом месте — 1,2 тыс.).

Для Поднебесной это такой же гарант эко-
номической стабильности, как и для России. Че-
ресчур большая зависимость от доллара никого 
не устраивает.

Золото в международных резервах США 
превышает 71%. Впрочем, Россия и Китай вряд 
ли будут стремиться их догнать. Вашингтон дер-
жит столько много золота на крайний случай — 
например, войны с той же Россией или Китаем. 
На курс доллара американцы влияют посред-
ством печатного станка. Наиболее объективную 
долю золота в ЗВР Центробанка страны показала 
Швейцария, которая в ноябре прошлого года вы-
несла этот вопрос на референдум. Предлагалась 
отметка в 20%, но предложение не прошло.

Очевидно, что за счет золота доллар не 
обрушить. Впрочем, и котировки благородного 
металла никому резко обваливать не выгодно. 
Например, как полагает МВФ, мировой тренд на 
дальнейшую скупку золота продолжится.

Константин СМИРНОВ,
Николай МАКЕЕВ.

Воздухоплаватели Леонид 
Тюхтяев (Россия) и Трой 
Брэдли (США), извест-
ные также как «Два орла», 
установили новый рекорд 
по дальности полета на 
воздушном шаре. Как 
сообщает Time, путеше-
ственники пролетели 8465 
км над Тихим океаном, побив 
достижение 1981 года (8383 
км). Россиянин и американец 
стартовали в минувшую суб-
боту из Японии. Ожидается, 
что в ближайшее время они 
совершат посадку в Мексике, 
в штате Нижняя Калифорния. 
Возможно, Тюхтяев и Брэдли 
могут побить рекорд и по 
продолжительности полета, 
установленный в 1978 году 
(137 часов). Изначально 
российский и американский 

путешественники планирова-
ли приземлиться на террито-
рии США или Канады, однако 
плохая погода заставила их 
изменить курс. Чтобы держать 

своих поклонников в курсе 
событий, Трой регулярно вы-
кладывает в свой микроблог 
фотографии, сделанные с 
большой высоты.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

ЦИТАТА

Михаил ФЕДОТОВ, председатель СПЧ

«Я был удивлен и смущен, когда узнал о награждении, хотя и 
безмерно рад этой уникальной награде (премии имени Александра 
Меня. — «МК»). Я был знаком с отцом Александром Менем. Но я 

себя почувствовал неловко, оказавшись в одном списке с такими выдающимися людьми 
нашей эпохи, как Горбачев, Айтматов, Гранин, Улицкая... Но я решил, что это награда не 
мне, а всему нашему Совету при президенте по правам человека. Я ее получаю не за 
себя, а за всех нас, а потрачу на возведение памятника жертвам политических репрессий 
на проспекте Сахарова в Москве».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Глава президентского Совета по правам человека (СПЧ) Михаил Федотов 
стал лауреатом премии имени Александра Меня. Эта награда вручается с 1995 
года — за особый вклад в построение Европейского дома и взаимопонимание 

народов России и Германии. Лауреатов из Европы было девять, россиян и граждан СНГ до сих 
пор оставалось восемь, теперь счет сравнялся. До сих пор ее получали писатели, послы, 
композиторы и ученые, политики... Федотов же стал первым правозащитником, удостоенным 
такой чести. «МК» поздравил лауреата с наградой и спросил, какой вклад СПЧ внес в 
построение Европейского дома и улучшение отношений России и Германии? 
— Этой темой совет активно занимался еще под председательством Эллы Памфиловой, 
участвуя в российско-германском форуме «Петербургский диалог». За нами закреплена 
рабочая группа «Гражданское общество», в которой идут самые бурные дискуссии, сталкивают-
ся очень разные точки зрения, но всегда находится консенсус по основным вопросам. У нас есть 
такой специальный формат — «Социальный форум», в рамках которого собираются НКО России 
и Германии, работающие с инвалидами, пожилыми людьми, помогающие детям. В свете 
последних событий «Петербургский диалог» находится под угрозой, но СПЧ занял принципиаль-
ную позицию по его сохранению. Форум, который планировался в прошлом году, так и не 
состоялся, но мы проводим большую работу, чтобы в 2015 году он мог собраться. Может быть, 
присуждая нам премию, это учитывали. 

В Румынии в горах Фагарас на высоте более 2000 метров из ледяных блоков, вырезанных 
из замерзшего озера, выстроена церковь. Богослужение в этом храме проводят священники, 
представляющие различные направления христианства, исповедуемые в Румынии.

ЖИТЕЛИ РФ ЖДУТ 
оТ ТВ НоВоСТЕй
Число россиян, положи-
тельно относящихся к 
отечественному телеви-
дению, выросло за про-
шедшую четверть века.  
Об этом сообщает ВЦИОМ 
со ссылкой на данные не-
давнего соцопроса. При этом 
большинство опрошенных 
— 72% — считают главной 
функцией ТВ информацион-
ную. В то же время растет и 
число претензий к тому, что 
льется с «голубого экрана».  
В частности, 38% респонден-
тов считают, что ухудшение 
нравственной обстановки в 
обществе происходит под 
воздействием просмотра 
ТВ-каналов (против 8% в 
1989 году).

КАДР

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ОПРОС

на такую сумму «объел» 
харьковский кот местный 
мясокомбинат. Как со-
общают украинские СМИ, жи-
вотное пробралось на склад 
готовой продукции и съело 
мясных деликатесов почти 

на 6 тысяч гривен (порядка 
27 тысяч рублей). По словам 
сотрудников предприятия, 
пушистый обжора провел 
на складе несколько суток и 
выбирал только самые до-
рогие продукты. Позже кота 

поймали и сдали в городской 
приют — сейчас он содер-
жится в клетке и питается 
сухим кормом. Его обещают 
освободить после 45-дневно-
го карантина.  
Напомним, что похожий 
случай произошел в декабре 
2014 года во Владивостоке. 
Местная кошка по кличке 
Матроска тогда пробралась 
в витрину рыбного павильо-
на в городском аэропорту 
и съела часть деликатесов. 
Ущерб от вторжения четве-
роногой оценили в 63 тысячи 
рублей. Позднее ее приютил 
местный хоккейный клуб 
«Адмирал», и животное стало 
талисманом команды.

ЦИФРА

27 000  рублей

Харьковский кот.

Кошка Матроска.

Как россияне относятся 
к отечественному телевидению? 
(по данным ВЦИОМ)

1989 2015

45% 38%
53%

7% 6%
9%5%

30%

Посредственно 

Очень плохо по 2%

Плохо
Очень хорошо Хорошо

ДЕНЬГИ

ВЛАДЕЛЕЦ «АЛИБАБЫ» УТРАТИЛ СТАТУС БоГАТЕйШЕГо ЧЕЛоВЕКА КНР

Глава китайского интернет-
холдинга Alibaba Group 
Holding Ltd. Джек Ма 
утратил статус богатейшего 
человека Китая после того, 
как потерял $1,4 миллиар-
да долларов из-за убытков 
компании. Ранее китайский 

гигант электронной коммер-
ции сообщил, что его чистая 
прибыль упала на 28% (до 
$964 млн) в последнем квар-
тале прошлого года. Более 
того, акции Alibaba Group 
упали на 8,8% — до $89,81 
на закрытии торгов в Нью-

Йорке. Bloomberg сообщает, 
что теперь самым богатым 
человеком КНР стал бизнес-
мен Ван Цзяньлинь, обогнав 
по богатству Ма на $400 млн. 
Сейчас состояние владельца 
«Алибабы» составляет $26,3 
млрд. Напомним, что Джек 
Ма стал самым богатым че-
ловеком Китая после первого 
выпуска акций Alibaba Group 
в сентябре 2014 года. Также 
Ма контролирует почти по-
ловину Zhejiang Ant Small & 
Micro Financial Services Group 
Co — финансового подраз-
деления Alibaba Group.

«ДВА оРЛА» ИЗ РоССИИ И США ПоБИЛИ РЕКоРД По ДАЛЬНоСТИ ПоЛЕТА
НУ ДАЕТЕ!

Джек Ма. Ван 
Цзяньлинь.

Фото Троя Брэдли.
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Госдума не согласилась с предложени-
ем Олега Нилова реанимировать зако-
нопроект о том, чтобы платить в бюд-
жет ПАСЕ в два раза меньше. Документ 
был внесен еще в 2004 году и с тех пор 
лежит без движения. Но даже если 
принять его сейчас, сэкономить сразу 
не удастся: деньги за 2014–2015 годы 
уже перечислены.

Разговоры на тему «мы им платим, а они 
нас мордой об стол!» с выводом «не платить!» 
неизбежно возникают при каждом обострении 
отношений России с Парламентской ассамбле-
ей Совета Европы. После того как сессия ПАСЕ 
проголосовала за резкое ограничение полно-
мочий российской делегации в наказание за 
Крым и поддержку сепаратистов на юго-востоке 
Украины, наши депутаты и сенаторы объявили 
бойкот этой организации до конца года. А утром 

30 января в зале заседаний Госдумы справоросс 
Олег Нилов предложил включить в повестку 
дня законопроект, внесенный еще в 2004 году 
тогда депутатом от фракции «Родина», ныне 
вице-премьером Дмитрием Рогозиным...

Г-н Рогозин предлагал изъять из приня-
того в 1996 году закона о вступлении России в 
Совет Европы (входит 47 государств) положе-
ние, закрепляющее за нашей страной статус 
«главного плательщика» в бюджет этой орга-
низации. Главными плательщиками являются 
также Великобритания, Италия, Франция и 
Германия. В пояснительной записке к законо-
проекту говорилось, что основные решения 
организации зависят от позиции Евросоюза, 
членами которого являются 28 стран — членов 
Совета Европы, и возможности существенно 
повлиять на них у России нет. Даже такая при-
вилегия главного плательщика, как право на 

определенную квоту мест в секретариате СЕ, 
не реализована в полном объеме, потому что, 
утверждал г-н Рогозин, у большинства чинов-
ников СЕ «многолетние и даже пожизненные 
контракты». 

Сейчас мы платим около 30 млн евро в 
год. Отказ от статуса главного плательщика 
сократит платеж примерно в два раза. Деньги 
идут не только ПАСЕ, но и аппарату СЕ в целом, 
и на содержание ЕСПЧ.

Тот давний законопроект получил поло-
жительный отзыв правительства. Обсуждался 
поэтапный переход к статусу обычного платель-
щика в течение двух-трех лет. А потом инициа-
тиву положили в долгий ящик. 

Пока идея вернуться к ней поддержки у 
большинства Госдумы не нашла: за включение 
законопроекта Рогозина в повестку дня прого-
лосовали 194 депутата (для принятия решения 
требуется 226 голосов). 

К тому же, как сообщили «МК» в аппарате 
ПАСЕ, Россия еще в 2013 году внесла взнос за 
2014 и 2015 годы. По иронии судьбы это оказа-
лись годы, когда сама она в работе организации 
полноценно не участвует...

Марина ОЗЕРОВА. 

ЕВРОПА

ДЕНЬГИ ПАСЕ МЫ УЖЕ ЗАПЛАТИЛИ
Как раз за те два года, когда не участвовали в его работе
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Игорь Шувалов обратился 
за помощью к депутатам. 

Владимир Жириновский 
похвалил правительство за 
храбрость.



В 2002 году, в лето вынужденного про-
фессионального безделья, мы с Сергеем Цех-
мистренко снимали первую в нашей жизни 
документальную зарисовку «Русские грабли». 
(Никаких, упаси господи, параллелей с «Ле-
виафаном» — философской эпопеей, снятой 
признанным профессионалом и, что приятно, 
моим знакомым.) Около 60 тысяч долларов 
отважился тогда вложить в попытку двух без-
работных репортеров один интеллигентный 
олигарх ельцинского еще призыва, который бы 
точно предпочел, чтобы сейчас его имя в этом 
контексте не прозвучало. Оно и не прозвучит, 
поскольку не в именах дело.

Мы хотели сделать кино о природе чело-
веческой усталости от жизни. О том, почему 
одни, кому однажды бог дает, казалось, всё, при 
серьезном испытании (бедностью, безработи-
цей, завистью, обидой) за месяцы спаиваются 
и превращаются в полных моральных уродов. 
Перестают быть рабочими, директорами, во-
дителями, врачами, библиотекарями и дегради-
руют настолько, что вымирают целыми некогда 
преуспевающими поселками. Одного дядьку 
мы, помню, нашли прямо у дороги с полупро-
зрачным цветом кожи. Он пошел за грибами, 
но нашел водку, заснул и стал пиршеством 
для комаров. Кровь его, как пошутил его же 
приятель-мент (они там все философы) «не про-
пала зря, а уже кормит тысячи душ маленьких 
вертолетов». 

Раньше там был леспромхоз, и работы 
хватало на всех. Люди покупали машины и даже 
ездили на море. Переучиваться, затевать свой 
бизнес, строить жизнь заново не стал почти 
никто. У нескольких, кто стал, — получилось, 
никакие рэкетиры их не поубивали, они неплохо 
зарабатывают, любят свою землю и даже к 
злой зависти односельчан они относятся с 
добродушным пониманием. Они больше пере-
живают из-за того, что самый популярный про-
дуктовый товар здесь теперь — водка, и запах 
смертельного перегара по утрам благоухает 
над селом, смешиваясь с ароматами свежей 
сосны и кувшинок. 

Однажды местный электрик, восстановив в 
баре кислотно-щелочной баланс, улегся прямо 
в привязанной на цепь плоскодонке, в обнимку 
с бутылкой. Ногу свою он привязал покрепче 
этой же цепью: «Чтоб не убежала и чтобы от со-
блазна снова в бар пойти уберечься». В какой-то 
момент, распахнув глаза, он, видимо, решил 
прикоснуться к прекрасному и потянулся за 
кувшинкой. Лодка перевернулась. Наглотав-
шись воды, парень еле выжил — но сохранил 
чувство юмора. Его первая фраза в медпункте: 
«А водяры-то я все равно больше выпил!»

Таких трагикомичных историй и еще более 
красноречивого «лайфа» мы наснимали до-
статочно, но еще больше записали интервью 
с людьми, задавая им два извечных вопро-
са: «кто виноват?» и «что делать?». Виновата 
оказалась, разумеется, старая власть — куда 
попали и царь, и коммунисты, и Ельцин. Вина 
коммунистов, к слову, заключалась в том, что 
при них здесь лагерь закрыли, а это сразу ли-
шило работы целую деревню. 

Русский человек умный. Глядя в залитые 
«аква-витой» глаза бывшего прораба Васи, я 
спросил его: «Нет, не в развале страны или 
леспромхоза, а в том, что ты сейчас вот в этом 
дерьме живешь, а брат твой ягоды собирает, 
дело свое открыл, мотоцикл купил — в этом 
тоже коммунисты или Ельцин виноват?». Вася 
спокойно ответил: «Нет, тут ты прав, тут мы все 
каждый по-своему виноват. Но беда в том, что 
такие, как брат мой, никому здесь не нужны, и 
лафа его скоро закончится. Придет начальник 
и заберет его ягодный бизнес, на…» 

«А объединиться не пробовали?» — не-
осмотрительно поинтересовался мой друг 
Сергей.

«Это можно, — согласился Вася и грустно, 
словно птицу, проводил взглядом улетевший к 
облакам бычок. — Но у нас вместе никогда же не 
получается. Ни-ког-да. Русский человек долго 
заправляет, да быстро едет, на…» С этими сло-
вами он осушил еще один стакан, окончательно 
протрезвел и захотел прощаться. 

«А куда едет-то?» — вопросили мы 
вслед.

Василий улыбнулся: «А куда получится или 
куда повезут — туда и едет, на...»

В той нашей зарисовке были и другие 
люди — ныне известные, успешные, а когда-то 
убитые миром настолько, что прорубь казалась 
им единственным выходом. Нас, повторю, ин-
тересовала природа взлета и падения твари 
божией. Плюс — точки зрения самих россиян 
на то, куда должна пойти страна дальше. Ровно 

половина опрошенных нами жителей северных 
деревень и поселков требовала «твердой руки»; 
другая половина говорила, что никакая рука 
своих мозгов не заменит — а стало быть, от-
ветственность за жизнь надо брать самому.

Та зарисовка не вышла в свет ни на одном 
канале (скажу честно: на полноценный докумен-
тальный шедевр она не тянула, а на меньшее 
мы не замахивались), однако, к нашему удив-
лению, получила три профессиональные пре-
мии. А к теме сегодняшнего разговора имеет 
отношение вот что. Качество сделанного, в 
отличие от нас, телеканалы устроило. Один 
из политически грамотных телечиновников (он 
лишился работы через год) согласился показать 
фильм — но при условии, что оттуда вырежут 
сцену, где простая селянка абсолютно искрен-
не, живо, вообще без тени сарказма, объяс-
нялась в любви новому президенту России, 
мотивируя свой выбор тем, что он «молодой, 
ошибок не наделал, и его бабы любят». Этот 
чудный фрагмент мы вырезать отказались, 
зато поинтересовались у телечиновника: «А вас 
не смущает, что в следующей сцене Жири-
новский, — его занесло в тот же поселок на 
агитпоезде, — вальяжно рассуждает о том, 
что России нужна монархия, что Путин вы-
полняет многие его советы — вот, например, 
скоро губернаторов назначать станет, поставит 
себе преемника, а потом и вообще отменит вы-
боры?» Чиновник усмехнулся: «Тетку уберите, 
перебор. А вот клоуна можете оставить — кто ж 
его слушать будет?» (Дело было в середине 
2004 года. До отмены губернаторских выборов 
оставалось несколько месяцев.)

Это я к тому, что депрессивные кадры «рус-
ской чернухи» их не пугали тогда и, уверен, 
не пугают сейчас. Плевать им давно на образ 
России с тех же колоколен, откуда их деды сбра-
сывали колокола вместе с монахами. Их пугает 
сам факт спора, общенациональной народной 
дискуссии о том, почему мужик долго запрягает 
и куда потом быстро едет. Спонтанного спора 
о самих себе, о своем прошлом и будущем, 
о своем месте в жизни и долге перед Богом, 
страной и, главное, — самим собой. 

Я не собираюсь говорить здесь о художе-
ственных и прочих достоинствах «Левиафана». 
Его главное достоинство, повторю, — это вызов, 
приглашение к исповедальному разговору с 
самим собой. 

Со столь бешеной международной ре-
кламой, при незаменимой помощи пиарщиков 
из российского Минкульта картина обещает 
спровоцировать людей, русских людей в пер-
вую очередь, именно к такой общественной 
дискуссии, именно к такому переосмыслению 
собственного положения во времени и про-
странстве. И именно такой — неформальный, 
неподконтрольный — разговор может всерьез 
изменить страну.

Даже наша с Сергеем любительская за-
рисовка в «дремучем» 2004-м заставила сотни, 
ну может, тысячи людей задать себе неудобные 
вопросы. Представляете, что в России 2015-го 
сможет сделать профессиональное кино режис-
сера с мировым именем? Учитывая, что, как не 
заметил только ленивый, «Левиафан» оказался 
в нужное время и в нужном месте: за Андреем 
Звягинцевым со своими образами Человека и 
России теперь непременно пойдут другие — 
молодые, талантливые, безбашенные.

А эти, подневольные госчинуши из пыль-
ных кабинетов со стремительно лысеющей 
совестью… На самом деле этот спор им нужен 
больше, чем всем нам. Потому что только в 
таком — свободном и открытом — разговоре 
может родиться страна, в которой им не «влепят 
пятнашечку» и даже не сошлют строить новый 
лагерь в Карелию или возводить дом культуры 
в Териберке. 

«Левиафан», я уверен, вы увидите все. 
А потому, пользуясь случаем, расскажу, чем 
закончилась так нигде не показанная притча 
«Русские грабли». 

Озеро. Закат. Лодка. Я гребу, старичок, 
похожий на тролля из сказки (не актер), произ-
носит (дословно) следующий текст: «Куда даль-
ше поедем, спрашиваешь? Вот слушай. Было 
у старика три сына. Старший Федор, средний 
Василий и младший Иванушка. Вышел как-то 
в огород Федор, наступил на грабли, а другим 
концом по лбу ему — бах! Помер Федор. По-
хоронили его, помянули. Через полгода вышел 
в огород средний сын, Василий, — и такая же 
история. Наступил на грабли, другим концом 
по лбу, не стало брата Василия. Еще через пол-
года вышел в огород Иван. Молодой, зоркий. 
Увидел грабли. Призадумался. Пригорюнился. 
А деваться-то некуда...»

«ЛЕВИАФАН» — ЭТО ПРОВОКАЦИЯ
Которая всем нам очень нужна

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   31 января 2015 года  стр. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ОБРАЗОВАНИЕ
СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

Станислав КУЧЕР, журналист

...СТРАШНАЯ 
УГРОЗА РОССИИ? 
ЭТО ДАЖЕ  
НЕ СМЕШНО! 
c 1-й стр.

Употреблять формулировки типа 
«российское государство долж-
но» — предельно сомнительное 
занятие в любое время, а в ны-

нешнее — особенно. Наше государство при-
выкло само определять, кому оно должно, а 
кому — нет. Поэтому конкретизирую свою 
мысль. Власти РФ не должны ни мне, ни Свет-
лане Давыдовой, ни тем более Михаилу Хо-
дорковскому. У российской власти долг перед 
страной. 

И заключается этот долг в том числе и вот 
в чем: та волна безумия, которая с головой 
накрыла Украину перед, во время и после 
Майдана, не должна прорваться через границы 
нашей страны. Современная Россия, мягко вы-
ражаясь, далеко не идеальна. Но по сравнению 
с Украиной она еще может восприниматься 
как территория здравого смысла. 

Чувство меры и чувство реальности, 
сострадание к согражданам, уважение к 
правовым нормам и процедурам — все это 
на Украине разорвано в клочья и подменено 
агрессивным фанатизмом и революционной 
целесообразностью. Если бы дело Светла-
ны Давыдовой случилось где-то в Киеве или 
Львове — гражданку страны поместили бы в 
следственный изолятор после звонка в рос-
сийское посольство, — я бы не удивился. 

На фоне сожжения инакомыслящих жи-
вьем в прошлом году в Одессе подобное поме-
щение под стражу могло бы даже показаться 
актом гуманизма. Но дело Светланы Давыдо-
вой случилось в России. И это рождает у меня 
чувство глубокого беспокойства. Наша страна 
не должна сходить с ума. Украина это сделала. 
И посмотрите, что с ней случилось! 

Да, российское государство функциони-
рует сейчас в режиме жесточайшего политиче-
ского конфликта с Западом и кровавой войны 
рядом с нашими границами. Это неизбежно 
меняет правила политической игры внутри 
страны. Времена относительного политиче-
ского вегетарианства кончились — это выте-
кает не из какого-либо решения руководства 
страны, а из объективной ситуации. 

Но избегать эксцессов и расширительной 
трактовки законодательства в подобные не-
спокойные времена нужно даже с большим 
старанием и тщательностью, чем в периоды 
«штиля на море». Иначе можно не заметить 
момент, когда «сорвет резьбу» и страна не-
ожиданно для себя превратится в «брата-
близнеца» Украины. 

Опасными являются не только сами экс-
цессы. Опасными являются даже случаи, когда 
появляется видимость подобных эксцессов 
или почва для подозрений, что они имели 
место. Это деморализует общество. Это от-
равляет отношения между людьми и между 
людьми и государством. Это выталкивает на 
авансцену общественной жизни особую кате-
горию политиков — деятелей, которые «пута-
ют» патриотизм с травлей и запугиванием. 

Еще раз повторяю: я не знаю объектив-
ных фактов дела Светланы Давыдовой. Но те 
данные, что известны, дают вполне веские 
причины для беспокойства и самых темных 
подозрений. Для российского государства — 
да что там для государства — для России как 
страны подобное положение дел является 
заведомо проигрышным. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Муж арестованной: Она 
хорошая мать и не шпион
О том, как происходило задержание Свет-

ланы Давыдовой, «МК» рассказал ее супруг 
Анатолий Горлов:

— Утром 21 января ее задержали опера-
тивники ФСБ, по решению Лефортовского суда. 
К нам в дверь позвонил участковый, который 
сказал, что соседка жалуется на шум. Как только 
я открыл дверь, в квартиру ворвалась большая 
группа силовиков, которая, видимо, пряталась 
где-то в подъезде. Они полностью заполнили 
коридор в нашей трехкомнатной квартире, и 
еще на лестничной клетке осталось около 10 
человек. Спросили, где моя жена, сказали, что 
забирают ее с собой. На мои вопросы, зачем и 
куда, главный среди них достал постановление 
Лефортовского суда о задержании по статье 
275 «Государственная измена». Ей позволили 
одеться и вывели из квартиры. А потом на-
чался обыск.

— А что с двухмесячным ребенком, как 
она себя чувствует?

— Растим, поим, кормим, заботимся о ней. 
Подобрали искусственное питание, хотя, ко-
нечно, материнское молоко лучше...

— Помимо звонка в посольство она 
больше ничего не делала?

— Да! Я уверен, что она не собиралась ни 
за кем следить. У меня нет никаких сомнений, 
что никакого злого умысла у нее не было.

— Может быть, она была гражданской 
активисткой?

— В свое время, например в 2010 году, ее 
можно было увидеть на разных оппозиционных 
митингах с плакатом в руках, она баллотирова-
лась от КПРФ в депутаты Смоленской области... 
Но в 2014 году она уже в политических баталиях 
не участвовала. В общем, она активный человек 
и хорошая мать. И она не шпион. Просто она не 
хочет войны ни на Украине, ни в России.

— То есть получается, что в апреле она 
позвонила в посольство и почти через год 
к ней пришли из ФСБ и обвинили ее в из-
мене Родине?

— Да, именно так и было. 
— И что вы теперь собираетесь 

делать?
— Собираюсь как-то защитить ее. Назна-

ченный адвокат что-то делает, помогает, но 
этого недостаточно. То, что меня фактически 
дезориентировали, когда я бегал к следовате-
лям в Смоленске, а должен был быть в Москве, 
когда суд выбрал меру пресечения... 

— И теперь ближайшие два месяца она 
просидит в тюрьме?

— Я не знаю. Возможно, адвокаты поста-
раются, и ее отпустят раньше, но если вообще 
ничего не делать, то она может просидеть не-
известно сколько...

— А как дети?
—  Ж д у т  м а м у,  п е р е ж и в а ю т, 

расстраиваются...
Артур АВАКОВ.

«Это дело с грифом 
«секретно», поэтому всю 
правду мы не узнаем...»

«МК» попытался разобраться, что со-
ставляет гостайну, могла ли многодет-
ная мать быть к ней причастна и кого 
вообще могут судить по столь тяжкой 
статье. 

Адвокат Юрий Гервис уверен: в этом деле 
не все так прозрачно, как кажется на первый 
взгляд.

— Проблема в том, что мы не знаем, какие 
именно сведения эта женщина в действительно-
сти сообщила в посольство. И, боюсь, в полном 
объеме не узнаем никогда, поскольку дела, 
связанные с госизменой, носят гриф «секретно». 
Думаю, предположения журналистов о том, 

что причиной привлечения к уголовной ответ-
ственности стали именно слова о переброске 
войск в Донбасс, не совсем верны. Она могла 
разгласить более серьезные сведения о данной 
воинской части: ее численность, технику, состав. 
Проблема может быть и в том, что она передала 
сведения о передислокации некоей секретной 
части, рассказала, что в определенный период 
времени некое спецподразделение участвует в 
секретных мероприятиях, что часть будет пуста. 
Куда они поехали — не столь важно. В Афгани-
стан, Пакистан, Молдавию.

— Насколько я понимаю, чтобы человека 
осудили по данной статье, у него должен 
быть доступ к гостайне? 

— Совершенно верно. И второе условие — 
надо установить, что он хотел нанести ущерб 
безопасности своей страны, выдав эти сведения 
представителю иного государства.

— Можно я приведу пример? У некоего 

Васи дом стоит рядом с закрытой воинской 
частью. Он позвонил в посольство, напри-
мер США, и передал им все координаты. 
Это будет разглашением гостайны? Ведь 
Вася к ней непричастен, он не служил в этой 
части.

— В этом случае, скорее всего, Вася со-
общит не совсем секретную информацию. По-
скольку вряд ли он знает, где, например, на тер-
ритории этой части находятся пусковые шахты 
межконтинентальных ракет. А уж где находится 
сама часть, наши  недоброжелатели знают. 

— Хорошо, у Васи есть друг, который 
служит в этой части. Он рассказал нашему 
герою о том, где находятся пусковые шахты. 
Вася позвонил куда не надо и выдал все 
координаты. Такие действия подсудны? 
Ведь Вася, опять же, не входит в круг лиц, 
причастных к секретным сведениям, он 
никаких документов не подписывал.

— Думаю, в этом случае уже есть состав 
преступления. Особенно если этот Васин това-
рищ сказал ему: «Я тебе сейчас раскрою гостай-
ну». Нашему Васе больше 18 лет, и он должен 
отдавать себе отчет, что данная информация 
является закрытой. Но нужно понять, чем он 
руководствовался. Может, он просто испугался, 
что рядом с его домом стоят ядерные боеголов-
ки... Как и в случае с дамой из Вязьмы, важно 
понимать, хотел ли Вася навредить безопас-
ности РФ. И могли ли представлять серьезную 
опасность те сведения, которые он передал.

Кстати, полностью необоснованными не 
считает обвинения, предъявленные Светлане 
Давыдовой, и ее адвокат Андрей Стебенев. В 
интервью одной из радиокомпаний защитник 
пояснил, что в этом деле «есть информация, 
есть факты, есть основания». Правда, заметил, 
что в дальнейшем необходимо будет выяснять, 
является ли озвученная его подзащитной ин-
формация гостайной, — а установить это могут 
только специалисты.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ГЕНЕТИКА 
СНОВА СТАНЕТ 
ПРОДАЖНОЙ 
ДЕВКОЙ 
КАПИТАЛИЗМА?
Предложения «патриотов» 
вызвали недоумение экспертов 
На последнем заседании патриоти-
ческой платформы «Единой России» 
прозвучали предложения внести в 
школьную программу такие важные 
изменения, как сокращение (возмож-
но, с переводом на платную основу) 
изучения иностранных языков; введе-
ние единых учебников по всем «отече-
ственным» предметам — литературе, 
истории и русскому языку (география 
России выпала из перечня, надо ду-
мать, случайно); упрощение школьной 
программы и проверка учителей на 
патриотизм. Своим отношением к этим 
идеям и возможности их реализации с 
«МК» поделились ведущие эксперты в 
области образования.

Евгений Ямбург, председатель Обще-
ственного совета при Минобрнауки, директор 
столичного центра образования №109:

— Думаю, что идея убрать из школы ино-
странные языки нереализуема: открыть Америку 
можно, но закрыть ее нельзя. Вот и образо-
вание не может быть закрытым: очевидно же, 
что люди, не владеющие иностранным языком, 
не смогут не только совершить научные от-
крытия, но даже использовать современные 
технологии. Так что это чистая риторика. Не 
понимаю, кстати, чем патриотической плат-
форме не угодил гольф на школьных уроках 
физкультуры. Разве в этом патриотизм? Так и 
футбол можно признать сомнительной игрой! 
Говорить об упрощении школьной программы 
как таковой тоже бессмысленно. Дети, если 
кто не знает, рождаются разными, и если для 
одних требуется усложнение, то для других про-
граммы попроще. Поэтому программы должны 
быть разными!

Проверка учителей на патриотизм? Это 
очень похоже на начало 50-х годов: борьба с 
идолопоклонством перед Западом, генетика — 
«продажная девка империализма» и т.д. Маркс 
говорил: история повторяется дважды — снача-
ла в виде трагедии, а потом — фарса. Это и есть 
фарс, и я с трудом представляю себе, как его 
можно реализовать. То же касается и единого 
учебника. У нас уже был такой, и назывался он 
«Краткий курс ВКП(б)». Но страну от развала он, 
как известно, не спас! Настоящий патриотизм 
не в казенном единомыслии, а в том, чтобы 
любить свою мать — Родину, не только когда 
она здорова, но и когда болеет. И не пытаться 
уйти от самых острых вопросов...

Любовь Духанина, глава комиссии Обще-
ственной палаты по образованию:

— Единое образовательное пространство 
нам действительно необходимо. Сегодняшнее 
многообразие учебников и программ, отсут-
ствие единого базового содержания по парал-
лелям приводят к тому, что переход ребенка из 
одной школы в другую оказывается сложным не 
только с точки зрения его вхождения в новый 
коллектив, но и из-за многочисленных пробелов 
в знаниях, т.к. учили его по другим программам. 
С этой точки зрения предложение вернуть в об-
разовательные стандарты ядро содержательной 
части абсолютно правильно.

Что же касается единых учебников, то 
Общественная палата выступает за единую 
концепцию обучения, а вот учебников в ее рам-
ках должно быть несколько. Фундаментальные 
вопросы в образовании должны решать спе-
циалисты: ученые, методисты — и лишь затем 
передавать их на обсуждение общества. Но у 
нас общественный интерес к вопросам обу-
чения опережает работу профессионалов. И 
дискуссия вокруг единых учебников — пример 
такого опережения.

Иностранные языки, безусловно, должны 
остаться в школе: остановить процесс гло-
бализации мира не может никто, а наши дети 
должны быть конкурентоспособными в мировом 
пространстве. Сегодня любой специалист в 
любой профессии, включая высококвалифици-
рованных рабочих, должен владеть английским. 
Не поддержит общество и идею упрощения 
школьной программы. Но проблема действи-
тельно существует: объем информации по всем 
предметам резко возрос, а учебники и учебные 
часы остались те же. И учитель, не отработав до 
конца тему, вынужден двигаться дальше.

Ярослав Кузьминов, депутат Мосгорду-
мы, ректор Высшей школы экономики и, по 
мнению многих экспертов, ведущий архитек-
тор модернизации системы отечественного 
образования:

— Очень печально, когда вместо решения 
реальных проблем мы пытаемся вернуться в XIX 
век. Настоящий патриотизм и любовь к Родине 
предполагают подготовку системой образова-
ния современных конкурентоспособных специа-
листов, а не отсутствие размышлений. Поэтому 
мне кажется, что о реализации большинства 
прозвучавших предложений речи не идет. А вот 
идею вернуть в Федеральный государственный 
образовательный стандарт предметное со-
держание я поддерживаю и, честно говоря, не 
понимаю, зачем его оттуда убрали. Но сделать 
это надо не из идеологических соображений, а 
чтобы защитить интересы школьников, меняю-
щих место учебы.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Киевским «ястребам» ощипали 
крылья в дебальцевском котле
Тяжелое положение украинских войск в 
зоне так называемого дебальцевского 
котла заставило Киев вновь вспомнить 
о переговорах. В ближайшее время в 
Минске должен состояться очередной 
раунд мирных консультаций, где Украи-
на предложит ополченцам оставить 
Дебальцево и отступить на позиции се-
редины сентября. Полгода назад Киеву 
удалось провернуть похожий сценарий 
в отношении Мариуполя. В этот раз 
представители ДНР и ЛНР заявили, что 
готовы обсуждать перемирие только на 
своих условиях. 

По данным ополченцев, они вот-вот окружат 
10-тысячную украинскую армию в районе Де-
бальцева. Благодаря успешной наступательной 
операции днем 30 января ополченцы смогли 

поднять флаг ДНР над мэрией Углегорска и 
вышли к району северо-восточных окраин Де-
бальцева. Утром 30 января представитель штаба 
ополчения ДНР Эдуард Басурин сообщил, что 
формирование нового котла практически завер-
шено: «Нельзя сказать, что мы полностью перем-
кнули все дороги в котел. Однако подразделения 
ДНР и ЛНР находятся в прямой видимости друг 
от друга, своим артиллерийским огнем они могут 
перекрестно перекрывать автодороги». По его 
словам, это как минимум не позволит Киеву 
снабжать свои войска боеприпасами.

Правда, штаб АТО продолжает отрицать 
свой очередной провал. По мнению силови-
ков, ночные атаки на Углегорск и Дебальцево 
были успешно отбиты. Но даже по ту сторону 
окопов уже не все верят официальным заяв-
лениям: «Углегорск находится под контролем 
террористов... В течение нескольких недель до 
этого их отряды просочились в город под видом 
мирных жителей и ударили с тыла», — заявил 
командовавший украинским добровольческим 

батальоном «Донбасс» депутат Верховной рады 
Семен Семенченко.

В свою очередь глава ДНР Александр За-
харченко заявил, что готов отпустить украинских 
солдат с миром, если они немедленно сложат 
оружие. «Ребят! Мое предложение — сложить 
оружие и уйти. Вы воюете не с теми. У вас есть 
шанс сохранить свою жизнь. Сдавайтесь, и я обе-
щаю, что вы все вернетесь домой», — заявил он 
в интервью журналистам из охваченного огнем 
Углегорска. Однако сдаться силовикам мешают 
недавно созданные из добровольческих бата-
льонов заградотряды, так что на бескровный 
исход надежды остается немного. 

Видимо, понимая, что ход боевых дей-
ствий приобретает очертания необратимой 
катастрофы, готовой перерасти в очередной 
политический кризис, президент Украины Петр 
Порошенко призвал как можно скорее сесть за 
стол переговоров в минском формате. В част-
ности, он надеется договориться с ополченцами 
о немедленном прекращении огня и отводе тя-
желого вооружения от линии соприкосновения, 
зафиксированной в Минском меморандуме от 
19 сентября 2014 года.

Напомним, что первая, августовская встре-
ча в минском формате проходила на фоне 

молниеносного наступления ополченцев на Ма-
риуполь. Тогда украинская армия почти в панике 
бросала свои позиции, а украинские СМИ писали 
об открытой военной агрессии России. И когда 
ополчение оказалось в шаге от Мариуполя, ки-
евские власти согласились встретиться с пред-
ставителями самопровозглашенных республик 
и подписать Минские соглашения, предостав-
ляющие ДНР и ЛНР особый статус, амнистию и 
программу социально-экономического возрож-
дения. По идее очередное военное поражение 
Киева должно обернуться для республик не 
только выполнением прежних пунктов, но и еще 
большими преференциями, и уж точно не отсту-
плением на позиции пятимесячной давности. 

Кстати, днем 30 января стало известно, что 
в место раздачи гуманитарной помощи в До-
нецке попал артиллерийский снаряд киевских 
войск — погибло 5 горожан.

Как заявила в четверг пресс-служба МИД 
Белоруссии, встреча должна была состояться 
30 января, но в этот день делегация из Киева не 
появилась в Минске. Как заявили полпреды ДНР 
и ЛНР Денис Пушилин и Владислав Дейнего, они 
возвращаются в свои республики и будут ждать 
официального приглашения ОБСЕ.

Артур АВАКОВ.

Углегорск

ДЕБАЛЬЦЕВО

Семеро детей  
от двух сестер

«МК» позвонил соседям семьи, чтобы 
выяснить: могла ли Светлана быть свя-
зана с закрытой военной частью?

Как выяснилось, родители женщины рабо-
тали в школе. Папа — директором, мама — там 
же учительницей. Зато открылись некоторые 
подробности личной жизни этой семьи. Когда 
стало известно об аресте Светланы, сообща-
лось, что у нее семеро детей. Позднее адвокат 
женщины, а также ее муж сообщили, что это 
не так.

Как рассказали соседи, семеро детей в се-
мье — это дети и Светланы, и ее родной сестры. 
Муж Давыдовой, как оказалось, был женат на 
двух сестрах: Наталье и Светлане. Причем, по 
словам одной из жительниц дома, проживали 
они все вместе, в одной квартире: «Наталья, его 
первая супруга, ее сестра Светлана и семеро 
детей. От какой из двух сестер рождался оче-
редной малыш, мы не очень понимали. То одна 
беременная ходила, то вторая. То он с одной 
куда-то идет, потом глядишь — уже со второй. 
Вообще-то это семья достаточно странная, 
закрытая. К тому же достаточно скандальная. 
Любили они кляузы писать: то в школе на педа-
гогов, то на швейной фабрике, где одно время 
работала Светлана. Но с воинской частью она 

никак не могла быть связана. Сама она сперва 
работала швеей, потом дослужилась до мастера 
или технолога. Сестра ее в школе преподавала 
природоведение».

Впрочем, сам Анатолий Горлов пояснил 
«МК»: одновременно с двумя сестрами он не 
жил никогда.

— Сперва я был женат на Наталье Вла-
димировне, но в 2009 году мы развелись: она 
встретила другого мужчину. Со Светланой Вла-
димировной у меня были теплые, доверитель-
ные отношения, но ничего больше. Но после 
развода она мне помогла пережить эту трудную 
полосу в жизни — так мы и сошлись.

— А соседи говорят, что жили вы в одной 
квартире, единой семьей.

— Глупости. Да, Наталья Владимировна 
была прописана вместе с нами, но это просто 
для удобства, чтобы у нее были гарантии, что 
она в любой момент сможет увидеться с детьми. 
Да, она иногда у нас оставалась погостить — что 
в этом плохого. Но детишек — всех семерых 
— воспитывала по большей части моя вторая 
супруга, Светлана. Она для них не была мачехой, 
они даже ее мамой называли.

— И дети у вас рождались последо-
вательно: сперва от первой из сестер, а 
потом — от второй?

— Конечно. Сперва трое от Натальи, а по-
том четверо от Светланы.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

SOSЕДИ

УКРАИНА ПРОСИТ МИРА, НО СРЫВАЕТ ПЕРЕГОВОРЫ Карта боевых действий в районе Дебальцева

Светлана Давыдова 
с мужем и детьми.

Следственный 
изолятор 
«Лефортово», 
где с 22 января 
находится 
Светлана.
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Синим пунктиром 
отмечена линия обороны 
украинской армии.
Красным пунктиром — 
линия, удерживаемая 
ополчением.



Действительно, куда спешить каби-
нету министров? Они могут изучать 
данный законопроект и прикиды-
вать, в какую сумму тот обойдется 

федеральному бюджету (а именно оттуда плани-
руют изымать деньги для финансовой поддержки 
валютных заемщиков), аж до 30 дней. 

К недавнему пожеланию ЦБ брать за валют-
ную ипотеку по курсу 39 рублей за доллар никто из 
кредитных учреждений так и не прислушался. 

 Между тем в январе по всей стране уже на-
чались первые просрочки по кредитам. 

 Выгонят ли заемщиков из заложенных квар-
тир на улицу, кому выгоден массовый дефолт этой 
категории граждан и потребуют ли реструкту-
ризации долга заодно и рублевые ипотечники, 
выяснял спецкор «МК. 

День сурка
Повторюсь: 50 000 семей по всей России 

имеют валютные кредиты. Наиболее адекватная 
и платежеспособная часть населения, еще год 
назад готовая ежемесячно отстегивать банкам в 
среднем по 1200–2000 долларов. Совсем недавно 
это были 50–70 тысяч рублей. Сейчас — около и 
свыше 100 000. Притом что доходы у мидл-класса 
не увеличились, а даже наоборот. 

Всероссийское движение валютных заемщи-
ков пытается собрать всех пострадавших людей 
воедино, чтобы вместе отстаивать свои права.

«Меня, к примеру, вынудили когда-то взять 
этот чертов долларовый кредит», — моей коллеге 
Марине, редактору глянцевого журнала, 32 года. 
9 из них, то есть самую лучшую и продуктивную 
часть молодости, она отдает долларовый кредит 
за квартиру. Отказывает себе буквально во всем. 
«Мы с мужем брали 115 тысяч долларов, тогда это 
было 3 миллиона, — рассказывает она. — Ежеме-
сячный платеж у нас составлял 1132 доллара». 

За эти долгие годы собственно по «телу» 
кредита она вернула банку всего... 10 000 
долларов.

Остальное — проценты, проценты, 
проценты...

 На самом деле Марина, разумно рассчитав 
свои силы и средства, сперва попросила у кре-
дитной организации ипотеку в национальной 
валюте. Но там ей ответили, что «в рублях» по 
совокупности доходов она не проходит. А в «зе-
лени» — почему-то — милости просим.

Оказывается, в те годы проходила целая 
рекламная кампания: кредиты в долларах, эк-
зотических иенах, даже в швейцарских фран-
ках, которые большинство и в руках-то никогда 
не держали. Банки агитировали заемщиков на 
такие ссуды или даже, как в случае с Мариной, 
вынуждали их брать.

«Переехать в свою квартиру сейчас, а не 
когда-нибудь потом. Рожать детей тоже сейчас, 
а не в далеком будущем. Поэтому мы и согласи-
лись на такой шаг, надеясь, так как проценты по 
долларовому кредиту составляли от 10 до 12,5, 
расплатиться за два-три года и начать наконец 
жить и рожать», — Ирина М. не сдерживает слез. 
За это время, «перехватив» у банка 100 тысяч 
долларов, она отдала ему уже 200 с лишним тысяч. 
Но в ноябре из-за валютного кризиса вся сумма 
выплаченного ею долга тут же вернулась обратно. 
Она снова должна те же 200 тысяч. День сурка. 
Как будто бы и не платила ничего 5 лет. 

«Мама, чтобы мне помочь, продала свою 
квартиру, и из этого погасили еще 40 тысяч дол-
ларов. 20 тысяч удалось как-то сэкономить и тоже 
досрочно вернуть банку. Мой ежемесячный пла-
теж тогда уменьшился, и я стала платить по 400 
долларов, — продолжает коллега Марина. — На 

самом деле у меня была возможность незадолго 
до начала кризиса перевести кредит в рубли, 
но тогда увеличивалась его годовая ставка — и 
мой долг сразу «подрастал» на полмиллиона, а 
выплатить оставалось всего около миллиона, я 
на это не пошла. Кто же знал!»

Разумеется, большинство мечтали про-
скочить как-нибудь «на авось». Или… что «гром 
не грянет» (в русском языке сотни пословиц, 
объясняющих это состояние души. — Авт.). И в 
результате остались у «разбитого корыта». Сейчас 
банки предлагают реструктуризировать долг в 
рубли по курсу «65+» и по 16 (как минимум), а то 
и 20% годовой ставки. «При этом они предлага-
ют не заключить дополнительное соглашение к 
первому кредиту, а заново переподписать до-
говор уже с другим банком — которому они как 
бы перепродают наш кредит. И уже второй банк 
дает нам новую ипотеку. Мы еще раз проходим 
все стадии его одобрения, платим за кадастровую 
оценку квартиры, платим нотариусу — в общей 
сложности расходов выходит свыше 100 000, 
но уже рублей, конечно. И уже по новому кре-
диту мы опять же вынуждены заново лет десять 
оплачивать одни проценты, которые мы давно 
погасили по первому договору», — объясняет 
заемщица Татьяна. 

И при этом банки тянут время на одобре-
ние новой ссуды. Так как в случае с ежедневным 
увеличением стоимости доллара время как раз 
и превращается в деньги.

Но Марина подумывала согласиться даже на 
такой кабальный вариант. В декабре ей должны 
были уже рефинансировать долг через один из 
крупнейших банков России под 13,25 процента. 
«Но потом ЦБ, как ты помнишь, поднял ключе-
вую ставку для самих банков до 17%, а банки 
отыгрались на нас — тут же увеличили ставку по 
уже одобренным кредитам, и рефинансирование 
стало совершенно бессмысленно, такие проценты 
я, как и многие, просто не потяну», — разводит 
руками она.

«Клиент всегда прав!» — стоит в слога-
не одного из крупнейших российских банков. 

Но в реальности все оказывается совсем по-
другому.

«Но мы же все банкам уже выплатили в ка-
честве процентов! Они ничего не потеряют, если 
пойдут нам навстречу! За что они с нами так?» — 
вопиют разоренные кризисом клиенты. 

Американские проценты  
и русские слезы
HR-менеджеры, бьюти-редакторы, промоу-

теры, тайм-коучеры, креативные директора всех 
мастей, консультанты, эксперты и даже финансо-
вые аналитики, которые не смогли предсказать 
нынешний кризис, — еще год назад эти люди 
зарабатывали очень приличные капиталы. Сейчас 
какая-то часть их осталась без работы. А какая-то, 
затянув потуже пояса, вынуждена экономить.

«Я купил квартиру в престижном доме и 
хорошем районе не из-за того, что слишком из-
балован. Я сам бы мог прекрасно прожить и в 

коммуналке, как когда-то 10 лет назад, только 
приехав в Москву. Но достойно жить и достой-
но одеваться — это неотъемлемая часть моей 
профессии. Заказчики должны понимать, что 
их обслуживает не голодранец, лишь тогда они 
станут ценить мои советы», — убеждает скорее 
не меня, а самого себя «личный стилист» Максим. 
Его рекомендации перестали быть нужными в 
одночасье. 

Когда доллар подскакивает до 70 рублей, 
даже нувориши вдруг сразу вспоминают, 
как самим выбрать костюм и какую прическу 
сделать. 

Теперь на Максиме висит долг в 130 тысяч 
долларов. Но переквалифицироваться в сантех-
ника или работника бензоколонки, которые нужны 
в любые времена и которые зарабатывают на чае-
вых, он не может. Не привык работать руками. 

Семь лет назад, в 2008-м, в Америке тоже 
грянул ипотечный кризис. Я как раз была там 
и лично общалась с должниками, которые не 
могли расплатиться по кредитам. Но сравни-
вать две эти ситуации — американскую и нашу 
— неправомерно. Это просто небо и земля. Во-
первых, ставки по ипотеке в США составляли 
3–4% годовых, во-вторых, дешевые деньги там 
выдавали кому угодно — безработным, черно-
рабочим. Немудрено, что те вскоре не смогли 
обслуживать даже самые маленькие кредиты 
— и начался всеамериканский кризис. Лопнул 
так называемый банковский «мыльный пузырь», 
брызги от которого разлетелись по всему миру.

Боб — банковский консультант по инвести-
циям в Омахе. В 2008-м ему было сорок. Супруга 
его занималась благотворительностью. У Боба 
было двое детей — мальчик и девочка. И 500 
тысяч долларов долга по ипотеке, которую он 
взял на 30 лет.

Боб должен отдавать за нее ежемесячную 
фиксированную плату с процентами.

Но огромный дом на берегу круглого озе-
ра — двухуровневый особняк «квадратов» на 
триста, с комнатой для оружия, кинотеатром, 
полем для гольфа и гигантским каменным под-
валом — того стоил.

Сначала — и это основное отличие от кабаль-
ных договоров российских банков — эта плата 
была довольно маленькая, но с каждым годом, 
приближающим Боба к развязке, выплаты будут 
расти. «Ну да, я мог бы купить дом и за наличные. 

Но зачем? Мне гораздо выгоднее потратить сред-
ства банка, а в конце года я просто списываю 
проценты за пользование этим кредитом с на-
логов, так делают все американцы (практически 
не платят банку проценты. — Авт.), — объясняет 
хозяин особняка.

Самую крупную сумму Боб отдаст на свое 
семидесятилетие. Хотя к тому времени, не ис-
ключено, из-за инфляции это будут не такие уж 
и большие деньги.

«Последнюю выплату по договору банк тоже 
предложил мне сделать в семьдесят лет, увеличив 
срок кредита аж на два десятилетия», — вздыхает 
одна из активных участниц движения за права 
валютных заемщиков, Татьяна. — Когда я при-
зналась, что не в состоянии платить, там «благо-
родно» согласились понизить годовые проценты 
на 0,5 пункта, но зато увеличили срок погашения 
и ежемесячный платеж до 100 000 рублей». 

Все или ничего
Движение валютных вкладчиков суще-

ствует с 2008 года. За последние месяцы число 
его сторонников увеличилось до 5000 человек. 
Люди находят друг друга по социальным сетям, 
устраивают — пока что мирные — митинги (как 
в Москве) или флешмобы (как на днях в Санкт-
Петербурге).

Все, что они просят, — перевести долларо-
вые кредиты в рубли по разумному курсу.

И таких людей очень много. Первые мно-
гочисленные задолженности по ипотеке при-
шлись как раз на посленовогодние дни. За месяц 
штрафы и пени по ним натекли минимальные. Но 
время-то идет.

На самом деле из-за своей жадности банки-
ры рискуют в будущем потерять все. Как снежный 
ком с горы покатятся коллективные неплатежи. 
Если людей выгонят из их жилья — куда они пой-
дут? На улицу с детьми? На баррикады?

Даже коллекторы окажутся в минусе. «Та-
кие долги нам передаются плохо, — объясняет 
Дмитрий Жданухин, руководитель Центра раз-
вития коллекторства. — Взыскание остатков сумм 
обычно не покрывается стоимостью квартиры. 
Иными словами, забирать и продавать ипотечную 
недвижимость банки предпочитают сами».

Но кто выкупит выставленные на продажу в 
массовом порядке опустевшие квартиры, если 

платежеспособных граждан, являющихся основ-
ной опорой власти в России, не останется вовсе? 
Цены на жилье, как в 1998 году после дефолта, 
упадут, и строителей и деловеперов также ждет 
катастрофа. Кому это нужно?

Никому.
В той же Америке это быстро поняли и во 

многих случаях даже прощали особо злостным 
неплательщикам их долги — государство шло на-
встречу гражданам, так как все понимали — даже 
пара сотен тысяч долларов не стоит массовых 
беспорядков.

В принципе банкиры должны все понимать. 
Но уж больно хочется прибыли. Поэтому никто 
из них не согласился пойти навстречу недав-
ней «мягкой» рекомендации ЦБ и добровольно 
зафиксировать цену доллара по платежам по 
ипотеке на уровне 39 рублей за доллар. Или — в 
идеальном варианте — чтобы люди платили по 
тому курсу, который был на момент покупки ими 
недвижимости.

Заемщики восприняли такую помощь ЦБ 
просто как отмазку и на очередной акции усыпали 
вход перед зданием Центрального банка траур-
ными ленточками с ключами от квартир.

Но тут уже против выступают и рублевые 
ипотечники: «А мы чем хуже? Нам тоже нужны 
послабления!» 

«Мы еще год назад предполагали подобную 
ситуацию и пытались внести законопроект о 
помощи ипотечным заемщикам (в том числе и 
рублевым), оказавшимся в трудной жизненной 
ситуации, — объясняет депутат Госдумы РФ Ан-
дрей Крутов. — Но мои коллеги высказались тогда 
категорически против этого предложения».

Сейчас именно Крутов предложил новый про-
ект Федерального закона «О реструктуризации 
обязательств граждан по кредитным договорам 
и договорам займа, выраженных в иностранной 
валюте, в валюту Российской Федерации».

Первый зампред Комитета Госдумы по про-
мышленности Владимир Гутенев также внес на 
днях на рассмотрение законопроект о введении 
временного моратория на взыскание задолжен-
ности по валютной ипотеке. Правительство, как 
мы уже написали, молчит и не принимает пока 
ничью сторону. 

«Не думаю, что сегодняшние проблемы с 
ипотечными валютными займами вызовут все-
общий коллапс, — считает Алексей Толоконин-
Саркиссов, специалист по недвижимости. — Так 
как процент таких кредитов не превышает 1-1,5 
от общего числа. Это не очень большие расходы 
для бюджета и при желании государство может 
компенсировать заемщикам курсовую разницу 
при переводе валютного кредита в рублевый. 
Когда ипотечные квартиры, хозяева которых не 
могут  платить банку, попадают на рынок, обвала 
цен тоже не происходит. Как правило это жилье 
потихоньку расходится среди «своих» и не бывает 
в открытой продаже».

Но для каждого конкретного заемщика с 
каждым днем проблема усугубляется. Экспер-
ты подтверждают, что к концу февраля более 
60 процентов валютных кредитов окажутся 
просроченными. 

Информированные источники «МК» дали 
понять, что скорее всего выход из этой ситуации 
будет один. Вероятно, банки поодиночке станут 
вызывать «на ковер» и приказывать снижать став-
ки по кредитам до разумных пределов.

Екатерина САЖНЕВА.
P.S. Когда материал был уже готов к печати, 
пришла новость, что банкам все-таки по-
низили ключевую ставку до 15%. Заемщики 
считают, что это дает им надежду выплатить 
долг. Хоть когда-нибудь.

— По опыту 2009 года могу ска-
зать, что в кризис люди «предпо-
читают» не просто экономить на 
ценах, а вообще отказываться от 

более-менее серьезных покупок, оставляя лишь 
повседневные траты на самое необходимое, — 
рассказывает «МК» создатель одного из сайтов 
с обзором цен в городе Анатолий Карпов. — В 
предыдущий кризис вялость покупателей мы 
наблюдали примерно полгода-год. Сейчас, 
боюсь, годом не ограничится — причины иные, 
много политики. На пару лет точно стоит за-
тянуть пояса.

Не исключено, что тот ажиотаж, который 
наблюдали продавцы в конце года, — не столько 
из-за желания москвичей приобрести ново-
годние подарки, сколько из-за стремления хоть 
как-то спасти свои рублевые накопления — 
действительно был последним (в обозримой 
перспективе) «триумфом» отчаянного потре-
бительства. Но совсем от покупок все равно не 
отказаться, поэтому люди ищут более эффек-
тивные способы расходования средств.

Вместе — дешевле
Один из них — совместная закупка товаров. 

В сети достаточно ресурсов с аббревиатурой 
СП (совместные покупки). Объединившись с 
кем-то еще, вы можете достать вещи по оптовой 
цене или получить солидную накопительную 
скидку в магазине. 

— У покупки вещей через оптовую фирму 
бывают свои издержки — например нельзя при-
мерить одежду, — уточняет Анатолий Карпов. 
— Зато на тех же детских вещах реально сэко-
номить в два-три раза. А это существенно.  

Схема работает так: на специализирован-
ном сайте вывешивается описание товара с 
фото, цена при коллективной закупке и сколько 
еще не хватает клиентов, чтобы заказ приняли. 
Условия оговариваются тут же: либо инициатор 
оплачивает всю партию сам, а остальные пере-
дают ему деньги, забирая вещи; либо надо будет 
перевести свою сумму на карточку организатору 
сразу, как только наберется группа, а товар по-
лучить в течение пары недель при встрече. 

Пока настроения на сайтах спокойные: 
москвичи без спешки ищут компаньонов для 
покупки бархатного спортивного костюма, пе-
дикюрного набора, женской куртки-парки, дет-
ских плюшевых заек, популярнее всего среди 
просмотренных нами предложений женское 
белье. Зато в прошлый кризис некоторые соседи 
приноровились даже в супермаркеты за продо-
вольствием ездить сообща, человек по 7–10. 
На кассе все пробивали в один солидный чек, а 
потом накопленную по карточке скидку делили 
на каждого участника, выходила экономия до 
500–600 рублей на нос. 

Как правило, совместные покупки популяр-
нее в регионах, говорят специалисты: «Чтобы 
организоваться всем вместе, нужно время, кото-
рого москвичам вечно не хватает. И в отличие от 
жителей регионов мы привыкли переплачивать 
за дополнительный сервис, покупать подороже, 
но в ближайшем магазине». 

Во всяком случае, мы с коллегами в «МК» 
быстро скоординировались и заказали за раз с 
десяток упаковок контактных линз в интернет-
магазине, за что получили в подарок набор 
увлажняющих кремов — мелочь, а приятно.

Бартер вместо денег
В ряде случаев можно обойтись и совсем 

без денег. Еще с прошлого кризиса многие 
хранят в закладках сайты по обмену вещами 
и услугами. 

К сожалению, на большей части просмо-
тренных мной ресурсов преобладала рубрика 
«продажа», но если задаться целью и потратить 
время, то найдете достаточное количество по-
лезных вещей и услуг: от деревенских яблок до 
компьютерного столика, электрической швей-
ной машинки или даже обучающего курса жи-
вописи от выпускника Суриковского училища. 
Главное — чтобы было что предложить взамен. 

Например, занятие по живописи художник «ме-
нял» на частные уроки по английскому языку. 

Впрочем, осторожность не помешает. Так, 
на одном из порталов предлагали даже не в 
обмен, а даром б/у стиральную машину в ра-
бочем состоянии от некой Елены с указанием 
телефона. Количество просмотров зашкалило 
за 300, и было непонятно, почему хозяйка до 
сих пор не простилась с лишней для нее и такой 
нужной в каждой семье техникой. Когда мы 
позвонили, трубку действительно взяла жен-
щина по имени Елена — оказывается, уже на 
протяжении полугода ее периодически мучают 
расспросами про стиральную машину, причем 
находят объявление на разных сайтах. Кому 
могло понадобиться такое «развлечение», Елена 
не знает... Большие сомнения вызвал обмен 
коллекции раритетных марок на автомобиль и 
обмен на что-нибудь «чучела головы оленя из 
личной коллекции Л.И.Брежнева». Телефоны в 
обоих случаях упорно молчали.

Кстати, натуральный обмен все активнее 
используют и компании. В одном из рекламных 
агентств поделились, что в связи с кризисом 
стали работать с некоторыми клиентами в обмен 
на их продукцию, которую затем предлагают в 
качестве сувенирки другим партнерам.

Экономим на бензине
Если вы привыкли передвигаться на авто, 

сэкономить на транспортных расходах помогут 
сайты поиска попутчиков для повседневных 
маршрутов.

«Больше попутчиков — меньше машин», 
«общайся в пробке», «попутчик подкинет на 
топливо» — эти слоганы актуальны все время, 
но с кризисом привлекательность совместных 
поездок возрастает. 

Типичное объявление выглядит так: «Со-
ставлю компанию/ищу пассажира по пути на ра-
боту. Выезжаю из Долгопрудного (ул. Парковая) 
до метро «Динамо» (можно «Беговая»). Возвра-
щаюсь в 18.00. Езжу понедельник — пятница». 
Пройдя регистрацию на сайте, пользователь 
может отправить сообщение автору объявле-
ния или оставить свою заметку. Иногда люди 
указывают мобильный. 

Для эксперимента я позвонила одному из 
водителей. Оказалось, Олег (так звали мужчину) 
вывесил объявление на сайте лишь накануне 
— и я была первой откликнувшейся. «Мне зять 
посоветовал зарегистрироваться, — пояснил 
водитель. — Уже 15 лет езжу за рулем из Рузы 

в Москву. Добираться своим ходом сплошная 
морока: автобус, электричка, метро. А так и я мог 
бы кому-то помочь, и мне бы топливо дешевле 
обходилось. Довез бы по цене автобуса, за 140 
рублей». Александр зарегистрирован на сайте 
уже больше года, каждый день проделывает 
путь за рулем из подмосковного Ногинска до 
станции «Первомайская». В салоне его «Вольво» 
три свободных места, иногда набирается сразу 
по 3–4 попутчика, по 100 рублей с человека 
— неплохая сумма: «Я еще на самом деле не 
самый активный водитель, но знаю многих, 
кто систематически собирает пассажиров и с 
лихвой окупает бензин».

Конечно, с выбором пассажиров и води-
телей в Интернете, как и на дорогах, надо быть 
аккуратным. Фото некоторых попутчиц напоми-
нают скорее об услугах интимного характера, 
чем о транспортных. Но адекватных объявлений 
тоже много, поэтому найти себе компанию впол-
не реально. Так, на один из сайтов надо входить 
через личный профиль в соцсетях, а это хоть 
какая-то дополнительная информация.

Антикризисное 
уплотнение 
Для тех, кто вынужден снимать квартиру, 

аренда жилья составляет самую большую ста-
тью расходов. В этой связи владельцы хостелов 
пытаются продвигать свои услуги под девизом 
«антикризисное предложение». «Общежитие 
— рассадник алкоголиков и гастарбайтеров, 
снять квартиру/комнату — слишком дорого, 
наше решение — экономия и безопасность: 
никакой коммуналки, бесплатный Интернет, 
строгий фейс-контроль и паспортный контроль» 
— зазывает постояльцев одна из сетей. Гостям 
обещают бесплатный вай-фай, персональные 
розетки, лампу, запирающиеся шкафчики. При 
этом оплачивать проживание можно по частям: 
например каждые полмесяца. Набираю хостел 
в районе метро «Арбатская»: двухместное про-
живание обойдется в 37 500 рублей с человека 
— это, конечно, далеко от экономии; в четырех-
местном номере месяц стоит уже около 19 500 
(как поясняет оператор, такие комнаты относят-
ся к разряду дорогих, поэтому новые гости там 
появляются нечасто — и, вероятно, какое-то 
время даже удастся пожить без компании); ну 
а самый дешевый вариант — 15 тысяч в месяц, 
правда, в комнате будет 16 человек.

Ирина ПЕТРОВА.

В связи с инфляцией москвичи вспомнили о жизни  
«в складчину»
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Население с каждым днем все хуже и хуже расплачивается по кредитам. Особенно в 
затруднительном положении оказались граждане, которые брали ипотеку в валюте. 
Из-за неукротимого падения курса рубля их ежемесячные платежи увеличились в 
2–2,5 раза.
Так, по данным ЦБ, до 1 ноября 2014 года россияне взяли в банках ипотечные креди-

ты в валюте на 117 млрд рублей. При этом просроченная задолженность (более 90 дней) по ним 
составляет 17 млрд рублей. Таким образом, с начала года доля «плохих долгов» выросла с 12,7% 
до 14,2%.
Прежде всего предложений по выходу из непростой ситуации все ждали от Банка России. Однако 
взгляды по этому вопросу в руководстве разнились. На Гайдаровском форуме первый зампред 
Банка России Ксения Юдаева заявила, что ЦБ не готов помочь валютным ипотечным заемщикам, 
так как это не входит в его компетенцию.
Но ее коллега Алексей Симановский обещал провести реструктуризацию ипотечных кредитов в 
валюте по «разумному» курсу. В результате ЦБ разместил на своем сайте письмо с рекоменда-
циями для банков. В нем мегарегулятор советует конвертировать ипотечные валютные кредиты 
в рублевые по официальному курсу на 1 октября 2014 года. Тогда доллар стоил 39,66 рубля, евро 
— 50,05. Кроме того, ЦБ в перспективе готов принять меры, чтобы валютная ипотека и вовсе стала 
запретительной для банков.
Напомним, ранее в Госдуму были внесены сразу два законопроекта. В одном из них предлагается 
вовсе запретить выдавать валютные кредиты гражданам. Второй документ посвящен тем граж-
данам, которые уже митингуют у стен ЦБ. Для их спасения предлагается ограничить обменный 
курс в случае возврата кредита в рублях. Он должен не более чем на 15% превышать верхнюю 
границу валютного коридора, установленного ЦБ на день заключения договора об ипотеке. Либо 
не превышать более чем на 20% обменный курс на день заключения договора, если валютный 
коридор не устанавливался. Кроме этого депутаты настаивают на моратории по взысканиям на 
квартиры, приобретенные по валютной ипотеке, до 1 января 2016 года.
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Первое в этом году заседание колле-
гии Минобороны прошло в пятницу в 
здании Национального центра управ-
ления обороной РФ. Наверное, один из 
главных посылов этой коллегии в том, 
что, несмотря на экономические трудно-
сти в стране, госпрограмма вооружений 
сокращаться не будет. Глава военного 
ведомства Сергей Шойгу заявил, что 
задача, поставленная Президентом РФ, 
— не допустить военного превосходства 
над Россией, — будет выполнена.

Глава Минобороны, открывая заседание, на-
помнил те ориентиры, которые определил для ар-
мии Владимир Путин в декабре, на расширенном 
заседании коллегии. Тогда президент заявил, что 
Россия не намерена втягиваться в дорогостоящую 
гонку вооружений, но при этом готова гарантиро-
ванно обеспечить свою обороноспособность.

— Для этого предусматривается в полном 
объеме реализовать Государственную программу 
вооружения и достичь к 2020 году установленных 
параметров по современным образцам вооруже-
ния и военной техники от 70 до 100 процентов, 
— подчеркнул Шойгу.

В качестве главных ориентиров военного 
строительства Шойгу назвал повышение каче-
ственного состояния стратегических ядерных сил, 
наращивание боевого состава и возможностей 
армии и флота, а также создание в ВС нового 
вида — Воздушно-космических сил.

Шойгу напомнил, что в декабре был утверж-
ден план деятельности Минобороны на этот 
год.

— Отмечу, что он скорректирован с учетом 
принятых руководством государства решений 
по наращиванию боевого потенциала Воору-
женных сил в связи со складывающейся военно-
политической обстановкой вокруг России, и в 
первую очередь с ситуацией на Украине, — сказал 
министр. — В этих целях предусматривается уси-
лить группировки войск и сил на стратегических 
направлениях. Уточнены показатели оснащения 
Вооруженных сил современным вооружением и 
военной техникой и скорректирован ход строи-
тельства военных городков и объектов различного 
назначения.

Говоря о поступлении в войска новейших 
образцов вооружений и военной техники, Шойгу 
сообщил, что сейчас ведется активная работа по 
завершению ряда опытно-конструкторских работ 
(ОКР) в рамках импортозамещения.

— Учитывая сложившуюся экономическую 
ситуацию, мы должны обеспечить максимально 
эффективное расходование средств, выделяемых 
на переоснащение Вооруженных сил, — отметил 
министр. — Важнейшими задачами являются 
анализ ведущихся разработок, принятие мер по 
ускоренному завершению приоритетных ОКР и 
отказу от исследований по направлениям, утра-
тившим свою актуальность.

Александр СТЕПАНОВ.

ВОЙСКА УСИЛЯТ  
НА СТРАТЕГИЧЕСКИХ 
НАПРАВЛЕНИЯХ
Россия не допустит военного 
превосходства над собой

Как сдержать рост цен на продукты? 
Это вопрос номер один в условиях 
кризиса. Ответ на него искало в пятницу 
в ходе рабочего совещания правитель-
ство Московской области и крупный 
ритейл, который работает в регионе. 

«Ежедневно мы видим по телевизору и в 
прессе сообщения о том, как торговые сети 
пытаются реагировать на ситуацию на рынке — 
проводят «акции» с целью сдерживания роста 
цен, но все ли в этом плане сделано? Может, 
стоит обратиться к помощи маркетинговых меха-
низмов, к мировому опыту», — обратился к пред-
ставителям торговли министр потребительского 
рынка и услуг Владимир Посаженников. 

Чиновник предложил вспомнить о таких 
акциях, как фиксация цен на социальные группы 
товаров, заморозка цен на ключевые позиции, 
снижение цен в определенные часы и прочее.

«Кроме того, надо все-таки проработать 
вопрос предоставления скидки по социальной 
карте в Московской области по определенным 
социально значимым группам товаров. Мы уже 
обсуждали этот вопрос с вами раньше на одной 
из встреч. Технологически у нас все готово. Те-
перь ваш ход», — подчеркнул Посаженников.

Он также напомнил сетям, что еще в апреле-
сентябре прошлого года была введена такая 
практика: в случае повышения отпускной стои-
мости товаров со стороны поставщиков более 
чем на 5% торговые представители сигнали-
зировали в министерство о росте цен. Потом, 
видимо, после обвала рубля, цены рванули вверх 
с такой скоростью, что сигнализировать можно 
было круглые сутки. Но сейчас правительство 
просит сети вернуться к этой практике. С теми, 
кто задирает цены на продовольствие, будет 
разбираться ФАС. А с магазинами ведет работу 
прокуратура.

Так, с начала 2015 года Мособлпрокуратура 
возбудила в Подмосковье 23 административных 
дела о завышении цен на продовольствие. И 
объявила 75 предупреждений о недопустимости 
нарушений закона. Всего было проверено по-
рядка 90 магазинов, то есть «отличился» почти 
каждый проинспектированный магазин. Влади-
мир Посаженников признал, что в ходе проверок 
выявлены случаи повышения потребительских 
цен от 9 до 23%. 

По данным Мособлстата, больше всего 
выросли цены на сахар-песок — на 18,2%, его 

средняя цена составляет 55 руб., на 11,5% по-
дорожал рис, на 7,8% — пшено, на 7,2% — масло 
подсолнечное. Наименьшее повышение цен 
отмечено на творог — на 0,6%, свинину бес-
костную — на 0,9%, молоко, сардельки и со-
сиски — на 1,1%.

Овощи подорожали на 9,2–31,5%, при этом 
на 30% и более подорожали лук и помидоры, а 
цены на огурцы свежие, картофель, морковь 
и капусту с начала года выросли более чем на 
20%.

На совещании также обсудили то, как по-
мочь местным производителям — фермерам и 
хлебопекарям. Для первых торговые сети долж-
ны создавать специальные фермерские уголки. 
В отношении вторых — более ответственно со-
ставлять заказ продукции. Сейчас существует 
практика, когда убытки за весь непроданный 
хлеб несет поставщик, для маленьких хлебопе-
карен это разорительно. В то время как магазины 
никакой ответственности за неправильно со-
ставленный заказ не несут.

Впрочем, на совещании обсуждали не толь-
ко цены на продукты. Правительство взамен 
на лояльную позицию в вопросе цен обещало 
оказать всяческую поддержку в решении на-
сущных проблем предприятий торговли. Для 
защиты маленьких несетевых магазинов от разо-
рения правительство разрабатывает специ-
альную антикризисную программу поддержки. 
А крупному ритейлу обещали оформлять землю 
и разрешение на строительство новых объектов 
в ускоренном темпе. 

Елена БЕРЕЗИНА.

В ПОДМОСКОВЬЕ 
ВВЕДУТ ЦЕНЫ  
НА ЧАС
Областным торговым сетям 
предложили антикризисную 
программу
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В Праге состоялся четвертый Всемир-
ный форум «Жизнь народу моему!», 
посвященный памяти жертв холоко-
ста и 70-летию со дня освобождения 
концлагеря Освенцим. Как известно, в 
этой связи состоялись акции в Польше, 
России, а вот теперь и в Чехии.

Но чешский форум не стал альтернативой 
польскому. Да и что им делить, конкурировать! 
Неужели память может быть какая-то особенная. 
Хотя политическая конъюнктура сейчас проника-
ет всюду. Мы уже слышали не одно высказыва-
ние, искажающее итоги и смысл великой Победы 
над нацизмом. Историю опять хотят переиначить, 
переделать в угоду нынешней сиюминутной 
ситуации. Поэтому цель подобных форумов — 
вновь поставить все точки над «i».

В Праге много было сказано об опасности 
возрождения антисемитизма в современной 
Европе. Об этом говорил президент Европейско-
го еврейского конгресса Моше Кантор, спикер 
палаты депутатов чешского парламента Ян Ха-
мачек, президент ОАО «РЖД» Владимир Якунин. 
Но основные мероприятия состоялись на сле-
дующий день. Участников повезли в концлагерь 
Терезин, это всего час от Праги. 

Терезин считался «образцовым» лагерем. 

Там действовали синагоги и христианские мо-
литвенные дома, были лекционные залы, вы-
пускались журналы, проводились спектакли и 
выставки. В октябре 1943 года здесь побывала 
комиссия Красного Креста. Делегации проде-
монстрировали школу, больницу, кафе, бассейн, 
детский сад. Дети сыграли перед гостями оперу 
«Брундибар», написанную заключенным в Тере-
зине композитором Гансом Красой.

Вот такой фасад. А вот факты: за годы войны 
в этот лагерь попали около 140 тысяч человек 
(среди них 15 тысяч детей), из которых 33 тыся-
чи погибли, а 88 тысяч были депортированы в 
Освенцим или другие лагеря смерти и убиты.

Сейчас же церемония в Терезине стала 
трагично-торжественной. Звучала еврейская 
поминальная молитва «Эль мале рахамим», а 
раввин Мейер Лау, выживший во время холо-
коста, прочитал проповедь. Исполнили заупо-
койную молитву «Каддиш». По всей аллее горели 
поминальные свечи и были развешаны рисунки 
детей, посвященные жертвам концлагеря. 

Александр МЕЛЬМАН, Прага—Москва.

ПОМИНАЛЬНАЯ МОЛИТВА
В Чехии прошел форум 
памяти холокоста

Если вы привыкли передвигаться на авто, сэконо-
мить на транспортных расходах помогут сайты поиска 

попутчиков для повседневных маршрутов.
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Год назад 46-летняя Любовь Ана-
тольевна из-за скользкой дороги едва 
не угодила под трамвай на пересечении 
Ломоносовского и проспекта Вернадско-
го. Движение здесь сложное, но многие 
пешеходы, чтобы побыстрее проскочить 
через два светофора, несутся сломя голову. 
Родионова, как человек энергичный, тоже 
не медлила. Зимой в гололед жительница 
столицы обычно с легкостью преодолевала 
опасное место, причем каждый день, на-
правляясь из дома в магазин или на работу 
и обратно. При этом она не раз видела, 
как кто-нибудь из прохожих на подходе к 
трамвайным путям скользит на тротуаре, и 
некоторым не удается удержаться на своих 
двоих. Однажды Любовь Анатольевна тоже 
поскользнулась на этом участке и упала. 
В результате — тройной перелом ноги. 

— Вы знаете, в прошлом году в январе 
были дни, когда стояла оттепель, а потом 
резко ударил мороз, — вспоминает Ро-
дионова. — Там, где я шла, на асфальте 
образовалась ледяная корка, да еще с бу-
грами. У меня обе ноги поехали по этому 
катку, я падала, как в замедленной съемке, 
покатилась прямо к путям, а там трамвай 
идет. Спасибо, мужчина и еще две женщи-
ны подбежали ко мне, привстать помогли, 
«скорую» вызвали.

Дальше, понятно, путь Любови 

Анатольевны лежал в травматологическое 
отделение районной больницы. 

Потратив немало денег на услуги вра-
чей и всевозможные лекарства, женщина 
решила судиться с организацией, которая 
не уследила за состоянием злополучного 
участка. Она написала заявление в Гага-
ринский суд столицы, указав сумму ком-
пенсации за лечение — 250 тысяч рублей. 
Ответчиком призвали ГКУ Москвы «Дирек-
ция заказчика жилищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства ЮЗАО». Процесс 
завершился в пользу истицы, хотя выиграть 
удалось лишь 100 с небольшим тысяч — не 
хватило справок и квитков. 

Став экспертом в вопросах борьбы 
за возмещение вреда здоровью, Любовь 
Анатольевна решила через «МК» дать со-
веты тем пешеходам, кто имел несчастье 
оказаться в той же ситуации, что и она. 

1. По идее, готовиться к процессу 
нужно уже в момент происшествия. 
Да-да, как бы абсурдно это ни звучало. 
Казалось бы, о каком суде может идти речь, 
когда человек лежит на земле, корчась от 
боли. Ему в этот момент не до мыслей о 
бумажной волоките. Тем не менее стоит 
сразу взять контактный телефон прохожих 
или знакомых — всех, кто оказался рядом 
в момент происшествия. Если потом на-
думаете судиться, они могут на слушаниях 
подтвердить ваши слова. Если есть возмож-
ность, нужно обязательно сделать фото- 
или видеосъемку места происшествия. 

2. В больнице или травмпункте 
следует собирать все справки и за-
ключения. Требуйте, чтобы врач записал 
в амбулаторной карте или других меди-
цинских документах рекомендованные 
пациенту процедуры, а также приложил 
рентгеновский снимок и не забыл указать 
все необходимые для лечения лекарства 
и медсредства. У судьи должно быть доку-
ментальное подтверждение того, что истцу 
действительно требовались медицинские 
услуги и препараты. 

3. Сохраняйте аптечные чеки — это 
еще одно незаменимое доказательство 
затрат. Кстати, можно сохранить и транс-
портные билеты. На дорогу в суд и к медра-
ботникам может уйти немалая сумма. 

4. Что касается искового заявле-
ния, то лучше, если его составит юрист 
или адвокат. Оплату за услуги правоза-
щитника можно будет взыскать с ответчика, 
указав сумму в иске. Кстати, расходы на 
юридические услуги и другие траты (на-
пример почтовые) оплачивает проигравшая 
сторона. 

5. Самым тяжелым в деле прав-
доискателя может оказаться... поиск 
ответчика. Суд, что вполне логично, по-
требует указать в иске конкретную орга-
низацию — собственника той территории, 
где произошло ЧП. Узнать собственника 
можно в Росреестре. 

Кроме того, служитель Фемиды может 
потребовать четкую схему того места, где 
произошел несчастный случай. Готовьтесь 
к тому, что суд захочет получить самые не-
ожиданные для вас доказательства. На-
пример, снимок со спутника или прогноз 
погоды в злополучный день. В любом случае 
компенсировать потраченные деньги впол-
не реально. Главное, запастись терпением 
и доказательствами. 

 Дарья ЗАХАРОВА.

Как стать миллионером  
из трущоб
— Моя подруга около года назад очень удачно 

вышла замуж за индуса, — удивляет меня перед 
отъездом в Индию парикмахерша. — Она здесь без 
работы сидела, а в Индии богачкой стала! Галя на 
свадьбы к местным ходит, сидит там весь праздник 
рядом с молодоженами и фотографируется с ними 
и с гостями. За это индусы очень щедро платят 
— у них присутствие белого человека считается 
хорошей приметой на свадьбе, при рождении 
ребенка, в бизнесе, да и везде...

Я быстро забываю об откровениях парикма-
херши. Но в первый же день на гоанском пляже ко 
мне подходит благообразная индианка с точкой 
во лбу и в цветастом сари: «Мэм, окажите такую 
любезность, сфотографируйтесь с моей семьей 
на счастье в наступающем году...» Ну как тут от-
кажешь? Ждать не приходится ни секунды: тут же 
откуда-то возникает фотограф с профессиональ-
ной аппаратурой на треноге и зонтиком от солнца. 
Позирую в обнимку с индианкой. «А теперь с моим 
мужем! — заглядывая мне в глаза, просит она. — А 
теперь с братом. А теперь с сыном. А это дядя, а 
это двоюродный брат...»

Тот жаркий день на облюбованном самими 
индусами пляже Вагатор стал для меня настоя-
щим тяжелым буднем фотомодели под палящим 
солнцем. А когда на следующее утро на пляже я 
увидела вчерашнюю индианку с большой семьей, 
то радостно замахала ей рукой...

Но она спешно отвернулась от меня. Позже 
оказалось, что это самая известная на Вагаторе 
организаторша фотосъемок с белыми людьми. 
Индусы подходят к ней и заказывают снимок — с 
белой леди в бикини или с сэром в плавках. А пока 
пляжный фотограф готовит аппаратуру, шустрая 
индуска найдет и разведет на бесплатное пози-
рование какого-нибудь сердобольного пляжного 
бездельника — как меня накануне. И чем дольше 
белые люди не поймут, что за «постоять в кадре» 
можно лупить деньги, тем лучше для этой самой 
доходной на Гоа пляжной торговли. 

Я узнаю это от русского художника, здесь его 
называют Scream (Крик), он пишет на Вагаторе за-
кат. Этого красивого юношу с мольбертом я вижу 
на пляже уже третий вечер подряд. 

— Ее зовут Мина, — говорит Скрим про инду-
ску, не отрывая глаз от мольберта. — А фотограф 
— ее муж, семейный бизнес! У них и спецзаказы 
бывают — не просто постоять в кадре, а поехать, к 
примеру, на день рождения ребенка или на свадь-
бу. Бывает, что богатые индусы — они мужскими 
компаниями на уик-энд из Мумбая прилетают — за-
казывают к себе на фото конкретно длинноволосую 
блондинку с 5-м размером груди. И Мина бегает 
— договаривается, сулит местным блондинкам 
любые деньги. И всегда находит — семейное дело 
процветает только благодаря ей. Обычно наши и 
соглашаются — на сданные на родине хаты сейчас 
тут особо не разгуляешься. Это раньше рупия 
была в 2 раза дешевле рубля — и можно было 
от сданной «однушки» в бутовской панели здесь 
миллионером щеголять! А сейчас приходится 
поработать. Выгоднее всего на свадьбы нани-
маться, там самые высокие гонорары. Но платят 
лучше блондинкам, — замечает Скрим. — Хотите 
подзаработать, заезжайте вечером к нам — жена 
вас покрасит. 

За долгим индийским 
рублем
В свои 30 Скрим, коренной москвич, — даун-

шифтер со стажем. Как-то он прожил на Гоа 5 лет 
безвылазно, включая климатически очень тяжелое 
индийское лето, держал свой «шейк» — ресторан-
чик на пляже. Потом перебрался на зимовку на 
тайский Самуи, где и встретил свою нынешнюю 
подругу — психолога Алину Колесову, она как раз 
проводила на острове тренинг по привлечению 
женского счастья. Давным-давно в Москве Скрим 
был тележурналистом, но Азия сделала из него 
художника, который пишет картины не простые, 
а магические...

— Я Алинку на картину и подцепил, — рас-
сказывает художник, когда я, приняв приглашение, 
приезжаю в гости к Скриму с Алиной — в частный 
дом, затерянный прямо в пальмовой роще в районе 
культового гоанского Джус-центра. — Я писал, а 
Алина мимо шла — и буквально столбом застыла! 
С тех пор мы вместе.

Оказывается, картины Скрима в жанре 
абстракции не простые, а волшебные — они 

притягивают противоположный пол!
— Я кандидат психологических наук и во вся-

кую мистику не верю, но картины Скрима правда 
действуют на наше подсознание, — признает си-
дящая рядом с любимым Алина. — Проверено не 
только на мне, но и на многих моих клиентах.

Алина и Скрим объединили усилия еще на 
Самуи: они проводят выездные тренинги для 
женщин, направленные на обустройство личной 
жизни. Клиенток размещают в специальном доме, 
где в спальне у каждой над головой — магическая 
картина от Скрима. Алина проводит с ними еже-
дневные занятия — тренинги по женской магии, 
а еще вводит их в транс и выясняет глубинную 
причину женского одиночества. 

— У нас помимо непосредственно наших 
занятий — объясняют ребята, — запланирована 
йога, экскурсии, по картине в подарок каждой, 
прощальный банкет. Раньше нашими клиентками 
были исключительно русские. А тут вдруг потяну-
лись индуски! Вот уж кто никогда не интересовался 
женской магией — у них в этом плане куча своих 
традиций и ритуалов. Но теперь как с цепи сорва-
лись: помогите завоевать сердце белого человека! 
Весь запас магических картин раскупили. Вешают 
перед домом вместо своих Лакшми — так хотят 
россиянина в мужья! 

— А откуда взялось столько смешанных паро-
чек? То наш парень с индианкой, то наоборот. Еще 
год назад в таком количестве этого не было!

— Потому что еще год назад наши туристы и 
даже живущие здесь дауншифтеры вели себя как 
белые люди, — усмехается Скрим. — А местное 
население — как обслуга. А теперь наши «белыми 
людьми» работают, а индусы им помогают — вы-
годно обеим сторонам, поэтому да здравствует 
равенство! 

И я слышу примерно то же, что уже говорила 
мне парикмахерша в Москве: «белым человеком» 
очень выгодно работать на индийских свадьбах, 
но пристроить на постоянную работу с хорошей 
оплатой и без кидалова может только местный. 
Поэтому для пущего успеха предприятия лучше 
объединиться в межнациональный союз. А еще 
лучше — в законный брак. 

— В здешнем обществе всегда была очень 
жесткая кастовость, даже не за брак, а просто за 
свидание с представителем другой касты запросто 
могли убить, хотя в целом индусы мирные люди, — 
поясняет Скрим. — Случаев удачных межкастовых 
браков не было вообще, а с европейцами — очень 
мало. Тут на Гоа одному москвичу удалось жениться 
на индианке из высшей касты священнослужите-
лей — так он об этом целую книгу написал, столько 
ему пришлось пережить! А теперь, говорят, в не-
которых кастах духовники разрешили своей пастве 
жениться и выходить замуж за россиян. Потому 
что мы сейчас в одинаковом положении и должны 
помогать друг другу. А белый супруг — это уже ав-
томатом деньги в дом. Ведь на свадьбах все равно, 
каков белый гость — мужчина или женщина, старый 

или молодой. Конечно, лучше, если он умеет петь 
и танцевать, а еще лучше — индийские танцы. А 
хит индийской свадьбы — кукольная блондинка 
с большой грудью, умеющая петь европейские 
песни и танцевать индийские танцы.

— А между свадьбами может на пляже фото-
моделью подрабатывать, — подхватывает Алина. 
— Просто рядом постоять — одна цена, руку на 
талию положить — вдвое выше. 

— Ну сейчас индуски ваши курсы пройдут, 
магических картин насмотрятся — и сами рас-
крепостятся... Никакие наши не понадобятся!

— Без наших все равно никак, белые люди 
— это для местных хорошая примета. Они здесь 
очень суеверные.

Кстати, главная индийская киностудия в Мум-
бае — Болливуд — с завидной периодичностью 
объявляет кастинги на роли, эпизоды и массовки, 
где требуются белые люди. Объявления об этом 
висят как в русском гоанском сообществе в Ин-
тернете, так и просто на гоанских клубах, барах 
и заборах. Например, я застала такую вакансию: 
«Требуется солидный импозантный белый муж-
чина в возрасте от 45 лет на роль наркобарона». 

Знание хинди и даже английского почти никогда не 
требуется — фильм озвучат и без помощи белого 
человека. А вот умение красиво двигаться в кадре и 
танцевать индийские танцы приветствуется — ис-
ходя из этих умений и внешних данных и выбирает 
Болливуд своего нового героя. Со счастливчиком 
болливудские «студиос» подписывают контракт на 
все время съемок фильма, ему предоставляется 
жилье в Мумбаи, питание и выплачивается гоно-
рар. А учитывая, что Болливуд клепает фильмы и 
сериалы бесперебойным поточным методом и 
каждый из них желает быть украшен приличным 
белым человеком, то без работы в Мумбаи мы 
явно не останемся. 

Хинди-руси, пхай-пхай: 
приезжай ко мне в Мумбай!
Беседуя с нашими дауншифтерами на Гоа, я 

также узнаю, что россиян нередко приглашают в 
модные съемки — например, в рекламу индийских 
джинсов, пароварок или автомобилей.

— Свою зубную пасту и шампуни они нам не 

доверяют, сами рекламируют, — щербато улыба-
ется лысый дауншифтер Гоша из Челябинска. — 
Наши зубы и волосы им не нравятся! А на съемки 
промороликов купальников и алкоголя постоянно 
кастинги — только следи! Индусам же не дозволено 
прилюдно оголяться и бухать, вот тут мы и требу-
емся. Европейцам и американцам ихние гонорары 
в рупиях ни к чему, а нам — в самый раз. 

— Но лучше все же знакомых среди мест-
ных иметь, — вставляет хиппи из Уфы по имени 
Инка, на Гоа она зимует уже в 4-й раз, перебиваясь 
случайными заработками. — А то и кинуть могут! 
Или обидеть девушку. Вон моя подруга записала 
видео, как просили в объявлении, — станцевала 
индийский танец в бикини. Закинула им клип на 

мыло. Через неделю ее позвали в один 
ночной клуб — типа на пробы. А 

там напоили какой-то гадостью 
и изнасиловали!

— Она в полицию-то об-
ратилась? — ужасаюсь я.

— Ну нет, — мнет-
ся Инка, — как-то 
постеснялась...

— Ясен хрен, не 
обратилась, — конста-
тирует Гоша. — Потому 
что насилуют индусы 

только тех мэм, которые 
под наркотой и сами на-

рываются. А нормальную 
белую женщину, отдыхаю-

щую на пляже или в кафе в 
курортной зоне, ни один индус 

никогда и пальцем не тронет! Они 
боятся своей туристической полиции. 

Да и очень это плохая примета для них — обидеть 
белого человека! 

В Дели на гуманитарную конференцию мы с 
коллегой летим маленьким самолетом местных 
авиалиний. Мой спутник — прямо мечта Болливуда: 
как раз «солидный импозантный белый мужчина 
от 45». Обращаю внимание, что молоденькая ин-
дийская стюардесса глаз с него не сводит. Толкаю 
спутника в бок: мол, вступай в разговор, белый 
человек! Ты мужчина или где?

— А вы откуда сами? — улыбается он юной 
индийской стюардессе. Повторного приглашения 
ей не требуется — через 10 минут мы знаем о ней 
все. От единственного белого мужчины в нашем 
самолете она не отходит почти весь полет. 

— Я живу в Мумбаи, у меня 7 братьев и сестер, 
у отца свой магазин, у нас большой дом. Старший 
брат помогает отцу, средний работает в фарма-
цевтической компании — отец устроил его туда, 
а меня в стюардессы. Мои родители говорят, что 
для нашей семьи большая удача, что у меня такая 
работа, я могу встречать много европейцев. Я 
говорю на английском, французском, испанском, 
итальянском и португальском. Мне скоро 19, пора 
замуж. Отец у меня прогрессивный, он говорит, что 
если я выберу в мужья европейца — он не будет 
против. Конечно, он не хотел бы расставаться со 
мной. Но мой муж может жить и с нами — у нас 
большой дом...

Хорошенькая стюардесса трещит как пуле-
мет, сверкая очами. И намекает: «Будете у нас в 
Мумбаи, заезжайте в гости!»

Я даже начинаю ревновать: все ж белый муж-
чина не один летит, а с дамой, а эта стюардесса 
на меня — как на пустое место!

Зато в Дели водитель, которого за нами при-
сылают из Университета им. Дж. Неру, не сводит 
глаз уже с меня. И тоже трещит как пулемет:

— Мы — сикхи — нация воинов, мы все с 
младых ногтей владеем редкими боевыми искус-
ствами, тантрой, не пьем, не курим, вегетарианцы, 
спать можем всего по 3 часа и стоя, а сексом за-
ниматься сутками. Мы незаменимы в качестве 
личных водителей, телохранителей, дворецких и 
просто друзей. Мы с детства владеем 4 языками 
— родным, а еще хинди, пушту, урду и английским. 
А к окончанию школы знаем еще и европейские. 
Я в совершенстве владею французским, а теперь 
начал учить русский.

— Вы ищете себе работу в России? — пред-
полагаю я. — Или в российской организации в 
Дели?

— У меня есть работа — у нас с братом тура-
гентство, мы возим своих соотечественников на 
экскурсии по всей Индии. Мне нужны россияне, 
готовые работать на меня здесь. 

— И какую работу вы хотите им предложить? 
— любопытствую я.

— У нас считается хорошей приметой сфото-
графироваться с белым человеком. И если на на-
ших маршрутах будет работать белая леди или сэр, 
то спрос на наши туры существенно возрастет. 

Ну конечно! В тех же Тадже и Агре, в Красном 
Форте и в усыпальнице Хамаюна, возле президент-
ского дворца и у Индиан Гейт — везде местные 
туристы рвали нас со спутником на части с прось-
бой сфотографироваться на фоне достоприме-
чательностей их страны — с ними и с их детьми. 
И если шустрые гоанские пляжные фотографы 
уже поставили white man photo (снимок с белым 
человеком) на поток, то в Дели местный турбизнес 
только разевает на нас свою пасть...

Возвращаюсь домой и первым делом звоню 
знакомой блондинке. Мол, есть, подруга, еще в 
этой жизни перспектива — сначала блондинкой 
под зонтиком на гоанский пляж по 200 рупий за 
кадр, а потом, глядишь, и на контракт с Болливудом 
наснимаешься. Заживешь на Болливудских холмах 
как белый человек и станешь звездой доброго и 
позитивного индийского кино, безмерно уважае-
мого во всем третьем мире и на постсоветском 
пространстве. Потому что его герои перед тем, 
как переубивать друг друга или умереть с голо-
ду, долго весело поют и танцуют. Пока главный 
злодей не спросит: ну что, кошелек или жизнь? 
А мы ему — кошелек, конечно! Мы за все своим 
рублем ответим или вашей рупией, благо теперь 
это без разницы. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

“Московский коМсоМолец”    
31 января 2015 года 
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КОЛЛЕКЦИОНЕР 
ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Пушкинское безмолвие
Внес ли ход Истории коррективы в знамени-

тую, символически-образную пушкинскую ремар-
ку пьесы «Борис Годунов»: «Народ безмолвству-
ет»? Вроде бы — да. Да еще какую значительную: 
произошла Октябрьская революция, которую 
молчаливой никак не назовешь. (Но ведь и Пушкин 
создал «Бориса Годунова» после Пугачевского 
бунта.) Пережив цепенящую сталинскую эпоху, 
люди очнулись, зашевелились, осмелев, стали 
выходить на площади, протестовать, например, 
осуждая ввод советских войск в Чехословакию или 
не соглашаясь с политикой правящей верхушки, 
требовать, чтоб «верхи» пошевелились...

И все же смысл упомянутой ремарки куда 
шире массовых трубных проявлений «гласно-
сти» и «болотных неповиновений». Отправляли 
Андрея Сахарова в ссылку — при общем мол-
чании и отдельных рукоплесканиях. Высылали 
Солженицына, лишали гражданства Аксенова 
и Войновича опять-таки при покорном и одо-
брительном безмолвии.

Встречали Сахарова из ссылки — не ска-
зать, что стиснув зубы и даже при отдельных 
рукоплесканиях. Несильно радовались, встречая 
Солженицына на вокзале. Вернули гражданство 
Аксенову и Войновичу при массовом молчании и 
неловком признании допущенных ошибок. 

Итак: если исключить незначительные по-
грешности и отклонения от нормы (то городим 
черт-те что, то каемся), если отбросить эти в ту 
и другую сторону совершенные незначительные 
колебания, получится опять-таки среднеста-
тистическое пушкинское определение народа 
— как Великого Молчуна.

Будем веселиться!
Можно ли устать, а то и взбеситься от благо-

приятных прогнозов? Еще как можно. Особенно 
если они льются полноводной рекой из года 
в год, а реальное положение остается тем же 
или ухудшается. Хочется себя ущипнуть и спро-

сить: то ли видят мои глаза, что слышат уши? 
Вот очередной увиденный и услышанный по ТВ 
благовест: хотя сейчас инфляция 10% (вместо 
намеченных 7%), а в начале 2015-го еще слегка 
вырастет, все же это лучше, чем в 2008-м, когда 
она была на долю процента выше. А в 2016–2017-
м будет равна нулю!

Потрясающе! Как ни прикинь, остается лишь 
радоваться. Во-первых, живется лучше, чем в 
2008-м. Во-вторых, ожидает и вовсе рай. 

Если бы можно было сослаться на дедушку 
Крылова и сказать: «А воз и ныне там!» Нет, он 
откатился под управлением Лебедя, Рака и Щуки 
даже не в 2008-й, а глубже, к «у.е.».

Но, с другой стороны, почему бы не под-
даться психотерапевтическим внушениям? Ведь 
нам так этого хочется. Вот и поддадимся. И будем 
веселиться. А там — трава не расти.

Страна, которой все равно
В какой момент случилось? С чего нача-

лось? Когда все стало по барабану? После Ивана 
Грозного? После Пугачева? После Сталина? За-
морочены генетически тотальной пропагандой? 
Донельзя изнурены попытками заработать на 
хлеб насущный? Изверились в обещаниях лучшей 
доли, которые сыплются вместо манны небесной 
и сопровождаются день ото дня ухудшающейся 
ситуацией? 

Было не так. Великий Молчун пытался об-
рести дар речи. Преодолеть немоту. Доискивал-
ся истины, боролся за нее. Теперь — напуган? 
Выдохся?

В США из-за убийства чернокожего мелкого 
спекулянта — буря негодования, ее не могут 
успокоить ни увещевания президента, ни же-
стокость полиции. У нас подобные убийства 
происходят, подозреваю, значительно чаще. И 
что? А ничего. Тишина.

В Греции — масштабнейший протест из-за 
глупостей, совершаемых правительством. У нас 
этих глупостей — в тысячу раз больше. И что? 

Сумятица в мозгах. Если раньше прибли-
зительно понятно было, какой направленности 
политик и чьи интересы он представляет, теперь 
— четкое расслоение: на власть предержащих и 
подвластных, богатых и бедных. Верхние этажи 
защищают свои богатства, нижние — пытаются 
сберечь свои крохи. При этом и наверху, и вни-
зу — грызут один и тот же черствеющий пряник 
— Россию. Грызут с разных концов. И, похоже, 
вот-вот искрошат весь.

Возвращение
Но, может, ничего другого произойти не 

могло? Так, как мы жили последние 30 лет, Россия 
не жила никогда. У нее (у нас) нет исторической 
привычки к вольной, позволяющей людям само-
раскрыться жизни. А за 30 лет диаметральности 
не выработаешь. Происходит естественное воз-
вращение в наезженную колею — бессветную, 
безрадостную, полную страхов, плохих пред-
чувствий, нехватки оптимизма, еды и витами-
нов, происходит возврат к нормальной, веками 
длящейся русской жизни.

Половинчатые решения
Принимаемые наверху решения половинча-

ты, потому и вызывают недовольство. (Агонизи-
рующее, впрочем.) Надо решительно закрыть все 
больницы, все высшие учебные заведения, все 
школы — это будет та самая реальная шоковая 
терапия, которая способна излечить всех от 
остаточных иллюзий и глупости. Щадящие по-
лумеры оставляют лазейку для неоправданных 
надежд: дескать, кто-то в нашей стране о ком-
то думает и заботится. Против действительно 
реальной полномасштабной реформы вряд ли 
кто выйдет протестовать — потому что станет 
не до того: все будут лечить и обучать друг дру-
га, добывать огонь из кресала и путем трения 
камня о камень.

Предположение
Закон о запрете грубой ругани ввели пред-

усмотрительные депутаты, понимая, какими 
словами их скоро будут крыть?

Огненные кольца
В самом деле, как было бы банально — 

продолжить жить в государстве, где позво-
лено критиковать власть, путешествовать по 
миру, обучать детей разновариантным верси-
ям истории… Нет, жизнь в России находит (и 
всегда находила) миллион раз опробованные 
и тысячу раз хоженые пути, на которых не одно 
поколение и столько раз набило шишки. И вот 
опять — надо протыриваться, протискиваться к, 
казалось, уже достигнутому лучшему. Прыгать 
сквозь все новые кольца, объятые пламенем, 
как в цирке: а не хочешь ли преодолеть новый 
рост цен, очередное увеличение налогов? А 
потом стать медведем на цепи, которую по-
ведут на забаву по одной из многочисленных 
провинций Китая.

Кстати, как вам перспектива: сплошной 
Китай на всей планете? Не хотели однопо-
лярного американского влияния и потихоньку 
перешли на сторону второй сверхдержавы? 
Очень дальновидно. 

Рядовые немцы
Довелось побеседовать с рядовыми немца-

ми. Они называют Путина сильнейшим мировым 
политиком, а свою Меркель — американской 
подстилкой: ее подслушивают, а она ни в зуб 
ногой. Не сразу понимаешь — из-за чего такие 
предпочтения и такие нападки. Соображаешь: 
да ведь постимперское сознание присуще и 
немцам тоже! Смерть как хочется чего-нибудь 
захватить, оттяпать, возобладать над кем-то. Но 
с такой безвольной, слабохарактерной лидер-
шей разве захватишь? Приходится жить (под ее 
диктовку) толерантно, уважая другие народы. 

Тьфу, как это противно и унизительно. 
Любопытна позиция людей, не видящих 

дальше своего носа. Если бы не Америка и 
ее твердая антитеррористическая позиция 
(пожалуй, это единственная страна, последо-
вательно и твердо проводящая курс на борьбу 
с экстремизмом), в Германии давно восторже-
ствовал бы шариат. Нынешние обличители и 
ненавистники Меркель, действующей в унисон 
с Обамой, запели бы тогда совсем другое и 
другими голосами.

Здравствуйте, польские 
яблоки
Не прошло и полугода после российского 

эмбарго (в ответ на западные санкции) о за-
прете ввоза в страну вражеских продуктов, как 
на прилавках зарумянились особенно горячо и 
с помпой отвергнутые и поносимые польские 
яблоки. Сколько негодований и проклятий было 
адресовано им в связи с их низким качеством, 
отравляющими компонентами и идеологической 
несовместимостью с русскими желудками. И 
вот — снова здорово! Продаются по низким 
ценам (как ни в чем не бывало) и пользуются 
спросом.

Не стоит вдаваться в детали — каким 
путем попали на наш рынок. Скорее всего — 
через Белоруссию. Так называемый реэкспорт. 
Дело не в этом. А в том, что существуют обла-
сти бытия, не поддающиеся окрику, приказу, 
людской прихоти. Иначе так просто было бы 
заявить Смерти: «Пшла прочь!» Нет, суще-
ствуют процессы (чувства, черты характера), 
явления природы, не подвластные благим 
или, напротив, деструктивным намерениям. 
Непобедимы человеческая алчность и желание 
выгадать, никакими барьерами не остановить 
стремление усовершенствовать механизмы 
взаимообмена идеями и товарами. Ни на эко-
номику, ни на искусство, ни на смерть окрики 
не действуют.

Но мы заявляем с высокой трибуны (и очень 
уверенно заявляем): продолжительность жиз-
ни россиян с минуты на минуту достигнет 74 
лет. Звучит не как констатация, а как распоря-
жение. По-видимому, все должны взять под 
козырек и отсалютовать: «Есть дожить! Будет 
исполнено!»

Все та же магия словоблудия, шаманство, 
желание выдать мечтаемое за действительное! 
Как дожить — при лекарственном дефиците, 
закрытии больниц, снижении покупательной 
возможности? 

Как насчет костра?
Подтверждение справедливости выраже-

ния «только дураки не меняются» видим нагляд-
но каждый день. Дураки, не изменившие своим 
патриотическим принципам, тупо сидят по 
тюрьмам, зато умные, миллион раз поменявшие 
свои взгляды и партийную принадлежность, до-
биваются все новых наград и высот. Хочется все 
же спросить таких твердокаменных долдонов, 
твердящих, что «Анну Каренину» школьникам 
читать вредно, а учебник истории должен быть 
единообразен и прям как палка: согласны ли вы 
шагнуть за свои убеждения на костер? Педагог 
Януш Корчак шагнул со своими воспитанника-
ми в газовую концлагерную камеру и вместе 
с ними погиб. А вы? Готовы ли, настаивая на 
возмещении олигархам их потерь в связи с 
арестом зарубежной недвижимости — за счет 
российской голытьбы, — расплатиться за свою 
настойчивость на плахе?

Я, конечно, утрирую, перегибаю палку, ту 
самую, в которую вот-вот превратятся наши 
педагогика и медицина (и наступят вот уж точно 
— палочное воспитание и палочные време-
на). Но суть вопроса ясна: готовы ли принести 
жертву за свои взгляды? Если нет — грош вам 
(и вашим взглядам) цена.

ЧЕРСТВЕЮЩИЙ ПРЯНИК
В начале 2015-го на гоанском 
побережье в глаза бросается 

обилие русско-индийских парочек, 
а в уши — выражения «русская 

рупия» и «индийский рупь». Наши 
нацвалюты по отношению к СКВ 

почти сравнялись, а недавно рупия 
вообще обошла рубль. Индусы нас 
жалеют. Местные еще по инерции 

говорят нам «Пожалуйте, мэм!» и 
«Извольте, сэр!», но в их отношении 

к россиянам появилось заметно 
больше равенства и братства. 

В некоторых кастах, включая 
неприкасаемых, даже разрешили 

брак с россиянами (хотя связь с 
соотечественником из другой касты 

по-прежнему грозит проклятием 
рода). И число индо-российских 

союзов растет. Белый человек несет 
в индийский дом достаток — ведь 

работа для него в Индии всегда 
найдется. А белые люди из России 
уже и сами ее ищут — ведь рублей 

от сданной на родине квартиры уже 
не хватает на рупии для безбедного 

безделья на Гоа.

РОССИЯН 
ПРИЧИСЛИЛИ К КАСТЕ 
НЕПРИКАСАЕМЫХ

Легким движением «рупь» 
превратился в рупию, а наша 
жизнь — в индийское кино 

Тяжела 
работа белого 

человека.

Алина и Скрим 
с магической 
картиной.

Школьники просят меня встать в кадр 
«на хорошие оценки в новом году».
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МОЖНО ЛИ 
ПОЛУЧИТЬ 
КОМПЕНСАЦИЮ 
МИРНЫМ ПУТЕМ? 
Комментарий 
юриста 
Александра 
СУСЛОВА:

— Я думаю, 
шанс мирным пу-
тем в досудебном 
порядке решить 
аналогичный во-
прос составляет не 
более 10% — и эта 
статистика будет 
справедлива для 
любой организации 
ЖКХ России. Но до-
судебный порядок 
по таким делам не 
обязателен, поэто-
му за защитой сво-
их прав можно сразу 
обращаться в суд. 
При этом, насколь-
ко мне известно, 
почти в 80% уже вы-
несенных судебных 
решений по анало-
гичным делам суды 
вставали на сторону 
истца и присуждали 
компенсацию в его 
пользу.

КАК МОСКВИЧИ ЖАЛУЮТСЯ  
НА ГОЛОЛЕД  на сайте 

 

c 1-й стр. УПАЛ, ОЧНУЛСЯ — В СУД!
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Злополучный 
перекресток, как 
и год назад, никто 
не расчищает от 
снега и льда.



КОГДА БЕРЕШЬСЯ ЗА НЕСКОЛЬКО ПРОЕКТОВ ОДНОВРЕМЕННО, 
ЧУВСТВУЕШЬ СЕБЯ БРИТАНСКИМ ФЛАГОМ, КОТОРЫЙ РАЗОРВАЛИ 
НА МАЛЕНЬКИЕ КУСОЧКИ
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СУББОТНЯЯ ВСТРЕЧА6

АКЦИЯZOO

Найка Борзова, который много 
лет уверенно держал позиции в 
альтернативном музыкальном 
батальоне и стал уже одной из 

легенд российской альтернативы, язык 
не повернется назвать просто русским 
рокером — так много экспериментов и 
звуковых опытов он проделывал в самых 
разных стилях. Артист то с головой ны-
рял в резкое электронное звучание, то 
плавал в акустических волнах, а порой 
заигрывал и с речитативами. Всенарод-
но популярные «Три слова» и «Малень-
кая лошадка» — одна миллионная часть 
его репертуара, причем отнюдь не пока-
зательная. Помимо сольного творчества 
у него всегда была масса сайд-проек-
тов, которые существовали недолго, но 
оставили после себя разноцветье не-
обычных треков. В конце 2014 года Найк 
решил подвести итоги своей 25-летней 
сценической истории и выпустить сбор-
ник «Избранное» из своих лучших песен. 
Выбор части композиций он доверил 
поклонникам в Интернете. По такому 
случаю «ЗД» решила поздравить музы-
канта с выходом пластинки, устроить 
ему допрос с пристрастием и узнала, 
что общего у артиста с Куртом Кобей-
ном, почему он больше не хочет играть 
в театре и как нужно петь «алкогольный 
сумрачный шансон». 

— Найк, вы довольны «Избранным»?
— Да, когда все было готово, я несколько 

раз прогнал сборник от начала до конца и понял, 
что компиляция удалась. Пластинка получилась 
нескучной. На ней собраны песни, которые были 
написаны в разные периоды моей 25-летней 
истории — такие прыжки во времени. И разно-
плановой — по звуку, по настроению, даже по 
продолжительности треков: например, там есть 
эпичные вещи, которые длятся 11 минут и доль-
ше. Еще я добавил туда несколько концертных 
версий композиций. Это было интереснее, чем 
просто взять песни с альбомов и раскидать их в 
хаотичном порядке. Я считаю эту работу первой 
компиляцией лучших песен за всю свою историю, 
хотя сборники выходили у меня и раньше. Мне за 
нее не стыдно.

— Если судить по песням, которые выбра-
ли для альбома поклонники, как изменились 
их вкусы?

— Я понял, что приоритеты за 20 лет факти-
чески не изменились. Меня порадовало то, что не 
все мои лучшие песни вошли в сборник, так что, 
возможно, через годик-два я выпущу еще один, 
куда войдут и другие композиции, которые тоже 
были выбраны поклонниками, но по некоторым 
причинам не попали на пластинку. Это не значит, 
что она получилась незавершенной. По внут-
ренним ощущениям мне удалось отразить в ней 
разные грани своего творчества. Оно достаточно 
разнопланово, и на сборнике есть вещи, которые 
не стали шлягерами и не крутились на радио и 
телевидении, но являются не менее интересными, 
чем хиты, тоже полюбились людям, исполнялись 
на концертах и вызвали определенный резонанс. 
Они совсем не похожи, например, на «Три слова», 
но именно ради таких, более глубоких и содер-
жательных песен слушатели ходят на концерты и 
покупают альбомы. 

— Вы всегда были единоличным автором 
концепции каждой пластинки, а здесь дали 
поклонникам выбрать большую часть песен. 

Не побоялись? 
— Нет, мне было интересно, что они предло-

жат. Из них я уже сам выбрал чуть больше двад-
цати композиций и добавил несколько от себя. 
Изначально, когда появилась идея выпустить 
сборник лучшего, я долго думал, как его назвать. 
Варианты «The Best», «Лучшее», «The Greatest 
Hits» показались совсем неинтересными. Мне 
случайно попалась на глаза статья про Александра 
Градского, где рассказывалось, что где-то в 70-е 
годы у него выходил альбом «Избранное». Такое 
название оказалось максимально подходящим. 
Здесь есть еще и ассоциация с поэтическими 
сборниками. Я ведь тоже поэт, только кладу свои 
стихи на музыку. (Смеется.) И если уж сборник 
называется «Избранное», то песни нужно дать 
«избрать» слушателям — все логично. Из того, 
что получилось, я уже выстроил собственную 
концепцию. В ней есть не только динамическое 
развитие, но и общий лейтмотив. Каждая следую-
щая песня, по сути, — продолжение предыдущей, 
такой длинный рассказ, состоящий из многих 
глав. Движение не прерывается. Этот альбом 
может быть, например, саундтреком к одному 
дню из жизни.

— Вас раздражает, когда Найка Борзова 
люди ассоциируют только с хитом «Три сло-
ва», например?

— Я этого не чувствую. К этому хиту парово-
зиком присоединяются и «Маленькая лошадка», и 
«Сиреневый мальчик», и «Верхом на звезде». Я не 
автор одного шлягера, и слушатели это хорошо 
знают. А если говорить конкретно о «Трех словах» 
и о «Лошадке», я к этим вещам никогда не отно-
сился серьезно. Для меня это всегда были очень 
легковесные песни, но тем не менее они почему-то 

оказались самыми тяжеловесными по итогам. Есть 
такая поговорка: нет ничего более постоянного, 
чем временное. Это из той же серии. Думал, на-
писал ерунду, оказалось — шлягеры. 

— Между выходом ваших пластинок 
всегда проходило несколько лет. Почему вы 
делали такие большие паузы?    

— Действительно, минимальная пауза между 
выходом альбомов длилась два года. Мне скучно 
долго находиться в рамках одной истории. На 
работу над пластинкой я трачу, например, два-три 
года. И уже во время записи у меня возникает 
куча параллельных идей, которые не вписыва-
ются в рамки этой работы. Так что когда процесс 
заканчивается, появляются какие-то другие про-
екты, коллаборации с другими людьми — и мне 
интересно окунуться туда на какое-то время. И, 
естественно, это тоже занимает определенное 
количество времени. Я пробовал браться за 5, 6, 
даже 7 проектов одновременно, но потом прихо-
дится очень долго собираться. Чувствуешь себя 
британским флагом, который разорвали на ма-
ленькие кусочки. Потом они, конечно, сшиваются 
и заглаживаются, но тем не менее швы остаются 
— и разорванные места слишком долго зарастают. 
И, например, я не стал продюсером, потому что 
мне не нравится ковыряться в чужой грязи, у меня 
хватает своих вопросов, которые нужно решать. 
Я постоянно увлекаюсь разными проектами, но 
всегда думаю о сольных пластинках, сочиняю 
песни, играю концерты. Как правило, сама запись 
альбома занимает примерно год, максимум два. 

Самый большой перерыв — 8 лет — был между 
выпуском пластинок «Заноза» и «Изнутри». У меня 
тогда возникли проблемы со звукозаписывающей 
компанией, с которой мы заключили договор и до 
сих пор не находим взаимопонимания. 

— Вам комфортнее работать с группой 
или сольно?

— Мне в принципе комфортно в музыке. Не 
важно, в какой ипостаси я нахожусь. Музыка — моя 
религия, которая мне дает все, что мне нужно. И 
я могу ей что-то дать, это тоже забавно. Коллек-
тивная и сольная работа — это разные форматы. 
Когда артист работает сольно, он похож на Солнце. 
Вокруг него крутятся разные планеты, а оно дает 
им свет и жизнь. А в коллективном творчестве 
музыканты похожи на несколько движущихся 

навстречу друг другу звезд, из столкновения 
которых рождается, например, черная дыра. Тем 
и интересны коллаборации. Последние полго-
да я занимался двумя параллельными проек-
тами — Killer Honda и группа «Гравитационная 
сингулярность» (Gravitational Singularity). В Killer 
Honda трое участников, там я играю на барабанах, 
Максим Шевченко — на гитаре, а Арина Белых 
— наша вокалистка, которая присоединилась 
позже. Мы сочиняли вместе песни, и слова, и 
музыку, причем тексты придумывались на ходу 
— во время перекуров, поездок. В этом проекте 
я не доминирую, каждый из участников вносил 
свою большую лепту. Когда мы объединились, 
произошло что-то вроде химической реакции — и 
появилось нечто новое. 

— А в каком стиле вы работали?
— Killer Honda — это гаражный рок, психо-

делический стоунер, примерно то же самое, что 
делаю я сам, только наделенное более агрес-
сивной, животной, первобытной энергией. Это 
не тонкое творчество, в нем больше сильной, 
буквально проникающей во все органы вибрации, 
к которой невозможно остаться равнодушным: 
люди на концертах скачут как сумасшедшие. 
«Гравитационная сингулярность» — не менее 
интересный проект, участники которого живут в 
разных странах. Лидер — поляк, живущий в Индии, 
я, соответственно, — в Москве, духовая секция — в 
Коломне, еще несколько ребят — в других странах. 
Человек из Индии присылает нам заготовки, над 
которыми мы уже работаем. Я, сидя дома, что-то 
придумываю и напеваю, наигрываю на гитарке, 
басист придумывает у себя дома свою партию, 
духовые тоже работают в своем режиме, потом 
мы отправляем все это лидеру проекта — и он 
сводит материал. Концертов мы не даем. Просто 
идет свободный поток сознания.

— Есть ли на широком поле эксперимен-
тов те вещи, которые вы точно никогда не 
будете делать в музыке?

— Не знаю. Мне всегда казалось, что я точно 
никогда не буду петь шансон. Но тем не менее у 
меня появилась песня «Молекула», которая даже 
иногда исполняется на акустических концертах. 
И я называю стиль, в котором она написана, — 
алкогольный сумрачный шансон, но только не в 
общепринятом понимании. В этой композиции 
есть дух такого романтичного одиночества, даже, 
может быть, дух Средневековья, ощущение, ког-
да ты один, твоя жизнь, как и жизнь всех вокруг, 
ничего не стоит. Ты в этом состоянии бьешься за 
женщин, защищаешь слабых, вписываешься во 
все драки по поводу и без повода — вот такой 
романтизм есть в этой песне. В ней нет никакой 
агрессии. По сюжету — все просто: мальчик напи-
вается в гостиничном номере, рядом с ним спит 
девушка, и он пишет о ней песню. 

— Жанровые границы д ля вас 
— условность?

— Получается, что так. Например, до не-
давнего времени никогда бы не подумал, что 
буду петь вместе с рэпером, а тут выступил на 
концерте L’One. Мы сделали премьеру нашей сов-
местной песни «Супергерой». Ощущения вполне 
приятные. Тем более рэп я там не читаю, я пою 
довольно мелодичный припев, у меня там свой 
вокализ. До этого у меня был эксперимент с рэпом 
в группе «Инфекция»: в песне «Шоколадный глаз» 
я пел как настоящий рэпер. И текст был написан 
в стиле настоящих темнокожих рэп-исполните-
лей. Я попробовал себя, думал, что рэп писать 
не очень легко, но оказалось наоборот — это не 
самое сложное в смысле работы над текстами 
направление.

— А как поклонники реагируют на экспе-
рименты? Есть мнение, что публика довольно 
консервативна…

— …И ностальгична. Есть такое. Особенно 
почему-то в нашей стране. Отсюда любовь к дис-
котекам 80-х, 90-х… Мы постоянно оглядываемся. 
Я не понимаю этого феномена. У нас есть очень 
много талантливых артистов, которые делают 
интересную, прогрессивную музыку. Мне ка-
жется, странно не ценить это и не обращать на 
них никакого внимания, продолжая слушать из 
года в год Круга или Шуфутинского. Я никогда 
этого не пойму. Конечно, и у таких музыкантов, 
как Новиков или «Братья Жемчужные», в 60–70-х 
годах были хорошие угарные вещи, но сейчас это 
уже неактуально.

— Какие поворотные моменты были в 
вашей музыкальной истории?

— Все, что я делал, я воспринимал как пово-
ротные моменты. Каждый записанный альбом, 
каждая интересная встреча так или иначе меняют 
мою жизнь. И я стараюсь фиксировать внутри себя 
эти моменты, анализировать их, делать выводы 
и двигаться дальше. В этом смысл движения. В 
восточной философии считается, что человек 
меняется и обновляется каждые 7 лет — и на 
физическом уровне, и на ментальном. А я думаю, 
что делать это можно несколько раз в день. Для 
меня перемены — это естественный процесс, и я 
уже не обращаю на него никакого внимания. Все 
происходит само собой, и мне это нравится. Я, 
наоборот, начинаю плохо себя чувствовать, если 
все время нахожусь в одной и той же рутине. Я 
сразу стараюсь это как-то изменить, найти но-
вые направления движения. Наверное, именно 
поэтому у меня столько сайд-проектов.

— А театральные проекты помогают в 
музыке?

— Я не много играл в театре. Если говорить 
о классическом театре, у меня был единствен-
ный опыт — роль в спектакле «Нирвана». Еще 
был радиотеатр: я озвучивал книгу Хантера 
Томпсона «Страх и отвращение в Лас-Вегасе». 
Я всегда хотел попробовать сыграть в театре и 
обожал радиотеатр с детства. Мне нравились 
детективы, фантастические аудиопостановки. 
Мне нравилось, например, как Ануфриев озвучи-
вал разными голосами разных персонажей — и 
девочек, и мальчиков, и взрослых, и животных. 
Меня это завораживало, я считал его каким-то 
инопланетянином, фантазировал, представлял 
себе героев. Когда радиотеатра не стало, я чувс-
твовал в этом некую несправедливость. Я рад, 
что сам смог впоследствии озвучить аудиокнигу, 
но сделав это один раз — уже потерял интерес и 
стал двигаться в других направлениях. Навер-
ное, так же произошло с театром — мне нужно 
было попробовать, я сделал это в постановке 
Юрия Грымова, и одного раза было достаточно. 
Мне понравился опыт, он дал мне многое с точки 
зрения, например, общения с залом, с другими 
людьми на сцене, взаимодействия с партнера-
ми в безумном театральном коллективе. На два 
года я с удовольствием погрузился в эту историю. 
Причем в процессе работы спектакль изменился: 
Юра постоянно менял сценарий. И мы начали 
делать одну историю, а потом показывали уже 
совсем другую. Это было круто. Тогда у меня как 
раз родилась дочка, и в жизни у меня было много 
параллелей с Кобейном — я прыгал на концертах 
на барабанах, разбивал гитару, так же было и в те-
атре — по сценарию, я разбивал как минимум две 
гитары во время спектакля о специальное чугунное 
приспособление, чтобы не разломать сцену.            

Наталья МАЛАХОВА.

Гамадрилы в скором будущем заселят абхазс-
кие леса в районе западной Гумисты. Над этим 
проектом работают ученые Научно-исследо-
вательского института экспериментальной па-
тологии и терапии Академии наук Абхазии. В 
успехе задуманного практически никто не сом-
невается: подобное мероприятие удалось в 
1977 году, когда заселенные гамадрилы успеш-
но прижились в лесах.

Гамадрилы были выбраны учеными не просто так. С 
одной стороны, животные живут стадной жизнью, с во-
жаком, имеющим непререкаемый авторитет, но при этом 
очень миролюбивы как по отношению к своим сородичам, 
так и по отношению к людям.

— Живут они, как и мы, люди, — рассказывает директор 
института Зураб МИКВАБИЯ. — Со своими ссорами, интри-
гами и конфликтами. Но этому виду не присуща агрессия, 
которой обладают другие виды приматов.

С другой стороны, этот вид обезьян обладает высоки-
ми адаптивными способностями. А ведь абхазский климат, 
хотя и теплый, все же кардинально отличается от климата 
мест природного обитания этих обезьян — Африки. Когда 
запускался первый проект в 1977 году, было огромное 
количество скептиков. Многие не верили, что гамадрилы 
способны будут прижиться в столь необычных для них 
природных условиях. Но все получилось идеально. Сначала 
обезьян держали в клетках, чтобы они, не испытывая особо-
го стресса, немного привыкли к новому месту жительства, 
а также к конкретному месту, где их планировали кормить. 
Еду обезьянам рассчитывали давать один раз в день и 
только в первое время. Таким образом, ученые одновре-
менно страховали приматов от голода, но в то же время 
однократный прием пищи должен был стимулировать на 
самостоятельные поиски еды. А как только обезьяны стали 
спокойно реагировать на окружающую их среду, их начали 
выпускать из клеток на волю. Предварительно были уста-
новлены деревянные домики, в которых гамадрилы могли 
бы ночевать. Что они, к слову, и делали: днем осваивали 
лес, а ночью спали в «теремках». В итоге около 400 пави-
анов успешно адаптировались в абхазских лесах. Однако 
конец успешному мероприятию положил развернувшийся 
в зоне обитания гамадрилов грузино-абхазский конфликт. 
Линия фронта прошла прямо по месту обитания животных. 
И они начали исчезать. Что примечательно: перед началом 
военных действий пришли просто небывалые сильные 
морозы, температура опускалась до -15, все завалило 
снегом. Местные жители говорили, что таких морозов не 

было с 1911 года. Но обезьяны смогли адаптироваться и 
к такому неожиданному «подарку» природы.

— Они научились греться, — продолжает Зураб Ясоно-
вич. — Собирались кучей в несколько рядов. Забавный факт: 
гамадрилы менялись местами. Те, которые находились 
в центре, выдвигались «на периферию», чтобы их более 
замерзшие сородичи смогли основательно погреться в 
центре. Так и выживали. И еду находили: разрывали снег, 
находили корешки и ели их. То есть к природным сюрпризам 
они смогли приспособиться. А вот война положила конец 
такому успешному эксперименту…

К моменту, когда в республике все успокоилось и уче-
ные попытались вернуться к исследованию, оказалось, что 
обезьян в местах их обитания уже практически не осталось. 
Последний раз гамадрилов видели еще в 2008 году.

— Еще в годы конфликта из филиала нашего питомни-
ка, который находится в 30 километрах от Абхазии, убежало 
в леса много обезьян, — говорит Зураб Ясонович. — И 
сейчас, столько лет спустя, от местных жителей поступают 
сигналы, что они видели обезьян то там, то здесь. Правда, 
по описанию мы даже не можем понять, какой вид приматов 
они видели. Но рассказы слышим периодически.

В нынешнем эксперименте перед учеными стоят не-
сколько иные задачи, чем в первом, где главным было 
доказать адаптивную способность гамадрилов. Во-первых, 
известно, что обезьяны, живущие и размножающиеся на 
воле, являются более здоровыми особями по сравнению 
с их собратьями, обитающими в питомнике. И появляется 
возможность создать хорошую донорскую базу из обе-
зьян здоровых психически и физически. А также можно 
ротировать: забирать из природы часть гамадрилов, а на 
их место помещать собратьев из питомника. Во-вторых, 
такой эксперимент — настоящий подарок ученым, у кото-
рых появится хорошая возможность изучать жизнь этого 
вида в естественных условиях. Ну и в-третьих, заселенные 
обезьянами леса Абхазии, несомненно, будут более при-
влекательны для туристов. Ведь очень интересно будет 
взглянуть на африканских животных, живущих в таких 
необычных для них географических широтах.

— Место для высадки обезьян выбрано тоже не случай-
но, — рассказывает Зураб Ясонович. — В районе Гумисты 
есть реки, а гамадрилы боятся воды. В этом случае снижа-
ется вероятность, что они могут перебежать куда-нибудь 
в другое место. И, конечно, по подобию предыдущего 
эксперимента мы их будем кормить один раз в день. Да и 
домики все еще в хорошем состоянии и ждут новых оби-
тателей. Думаю, вскоре мы найдем финансы и приступим 
к осуществлению задуманного.

Ирина БЛИННИК.
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ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

ст.м. «Ясенево»,
ул. Тарусская, д. 22, к. 2

ул. Цюрупы, д. 3

Вызов врача на дом: 231-80-13

ФОКСИ

8(903)200-68-38
8(916)165-20-20

Красивая, ласковая, 
пугливая девочка. 

Умеет пользоваться 
пеленкой, улицы боится. 

Очень нуждается в 
заботе, ласке и любви. 

1 годик, здорова, 
стерилизована.

1,5 года, привит, 
кастрирован, здоров, ярко- 

рыжего окраса, немного 
скромный и застенчивый. 

Хорошо ладит с котами 
и собаками. Отдается 

хорошим людям в частный 
дом или квартиру.

Очень-очень
ждет, когда его заметят!

ЗОЛОТКО РОННИ
ИЩЕТ ДОМ!

8-916-665-7095 
8-909-969-59-35

ПОСЕЛИТЕ
В ДОМЕ ЛЮБОВЬ!

8-916-105-75-37, 
ЛЮДМИЛА

Семья собак, 
Баскетболист и Нелли, 
отдаются только парой.
Невероятные собаки, 
которые очень много 
пережили вместе и 
теперь ищут дом! 
Среднего возраста, 
здоровы, привиты. 
Нелли стерилизована.

Эта умнейшая, 
послушная, 
воспитанная, 
общительная девочка 
страдает в приюте. 
Она знает команды, 
преданна человеку и 
слушает его во всем. 
Приучена к поводку, 
здорова, стерилизована.

ЗОЛОТАЯ СОБАКА 
ТИФФАНИ

8-916-560-16-81, ЛЕНА

●  Корма  
●  Аксессуары
●  Ветеринарная
    аптека
●  Диетические
    корма

●  Аквариумистика  ●  Доставка

Тел.: (495) 346-99-83
ул. Братиславская, д. 31, к. 1
WWW.ZOOINFO.RU

ТИНА, ОДИН ГОД

8(903)200-68-38
8(916)165-20-20

Собака-улыбака с 
отличным характером! 

Необычная, забавная 
и обаятельная. 

Молоденькая, но очень 
умная, легкообучаемая, 

общительная и ласковая 
девочка среднего 

размера (по колено). 
Стерилизована. Очень 

страдает в приюте!

ФЕНЕЧКА

8-909-697-33-04,
ИРИНА

Милой пухляшке 
Фенечке всего 
полгодика и 
она очень ждет 
заботливых и 
любящих хозяев. 
Окрас табби. 
Здорова. Отдается 
только в добрые 
руки!

По вопросам размещения рекламы  обращайтесь по тел.: 781-47-43, 781-47-32, 
ICQ 433749504. E-mail.lebedevav@mk.ru

РЕКЛАМА

ОБАЯТЕЛЬНЫЙ И 
ДРУЖЕЛЮБНЫЙ 

ГОШКА ИЩЕТ ДОМ.
Здоров, 1 год, привит, 

кастрирован,
рост 50 см.  

Подробности по 
телефону:

ГОША

8-909-638-83-81, 
СВЕТЛАНА

Тимка. Спокойный, 
ласковый, послушный. 
Очень тянется к людям, 
будет прекрасным 
другом, любит, когда 
его гладят. Чуть ниже 
колена, весит 14 кг. 
Ладит с животными. 
Здоров, кастрирован.

ЗАБЕРИТЕ МЕНЯ
ИЗ ПРИЮТА!

8-916-527-71-60, 
ИРИНА

НАЙК БОРЗОВ: «ЕРУНДА МОЖЕТ СТАТЬ ШЛЯГЕРОМ»
Музыкант выпустил 
«самый народный альбом»

пРОЕКТ ЗВУКОВОЙ ДОРОЖКИ
Авторская страница Натальи МАЛАХОВОЙ

ОпЕРАЦИЯ 
«ГАМАДРИЛЬЯ»
В Абхазии снова выпустят  
в леса диких обезьян

Семья гамадрилов, 
которая готовится 
к высадке в леса 
Абхазии.

Символ института — 
памятник павиану 

гамадрилу 
Муррею, имевшему 

400 детенышей.
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Николай Валуев провел за ре-
шеткой московского СИЗО 
почти целый день. Чемпион 
и депутат приехал туда сам, 
а не на конвойной машине, и 
по зову сердца, а не по реше-
нию суда. Валуев встретился 
с заключенными и поведал 
им свою историю. Возможно, 
впервые в своей жизни боксер 
был столь многословным и от-
кровенным. На необычной лек-
ции спортсмена присутствова-
ла корреспондент «МК». 

— У нас когда-то работал охран-
ник такого же роста, как вы, — говорит 
начальник СИЗО-5 («Водник») Евгений 
Добров Валуеву, которого ведет по 
тюремным коридорам. — Жаль, что 
сейчас он на пенсии. Вы бы сейчас 
хорошо вместе смотрелись! 

Боксер задумчив, и видно, что 
он волнуется. Недавно зам. предсе-
дателя ОНК Москвы Павел Пятниц-
кий рассказал ему о СИЗО, где сидят 
несовершеннолетние. Грабежи, раз-
бои, наркотики, убийства — статьи в 
основном тяжелые. Но есть тут и те, 
кто оказался за решеткой за сущие 
пустяки — два парня, к примеру, сели 
за джинсы, которые вынесли из доро-
гого магазина. И тем страшнее мета-
морфозы, которые с ними происходят 
даже за пару месяцев в изоляторе. Еще 
недавно подросток был отличником и 
пел в хоре. А сейчас разговаривает 
исключительно «по фене».

Подростки ждали Валуева в тю-
ремном классе. Десятки дерзких глаз, 
не мигая, уставились на него, едва он 
вошел. Нога за ногу, руки скрещены на 
груди — ребята бессознательно пыта-
ются возвести барьер между собой и 
гостем-гигантом с воли. 

— А какова цель вашего приезда? 
— задает вопрос самый «авторитет-
ный» среди несовершеннолетних. 

— Я не буду читать вам мораль. 
Я к этому сам не готов, — Николай 
говорит так искренне, что парни рас-
слабляются. — Я про жизнь расскажу. 
Я ведь когда-то сам провел три дня за 
решеткой, меня задержали по старой 
146-й статье — за разбой. Этого хва-
тило, чтобы понять: мне не по пути с 
парнями в кожаных куртках. Многие из 
них сейчас лежат на Южном кладбище 

Санкт-Петербурга. А ведь перед ними 
были все возможности. Когда я сам 
еще только рос, родители сказали, 
что кормить меня им уже тяжело. И 
передо мной было много вариантов 
— пойти грабить киоски к примеру. 
Я выбрал другое. Недавно подходит 
ко мне один из той, прошлой жизни. 
Я его не узнал, и он даже обиделся: 
«Зазнался». А потом вспомнил его. 
Давно, когда я утром пробежку делал, 
он на «Мерседесе» с девчонками из 
клуба возвращался. У него все хорошо 
было, у меня — не очень. Теперь наши 
роли поменялись.

Заключенные замерли. Что спро-
сить у спортсмена? Про силу удара, 
про лучшие бои, про соперников? 
Валуев терпеливо повторяет то, что 
уже рассказывал телекамерам сотни 
раз, но обязательно уводит разговор 
на тему жизненного пути, выбора. 
Делает это незаметно и почти вир-
туозно. Потом признался, что изучал 
психологию.

— Когда я начал заниматься, 
только ленивый надо мной не смеял-
ся. И что? Закусил удила и продолжа-
ешь работать. Это как посадил дерево 
— потом можно плоды его есть всю 
жизнь. Да, я большой, так уж природа 
меня одарила, — Валуев словно читает 
мысли ребят. — Но я знаю столько пар-
ней, которые точно такого же роста, 
такой комплекции, как вы. Только они 
олимпийские чемпионы, а вы здесь. 
Это тоже опыт. Но нужен ли вам этот 
опыт?

— А как вы относитесь к россий-
ской системе правосудия? — один из 
подростков намекает на то, что многие 
тут оказались по ошибке. Валуев со-
ветует не злиться на систему, а начать 
работу над ошибками.

Потом были автографы, совмес-
тное фото с заключенными. И вот для 
Валуева открывают камеру. В ней Ни-
колай смотрится как лев в мышиной 
клетке. Но он сам захотел посидеть 
на нарах, почувствовать то, что чувс-
твуют заключенные. Выходя оттуда, 
он сказал начальнику СИЗО: «Мне их 
очень жалко. Я не могу видеть в них 
преступников. Нет, они не такие. Я 
буду приходить сюда периодически, 
если вы не против?».

Ева МЕРКАЧЕВА. 

БУДЕШЬ пЛОХО СЕБЯ ВЕСТИ — 
К ТЕБЕ пРИДЕТ ВАЛУЕВ

Подростки-
заключенные поначалу 
приняли боксера 
в штыки, но потом 
стояли в очереди за 
автографами.

Депутат нанес визит в СИЗО, чтобы наставить 
на путь истинный малолетних преступников 
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КРОССВОРД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ЭКСКЛЮЗИВ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Позорное отступление 
врага, у которого пятки сверкают. 4. Двадцати-
летняя кабала молодоженов, выплачивающих 
кредит за семейное гнездышко. 10. Товар, 
продаваемый поштучно. 11. Схема движения 
городского автобуса. 13. Воздушный «аэро-
навт», которого запускают дети. 14. Гараж для 
пожарных машин. 15. Комплекс наук о воз-
делывании сельскохозяйственных культур. 
16. Разведчик-диверсант в средневековой 
Японии. 18. Космическая «крестница» Галлея. 
20. Ненависть, испепеляющая душу соперни-
цы. 22. Готический псевдоним Даши в сериале 
«Папины дочки». 23. Казнь, похожая на месть. 
24. «Клеенка», заменяющая ламинат и паркет. 
27. Бумажный «дождик» на маскараде. 30. 
Свадебный банкет, где участвуют все жите-
ли деревни. 32. Шест, на котором крепится 
знамя. 34. Придирчивый аккуратист. 35. «Ко-
роль фастфуда» в рационе американцев. 36. 
Трапеза, после которой следует тихий час в 
детском саду. 38. Сухой «компот» в бокале. 39. 
Ножницы для стрижки кустов. 40. Розыгрыш 
счастья по билетику. 41. Театральное зрелище 
на ярмарке. 42. Воровской ключ, который от-
крывает все замки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ткань для палаток и рабо-
чих рукавиц. 2. Заминка в работе техники. 3. 
«Апартаменты» душевой кабинки и Мойдодыра 
в квартире. 5. Вульгарный остряк, у которо-
го юмор «ниже пояса». 6. «Преобразователь» 
обезьяны в человека. 7. Стиральная машинка, 
которая «все делает сама». 8. Грузовик, лишаю-
щий работы грузчиков. 9. Страна, покупающая 
зерно за границей. 10. Волосинка из глазного 
«опахала». 12. Приток Днепра с птичьим назва-
нием. 17. Длинный рубль, за которым погнался 
приехавший в столицу строитель из провинции. 
19. Грусть отличницы из-за «тройки». 20. День 
под названием «Широкий разгул» на Масленой 
неделе. 21. Коронное блюдо Берримора для сэра 
Генри Баскервиля. 25. Неподдельные эмоции 
учеников, с открытым ртом слушающих рассказ 
учителя. 26. «Станок» художника. 27. Проверка 
билетов у пассажиров автобуса. 28. Правление, 
основанное на произволе и насилии. 29. Мужчи-
на, всю жизнь обожающий только свою супругу. 
31. Рабочее место прораба и подъемного крана. 
33. Забор, которым обнесен участок. 34. Пред-
варительный текст договора. 37. Знак зодиака 
«на девятом месяце». 38. Прибор, подкрученный 
нечестной торговкой.

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно. 
(495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма. 
(495)735-40-20

❑ купирование запоев. 
(495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ адвокаты. Бесплатные 

консультации. 
Круглосуточно
т. 8(495)407-05-28

предлагаю
❑ циклевка

т. 8-495-532-84-43

❑ книги б/у. Выезд
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофоны: Награ, 
МЭз-28, радиолампы
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ обивка мебели.

т. 8-916-434-91-54, 
8-499-458-10-14

 ремонт телевизоров. 
Доставка туда 
и обратно. Гарантия. 
т. 8-495-436-39-68, 
8-910-486-96-59

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ

т. 8-495-723-19-05
❑ книги б/у вывоз 

т. 8-916-578-96-56

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, К10, ПП3, 
СП. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, К10, К52, 155. 
(499)126-02-60

сдаю
❑ квартиры на сутки. 

т. 8-926-736-68-61

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-925-11-00-726

предлагаю
❑ издание книг, альбомов 

от 1 экземпляра.
т. 8-929-992-70-91

предлагаю
❑ городская скупка золота 

и серебра у населения.
м. "Речной вокзал" 
ул. Флотская 6/21
т. 8-495-456-60-53

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ ОТДЫХ

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых! Любой район 

т. 8-968-850-83-30
❑ АНТИСТРЕСС, 

все районы
т. 8-963-645-65-79

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. 
В салоне и на дому.
т. 8-903-128-45-45

❑ все виды релаксации 
по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
м. "Алексеевская",
м. "Медведково".
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых
м. "Беговая",
м. "Динамо" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых
м. "Сходненская",
м. "Щукинская" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых
м. "Щелковская",
м. "Первомайская"
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых
т. 8-985-227-92-72

 отдых!
м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30,
м. "Таганская"
т. (495)500-92-33

куплю
❑ фантики от жвачек 

и конфет, открытки, 
календарики куплю.
т. 8-985-434-82-35

❑ отдых м. "ВДНХ"
т. 8-903-743-13-45,
м. "Белорусская"
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых м. "Выхино",
м. "Кузьминки" 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых
м. "Дмитровская",
м. "Савеловская"
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых
м. "Жулебино", Люберцы
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых
м. "Кантемировская", 
м. "Тушинская" 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых м. "Коньково", 
м. "Ясенево"
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых
м. "Новогиреево",
м. "Волжская"
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых м. "Сокол", 
м. "Аэропорт"
т. 8-906-740-97-06
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«Страдать под звук органа»
Духовная сопряженность Цветаевой с миро-

вой культурой поразительна: неугомонная душа 
требовала познания и личного прикосновения к 
неведомому, недоступному. В 17 лет произнесла 
свою «Молитву»:

Христос и Бог! Я жажду чуда
Теперь, сейчас, в начале дня!
О, дай мне умереть, покуда
Вся жизнь как книга для меня…

Всего хочу: с душой цыгана
Идти под песни на разбой.
За всех страдать под звук органа
И амазонкой мчаться в бой.

Узнаваемый характер — 
вечный порыв к самопо-
жертвованию. Ее душа 
ищет бури. «Мечты иные 
мне подал Бог:/Морская 
она, морская».
В пьесе «Метель» (1918) 
главная героиня Дама 
в плаще и Господин в 
новогоднюю ночь-1830 
в Богемии, в придорож-
ной харчевне, вовлечены 
обстоятельствами в сло-
весную дуэль: «Посторо-

нитесь! Обожжете кудри!/ Не беспокойтесь! Я 
сама огонь!»

«Метель» была плодом общения Марины 
со Второй студией Художественного театра и 
III студией под руководством Вахтангова. Есть 
мнение, что Юрий Завадский и его сестра Вера 
послужили прототипами. Марину уговорили про-
читать «Метель» в театре в присутствии Вахтан-
гова, Завадского и всех студийцев. 

О своем раскаленном чтении Цветаева при-
зналась в «Повести о Сонечке»: «Яркая сцена и 
черный зал. С первой секунды чтения у меня 
запылало лицо. Но так, что я боялась — волосы 
загорятся, я даже чувствовала их тонкий треск, 
как костра перед разгаром. Читала — могу ска-
зать — в алом тумане, не видя тетради, не видя 
строк, наизусть, на авось читала, единых духом 
— как пьют! — но и как поют! — самым певущим, 
за сердце берущим из своих голосов».

Впечатление студийцев бурное: «Великолеп-
но… Необычайно… Гениально… Вот только — кто 
будет играть Даму в плаще?» Я молчала: Дама в 
плаще — моя душа, ее никто не может играть».

Так и в жизни. Собой играть великая Цветаева 
не позволила никому.

Шквал беспощадной волны преследования 
инакомыслия в СССР прошелся по ее семье. Чуж-
бина углубила творческие поиски Цветаевой, но 
не принесла человеческого счастья. Возвраще-
ние в Москву в 39-м поставило её семью перед 
дверями ада. Муж, Сергей Эфрон, расстрелян, 
дочь Ариадна — в ссылке.

Где жить ей с сыном Муром? Где ему учить-
ся? Ютятся в Болшеве, в старой разграбленной 
даче, нетопленной и негодной для жизни. Чинов-
ная советская верхушка глуха к ее проблемам 
— не позволили ей жить в Москве. А Цветаевы 
столько сделали для столицы! Здесь ее отец, 
Иван Владимирович Цветаев, двадцать лет от-
дал созданию Музея изящных искусств имени 
императора Александра III. К тому же Иван Вла-
димирович передал туда три библиотеки: свою, 
книжное богатство жены, Марии Александровны 
Цветаевой, и библиотеку её отца, Александра 
Даниловича Мейна.

Вот строки из письма Цветаевой «многоува-
жаемому товарищу» Павленко: «Итак, я буквально 
на улице со всеми вещами и книгами. Положение 
безвыходное. За город я не поеду, потому что я 
там умру — от страха и черноты и полного одино-
чества. Да с таким багажом и зарежут».

Предчувствие трагической судьбы про-
низывает строки цветаевской поэзии: «Знаю, 
умру на заре! — Ястребиную ночь Бог не пошлет 
на мою лебединую душу». И заключительная 
строка стихотворения звучит заклинанием: «Я 
и в предсмертной икоте останусь поэтом!» (де-
кабрь 1920).

Всё её творчество убеждает: она утонченный 
классик русской изящной словесности. Поэт Па-
вел Антокольский в предисловии к книге «Марина 
Цветаева. Театр» признается: «Всё это она делает 
легко, непринужденно, с блеском».

«Чердачный дворец мой»
Гордая, несгибаемая Марина духом своим, 

сердечным жизнелюбием постоянно воскре-
сает и говорит со всем миром на трех языках. 
Здесь, в Борисоглебском переулке, она, «герольд 
с трубою», ведет нас по лестницам воскрешен-
ного дома и с озорством, «без угрюмства» пред-
ставляет: «Чердачный дворец мой, дворцовый 
чердак» — и предостерегает: «Недолго ведь с 
неба на крышу».

В доме Марины ожило цветаевское про-
странство, пришло в движение само ускользаю-
щее время. Во многом благодаря преданности 
этому благородному делу Эсфири Семеновны 
Красовской, директора Дома-музея, мы снова 
приходим в гости к Марине. Радостно, что научные 
сотрудники, исследователи творчества великой 
Цветаевой — все достойны песнопений. И я прошу 
очень занятого и ответственного человека рас-
сказать про захватывающую эпопею рождения 
Дома-музея.

— Эсфирь Семеновна, читатели ждут 
подробности! 

— В доме №6 по Борисоглебскому переулку 
Марина Цветаева жила с 1914 по 1922 год, отсюда 
она уехала за границу на 17 лет эмиграции. В 
конце 80-х годов он был полуразрушен, треснул 
по фасаду. Жизнь теплилась только лишь в одной 
квартире, где жила Надежда Ивановна Катаева-
Лыткина. Всеми возможными способами эта 
волевая и очень добрая женщина оберегала Ма-
ринин дом, отказывалась покинуть свою квартиру, 
пока не завершится благополучно его судьба.

— О ее героическом сопротивлении знала 
вся мыслящая Москва. Ей сочувствовали, но 
кто расшевелил московскую власть?

— Однажды сюда приехал Дмитрий Сер-
геевич Лихачев, внимательно осмотрел все за-
коулки дома и отметил удивительную редкост-
ную планировку квартиры Марины Ивановны. 
Он сказал тогда: «В этом доме будет музей, и я 
помогу вам!»

— Вы поверили в это обещание?
— Безусловно. Но одной веры мало. Надо 

было найти организацию, способную отстоять 
горячее желание создать здесь музей.

— Центр Москвы! Городская власть, на-
верное, имела иные виды на этот дом?

— Были разные варианты — открыть здесь 
гостиницу или библиотеку… Никто из началь-
ства не стремился восстановить мемориаль-
ную квартиру Цветаевой. Ни один официальный 
человек! 

— Вы тогда где работали?
— В Центральной библиотеке имени Не-

красова, и на счастье 19 мая 1986 года Моссовет 
разрешил Некрасовке взять под свою защиту дом 
Цветаевой с правом восстановления мемориаль-
ной квартиры и всего дома для размещения в 
этом пространстве отдела краеведения, которым 
я тогда руководила. И начался ремонт.

— Наверное, это счастье стало возмож-
ным после хлопот Лихачева?

— В то время Дмитрий Сергеевич возглавил 
Советский Фонд культуры. Было решено создать 
Музей Марины Цветаевой как общественное 
объединение при Советском Фонде культуры. 
Тогда же Лихачев предложил мне стать его дирек-
тором. И началась трудная эпопея превращения 
жилого дома в музейное пространство… 

В 91-м на стене дома установили мемори-
альную доску при огромном стечении народа. И, 
наконец, долгожданный день настал. 12 сентября 
1992 года был объявлен днем открытия. Москва 
читающая, любящая музыку, встретила эту весть с 
радостью. Это стало потрясающим событием. 

— Еще бы! К 100-летию Цветаевой их 
ждет музей!

— Он открывался выставкой из частной кол-
лекции Льва Мнухина, посвященной Марине. 
Всегда буду помнить слова Аверинцева: кончилось 
бездомное присутствие поэта в нашей культуре 
и в нашей жизни. Марина Цветаева наконец-то 
обрела свой дом, вернулась в него со своими 
дневниками, письмами, пьесами и стихами.

— И со своими современниками, людьми 
очень знаменитыми. Здесь столько мало-
известных фотографий ее друзей-поэтов 
тех незабвенных лет. Этот музей — живой 
свидетель гигантских усилий и творческих 
открытий ваших научных сотрудников.

Лермонтов —  
на французском
— Для них здесь не просто рабочее место. 

Принцип музея — «бесконечная бережность» 
— соблюдается неукоснительно в каждом буд-
ничном деле. Наш дом основан на дарах. О 

последнем даре музею мне хочется рассказать 
подробнее. Мы знали о переводах Цветаевой 
на французский стихов Лермонтова. И решили 
издать эти переводы факсимильно, совместно 
с РГАЛИ, где хранятся автографы. Мы подгото-
вили книгу к печати. Но когда на Цветаевской 
конференции 8 октября Елена Коркина расска-
зала об этом издании, профессор Тартуского 
университета Роман Войтехович сообщил, что 
в частном архиве имеются другие автографы 
переводов Цветаевой.

— И вы загорелись жаждой узнать, а кто 
же их хранит?

— Мы выяснили: они хранятся у Натальи 
Григорьевны Бать. Я рискнула позвонить ей. Наш 
разговор оказался радостным и для нее. Она 
впервые услышала о готовящемся факсимильном 
издании переводов. И произнесла: «Я очень раз-
волновалась и сразу не готова ответить». Через 
пять минут Наталья Григорьевна мне позвонила: 
«Я готова передать вам автографы завтра».

А на следующий день произошло еще одно 
событие: нам сделали потрясающий подарок. 
Мы обрели вещи, принадлежавшие цветаевской 
семье.

Наталья Григорьевна — внучатая племянни-
ца Лидии Григорьевны Бать, работавшей с Ари-
адной Эфрон. Вероятно, именно тогда Цветаева 
получила заказ на переводы стихов Лермонтова 
на французский. Мы знали и о переписке Бать с 
Ариадной. Писем очень много.

— И ваше сердце вздрогнуло: а вдруг 
передумала отдать вам переводы?

— Мы в волнении ждали драгоценные под-
линники. И мы их получили! Наконец мы держим в 
руках эту драгоценность. И обрадованные, пере-
верстали книгу, добавив эти новые материалы. 
Впервые автографы цветаевских переводов на 
французский изданы факсимильно.

29 января на вечере в музее Лермонтова 
мы презентовали эту книгу. Лермонтовские сти-
хи на французском читали наши французские 
друзья. Зал у них маленький, вместил всего 30 
человек. 

— А другие города внесли в музей свой 
вклад?

— Из Петербурга от семьи Трупчинских мы 
привезли много даров. Михаил Борисович Седых, 
внук Анны Яковлевны Трупчинской, урожденной 
Эфрон, передал нам много бесценных материа-
лов Сергея Яковлевича и Елизаветы Яковлевны 
Эфрон. Я ехала к нему только за одним портретом 
Елизаветы Яковлевны, а привезла огромное 
количество подлинных материалов семьи, в том 
числе книгу с автографом Марины Цветаевой. 
К сожалению, Михаил Борисович умер — мы 
потеряли замечательного друга, бесценного 
дарителя.

— Эсфирь Семеновна, иностранные фи-
лологи проявляют любопытство к вашему 
музейному богатству?

— Безусловно. Нам они высылают все свои 
монографии, некоторые мы совместно издали. 
Мы с ними в постоянной переписке. Они — участ-
ники наших международных конференций. У нас 
презентовала новые книги славист из Барселоны, 
лауреат Литературной премии имени Марины 
Цветаевой Сельма Ансира.

— А где учреждена такая премия?
— В Елабуге, в Татарстане. Первые премии 

за вклад в цветаеведение получили Елена Ба-
урджановна Коркина и Лев Абрамович Мнухин. 
В Елабуге замечательный музей.

— Похоже, ваш музей воспринял от Цве-
таевой всеохватность ее мышления. И, на-
верное, вы установили связь с Волошинским 
музеем?

— Про Крым мы не забывали никогда. Про-
водили в Судаке конференции «Серебряный век 
в Крыму: взгляд из ХХI века». В течение многих 
лет я являюсь членом попечительского совета 
музея «Киммерия Волошина». В 2014 году мы 
побывали в Феодосии с дарами Музею Марины 
и Анастасии Цветаевых.

Всегда на краю пропасти
Разрушительный ураган революции сделал 

жизнь Цветаевой невыносимой. Воспоминания 
«Мои службы» написаны в сумерках холодного 
жилья. В учреждении, где она работала, — ещё 
старые швейцары. «Вхожу, нелепая и робкая, в 
мужской нелепой фуфайке, и это не ободряет. 
Башмаки на веревках».

Как молодой женщине с этой примирить-
ся? Протестующий разум формулирует четкую 
позицию: «Самое главное — с первой секунды 
революции понять: Всё пропало! Тогда ничего» 
(11 ноября 1918 года).

Следующий год углубил драматизм событий. 
Внутренний протест, напряженность душевного 

состояния с особой силой проявились в пьесе 
«Фортуна», написанной виртуозно и откровенно. 
В ней покоряет блеск остроумия, тонкость чув-
ствования Марии-Антуанетты и рыцарственное 
благородство главного героя герцога Армана 
Лозэна. Цветаевская страсть, несогласие со 
всем происходящим в её собственной стране, 
усиливают наше восприятие французских со-
бытий 1793 года.

Перед казнью Лозэн в одиночной камере 
произносит монолог, по ритму шекспировский, 
отточенный и решительный. С ним вместе сама 
Цветаева шла на эшафот. Огонь её духа горит в 
каждом слове:

…Итак, товарищ
Год девяносто третий — с плеч долой!
А с ним и голова! — Так вам и надо,
Шальная голова, беспутный год.
Так вам и надо за тройную ложь
Свободы, Равенства и Братства!
7 июня 1919-го на вечере во Дворце ис-

кусств, на Поварской, 52, в присутствии слуша-
телей и самого Луначарского Цветаева читала 
«Фортуну». Рукоплескали только ей — за от-
точенное мастерство и за смелость высказы-
вания. Опасный поступок! Но она в этот момент 
гордилась собой: «Так отчетливо я никогда не 
читала. Так ответственно я никогда не дышала. 
Монолог дворянина — в лицо комиссару — вот 
это жизнь!»

Дом Марины — волшебное место. В нем 
ощущаешь благо воскрешения прошлого. Ося-
заемо воспринимаешь очищающую силу её 
влияния. Запомните признание Цветаевой: «От 
меня шла свобода… На мне люди оживали как 
янтарь, сами начинали играть». В ее доме про-
шлое устремляется к нам с надеждой на доброе 
воскрешение.

Наталья ДАРДЫКИНА.

«На мне люди оживали, 
как янтарь…»

Марина Цветаева неповторима 
во всех литературных 

жанрах. Читаешь ли ее 
письма, наслаждаешься ли 

стихами или вслушиваешься 
в диалоги действующих лиц 

поэтических пьес, тебя поражает 
страсть, отточенность мысли, 

непоколебимая убежденность 
и оригинальность ее суждений. 

С такой щедростью воздала 
ей природа. Она, дитя людей 

искусства, во всем — поэт, а в 
стихах — еще и музыкант. Музыка 

и мама благословили чуткую 
восприимчивость ребенка. Марине 

еще не было года, когда она 
произнесла свое первое слово — 

«гамма»: рифма к слову «мама».

...В среду при полном параде (в МХТ и с Пу-
тиным) торжественно открыли Год литера-
туры в РФ. На первый взгляд, ничего плохо-
го в этой новости нет — но только недавно 
страна пережила невероятный в своей силе 
Год культуры, завершившийся обещанным 
урезанием культурного бюджета на 10%. 
Но и до сокращения Минкульт провел ряд 
образцово-показательных карат... культур-
ных акций — в виде, например, отказа в под-
держке авторитетного фестиваля «Артдок-
фест» и Национальной премии «Лавр». Вот 
и сейчас общественность немножко подна-
пряглась: чего же ждать от Года литературы? 
За разъяснением мы обратились к Дмитрию 
Быкову, который нас немного успокоил.

— Дмитрий, скажите, вот нужны вообще 
все эти «года», что это дает?

— Всякое обращение к литературе на госу-
дарственном уровне уже интересно. Конечно, 
это не приведет автоматически к появлению 
хорошей литературы (мы знаем, что она появля-
ется по совершенно другим причинам), но хотя 
бы напомнить, что главной статьей российского 
экспорта всегда была русская проза, — очень 
важно. Это повышает... не то что престиж чтения 
(его повышать нет смысла), но общественный 
интерес к этим проблемам: ясно, что нефть не 
всегда определяла лицо страны.

Появятся какие-то люди, которые будут 
говорить, что «литература не существует без 
истинного патриотизма», что «литература должна 
защищать, учить, пропагандировать...», — но все 
это никакой роли не играет.

— Литература менее зависима от власти 
в материальном смысле, в отличие от теа-
тра, классической музыки, находящихся на 
коротком поводке от власти...

— Ну да, писать можно и в стол; к тому же 
литература меньше всего подвержена эрозии 
— особенно в России, где ничто по большому 
счету не меняется. И классические сюжеты ак-
туальны вечно. Так что именно за литературу я 
бы не беспокоился — с ней все хорошо, в России 
нынешней она чувствует себя относительно бла-
гополучно: много происходит событий, которые 
требуют осмысления, а это интересно. Вот сейчас 
у нас, безусловно, идет довольно долгий пери-
од осмысления Новороссии: люди туда успели 
поездить, посмотреть, так что появится целый 
цикл новороссийских романов — сначала, как 
водится, репортажных (как роман Непогодина о 
майских событиях в Одессе), потом выйдут более 
продуманные сочинения. Литература всегда вы-
нуждена следовать за реальностью, а главной 
темой всех новостей в последнее время были 
Новороссия и Украина. Вот на какое-то время 
это будет и в большой прозе.

— Мы говорили, что литература здоро-
ва, с ней все хорошо... А ничего, что опро-
сы уж который год отдают пальму пер-
венства г-же Донцовой по читательским 
предпочтениям?

— Если бы люди при своей программе жизни 
и своей программе чтения исходили бы из рей-
тингов, то у нас давно бы случилась катастрофа. 
Слава богу, люди выбирают не рейтинговый 
продукт, а продукт здоровый. Не то, что везде 
навязывается, а то, что им нравится. Так что опас-
ность Донцовой я бы преувеличивать не стал. 
Есть люди, которые ее читают. Конечно, здесь 
есть элемент — не побоюсь этого слова — зом-
бирования нации и ее где-то даже растления, но 
это… совершенно нормально. Плохая литература 
в огромном количестве есть везде. Все равно 
настоящие читатели (те, кто читает в подлинном 
смысле слова: усваивает информацию, пытается 
понять, о чем написано) реагируют на Рубину, на 
Прилепина, на Пелевина. На провинциальную 
литературу, которой именно сейчас появилось 
довольно много.

— Дмитрий Медведев усомнился в необ-
ходимости возрастной маркировки книг...

— Это все значения не имеет. Ужасную вещь 
скажу: в литературе имеет значение только одно 
— насколько в духовной атмосфере общества вы-
сок процент кислорода, а насколько... сероводо-
рода. Литература не пишет «под звон тюремных 
ключей», как сказала Ахматова. Для литературы 
нужно, чтобы в обществе была свобода, жела-
ние что-то улучшить. Причем наша литература 
очень отходчива: посмотрите, что случилось с 
ней за ничтожно малый промежуток времени 
— с 1953-го (год смерти Сталина) по 1956-й. У 
нас, по сути дела, написалась абсолютно но-
вая литреальность: альманах «Литературная 
Москва», «Оттепель» Эренбурга, «Не хлебом 
единым» Дудинцева и так далее. И все произо-
шло стремительно. Для того чтобы литература 
хлынула потоком, достаточно приоткрыть кран 
на миллиметр. 

— То есть заботиться о положении ли-
тературы не нужно?

— Заботиться о ней сейчас довольно 
смешно. Вы дайте ей дышать! И она вам напи-
шет такое, что весь мир УДИВИТСЯ. И опять мы 
скажем, что русская проза — лучшая в мире. А 
если слышен «звон тюремных ключей», то чего 
ж вы добьетесь?..

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Дмитрий БЫКОВ: 
«Под «звон тюремных 
ключей» вы ничего  
не добьетесь!»

ГОД ЛИТЕРАТУРЫ... 
ПОВРЕДИТ 
ЛИТЕРАТУРЕ?

ВОСКРЕШЕНИЕ 
ВОЗМОЖНО

С дочерью Ариадной.

Комната Марины.

Эсфирь 
Красовская.
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СПОРТ

Двумя неделями ранее в Аль-
метьевске уже состоялся чет-
вертый Матч звезд МХЛ «Б» с 
участием лучших хоккеистов 
первенства МХЛ. Любителям 
хоккея известно, что моло-
дежный хоккей отличается от 
взрослого. Как правило, в играх 
тинейджеров юношеский задор 
не позволяет участникам сми-
риться с поражением вплоть до 
финальной сирены. 

Естественно, зрителям нравится не-
предсказуемость игр, в которых команда 
может вырвать победу, отыграв у соперника 
несколько шайб. Например, на последнем 
молодежном чемпионате мира в Канаде наши 

ребята, уступая в финале хозяевам турни-
ра 1:5, почти спасли матч, доведя разницу в 
счете до одной шайбы! Неудивительно, что и 
звездные уик-энды у «молодежки» проходят 
по своим правилам. Такие матчи не являются 
привычным шоу, они играются от «ножа» до 
последней секунды. В Альметьевске с раз-
ницей в 1 шайбу победила сборная Запада, 
хотя по ходу встречи ребята уступали Вос-
току 3 шайбы. 

Традиционно в течение хоккейного се-
зона МХЛ организует три кубковых матча, 
которые проходят в формате матча всех 
звезд. Третий, Кубок будущего объединит 
всех талантливых молодых хоккеистов страны 
21 февраля в подмосковном Подольске. За 
скупыми строчками текста, рассказывающего 
о трех проектах МХЛ, стоят тысячи судеб юных 

россиян, которые с дошкольного возраста за-
нимались хоккеем, вели здоровый образ жиз-
ни, мечтали об олимпийском пьедестале. 

У мальчишки, закончившего обучение 
в хоккейной школе, появляется несколько 
вариантов продолжения карьеры. Самые 
талантливые попадают напрямую в профес-
сиональные клубы, наиболее одаренные ждут 
своего шанса в МХЛ «А», крепкие середняки 
оттачивают мастерство в МХЛ «Б», стремясь 
пробиться классом выше. 

Во всех турнирах МХЛ есть матч звезд, 
есть матчи плей-офф, регулярный чемпионат 
с травмами и победами, пресс-конференции 
с журналистами, преданные фанаты — то 
есть все как у старших коллег по цеху. К со-
жалению, наступивший кризис заставляет 
оптимизировать расходы на многие процессы, 
уже появляются высказывания о сокращении 
мероприятий, проводимых Молодежной хок-
кейной лигой. Безусловно, экономить в такие 
времена надо, но как бы с потерей Кубков МХЛ 
не потерять целые поколения…

Владимир ГЕРАСИМОВ,  
хоккейный обозреватель.

Одному уральскому депутату явилось приви-
дение в виде богомольной старушки. Благоразумно 
он поведал об этом не тогда, когда произошел 
инцидент, а после сложения с себя депутатских 
полномочий.

Старушка та ничего плохого не сделала: поло-
жила на стол икону, ничего не сказав, и удалилась. 
А народный избранник так и остался в недоумении. 
Естественно, он первым делом приказал перекрыть 
все ходы и выходы из заведения, проверить списки 
посетителей, расспросить охрану. Все тщетно — 
никаких следов. Никто бабуси не видел ни на входе 
в здание, ни в приемной.

Хорошо, что хоть старушка благочестивая по-
палась, и хорошо, что мы не в Англии живем. Иначе 
пришло бы какое-нибудь привидение вроде Анны 
Болейн с отрубленной головой в руках и уселось бы 
в кресло или, того хуже, начало расхаживать взад-
вперед по кабинету.

У них в Европе не тихие, как у нас, а кровавые 
привидения — самое обычное дело. Если не в каждом 
доме, то в каждом замке обитают. А посмотришь кино 
про миссис Марпл, которая убийства расследует в 
одной только деревне, так вообще диву даешься, как 
там еще кто-то живой остался.

В общем, похоже, что на Западе призраков уби-
енных и их убийц никто не боится, с ними давно и 
мирно сожительствуют. Английские суды даже рас-
сматривают обращения домовладельцев по поводу 
снижения налогов, если в доме обитают потусторон-
ние существа.

А кого там до сих пор по-настоящему боятся, так 
это призрака коммунизма, который долго бродил по 
Европе, и в той же Англии о нем ничего не слышали, 

пока Энгельс не привез информацию о нем из Гер-
мании. И правопреемницей этого духа до сих пор 
почему-то считают Россию, которая уже давно от 
своих призраков отказалась и даже западных готова 
была принять за своих.

Но оказалось, что своими виртуальными дости-
жениями делиться с нами никто не собирается. Пока 

мы разбирались с марксизмом, фантомы приобрели 
огромную товарную ценность, как какие-нибудь фью-
черсы и деривативы.

Больше всего дивидендов приносит, конечно 
же, призрак терроризма. И поскольку угрозы вполне 
реальны, то за избавление от них люди готовы платить 
много и не задумываясь.

Неплохие доходы дают призраки финансового 
краха, особенно если есть возможность поиграть 
на валютных торгах. Так что туристов, которые хотят 
острых ощущений, впору не по английским замкам, а 
по рейтинговым агентствам и биржам водить с при-
влечением экскурсоводов из Центробанка и других 
ответственных структур.

У нас ведь такие экономисты, такие экономисты, 
и в исполнительных органах, и в главных контрольных! 
Пока они верстали бюджет, исходя из уровня цен на 
нефть, которого давно уже не существовало, и до 
хрипоты спорили, какая будет инфляция — восемь 
или восемь с половиной процентов, духи пошли в 
народ, и процент сразу вырос почти вдвое. 

Те, кто занят бизнесом и другими более реальны-
ми делами, поняли, что на неосязаемом, но страшном 
тоже можно зарабатывать. Когда рубль начал падать, 
как славно раскупались застоявшаяся недвижимость 
и залежавшиеся товары. Затем вылупились призра-
ки нехватки гречки и сахара, и цены опять же резко 
пошли вверх. 

Казалось бы, хватит уже всех пугать, но последне-
го фантома, связанного с отсутствием соли, выпустил 
уже Роспотребнадзор, запретив поставки этого про-
дукта первой жизненной необходимости из Украины. 
Может быть, это какая-то часть антикризисного плана 
правительства, которому была уготована роль охот-
ников за привидениями? По крайней мере, на соли 
точно можно показать эффект от импортозамещения. 
Не знаю, как на спичках.

Между тем срок, который президент дал членам 
правительства на доработку призрачного пока анти-
кризисного плана, истекает. Хочется верить, что они 
что-то там предпринимают, а не сидят и не ждут, когда 
придет старушка с иконой.

Семен СЕМЕНЫЧ.

ЖИЗНЬ СРЕДИ ПРИЗРАКОВ

Спасибо мировой серии Гран-
при, все были уже несколько 
подготовлены к сенсациям. Свя-
то место пусто не бывает, да еще 
как не бывает! Танцы на льду в 
этом сезоне опровергают суще-
ствующие правила, например 
такое: «надо выкатать право на 
пьедестал, нельзя прийти и про-
сто выиграть». Можно. Габриэла 
Пападакис и Гийом Сизерон, 19 
и 20 лет, катаясь взахлеб, совер-
шили прорыв: с прошлогоднего 
15-го места на «Европе» — сразу 
на первое. Александра Степано-
ва и Иван Букин в свой первый 
сезон на «взрослом» льду — тре-
тье место чемпионата Европы!
Откуда взялись чемпионы, когда стали 

кататься вместе? Первая пара страны. Ника-
ких секретов — рука в руке раскатывают уже 
десяток лет, применительно к их возрасту 
— ровно половину жизни, скоро вместе уже 
будут больше лет, чем порознь. Рано начали 
и выигрывать. 

«Мы уже изучили друг друга до мельчай-
ших деталей, на льду мы одно целое, — сказа-
ла Габриэла на пресс-конференции. — После 
Олимпийских игр пришло новое поколение 
спортсменов. Именно поэтому, наверное, 

здесь мы, поэтому здесь Александра 
Степанова и Иван Букин, с которыми мы вы-
ступаем на одном льду уже несколько лет. 
В Милане на юниорском чемпионате мира 
2013 года мы стали вторыми, а они выиграли. 
Конечно, мы подстегивали друг друга, и, на-
верное, так будет и впредь».

«Они всегда были классными» — такую 
характеристику от тренеров соперников услы-
шать, наверное, лестно. Именно так отозва-
лись о победителях тренеры, сотворившие 
вторую сенсацию чемпионата Европы, Ирина 
Жук и Александр Свинин, которые привезли 
в Швецию дебютантов. 

Преимущество французов в том, что они 
Степанова и Букин — третья пара России 
стала третьей и на чемпионате Европы. Их 
много хвалили на юниорском уровне, от них 
многого ждали. Но, положа руку на сердце, 
не в этом году (хотя специалисты говорили: 
дуэт повзрослел и явно набирает силу). Турнир 
решил иначе: подвиг был назначен на день 
произвольной программы. И выходили они 
на лед, не зная о том, что Елена Ильиных и 
Руслан Жиганшин, шедшие на 2-м месте после 
первого дня соревнований, в произвольной 
программе допустили серьезные ошибки. 

Жук и Свинин не сегодня начали рабо-
тать, не выпуская себя и спортсменов из со-
стояния настырного поиска. Когда Яна Хох-
лова и Сергей Новицкий выиграли «Европу» в 
2009 году, тренеры понимали, что все только 
начинается.

«Высокая планка должна стоять. И своя 

мечта должна быть, к которой готовим себя и 
спортсменов. А мы готовим их всегда к первым 
местам. Иногда кажется: столько им наделали 
всего, а справятся ли? Но ведь справляются, 
накатывают, а потом оказывается, что там 
еще и пустота осталась. Приходится пустоту 
дополнять чем-нибудь — или эмоциями, или 
шагами. Фигуристы перерастают программу, 
так она с каждым днем становится объемнее.
Каждый год мы хотим сделать что-то новое, 
чтобы сделать шаг вперед. В элементах, про-
граммах, костюмах. Когда человек выходит на 
зрителя, это уже театр. Соревнования начина-
ются с того момента, когда ты поднимаешься 
по трапу самолета. На тебя уже смотрят, и 
ты уже спортсмен. Не когда ты поклонился, 
а когда прилетел в аэропорт». 

✭✭✭
Счастье одних — часто боль других. Лена 

и Руслан не смогли оказаться на пьедестале 
чемпионата Европы. И так трудно отделаться 
от мыслей: как же так, это ведь уже было! 
Досадные срывы Елены Ильиных и Никиты 
Кацалапова на крупных стартах были именно 
такие: вот-вот, уже почти, но — мимо. А па-
мять зачем-то еще и срыв поддержки Каца-
лапова с Викой Синицыной на этапе Гран-при 
подсовывает. 

Да, трудно. Да, было. Но все же с этой па-
мятью надо бороться. То была чужая история. 
История же дуэта Елена Ильиных — Руслан 
Жиганшин началась лишь в этом сезоне. И они 
с честью проходят — причем стремительно — 
сложнейшие этапы становления. 

А срыв поддержки (и брюки у Руслана 
оказались разорваны, и коже досталось от 
лезвия) олимпийская чемпионка и призер 
Игр Сочи в личном первенстве объяснила так: 
«Поддержка была не сделана из-за техниче-
ской ошибки: я чересчур далеко поставила 
конек на колено Руслана. Что сделано, то сде-
лано, теперь уже это неважно, все гладко не 
бывает». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА. 

— Господин министр, почему 
падает рубль? 
— Хрен его знает! 
— А почему растет доллар? 
— Хрен его знает! 
— А почему дешевеет нефть? 
— Хрен его знает! 
— А почему дорожает бензин? 
— Хрен его знает! 
— А вы точно министр 
экономики? 
— Нет. Я премьер-министр!

Когда женщине-повару предло-
жили руку и сердце, в ее голове 
сразу же промелькнуло несколь-
ко рецептов. 

В одной прекрасной стране 
были решены все проблемы. 
Народ благоденствовал. Един-
ственной заботой президента 
было решить, допустим ли мат 
в литературе.

Из вопросов на женском форуме.
«У меня муж уже два года не рабо-
тает. Пьет, бьет, дебоширит, из дому 
все тащит — пропивает, по дому 
ничего не делает, гуляет, водит 
домой алкашей и баб! А недавно 
вообще ушел от меня. Подскажите, 
как вернуть его обратно?» 

Девушка в мини-юбке пытается за-
лезть в автобус, но никак не может 
закинуть ногу на подножку. А сзади 
уже подпирают, подталкивают. Тог-
да она расстегивает сзади молнию 
на юбке и снова пытается. Облом. 
Расстегивает еще шире, и тут на-
хальные мужские руки подхватыва-
ют ее и подсаживают в автобус.
Девушка с возмущением:
— Мужчина, как вы смеете?!
— Ну после того как вы мне два 
раза расстегнули ширинку, я по-
думал, что могу рассчитывать на 
взаимность!

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 31.01.2015):
1 USD — 68,9291; 1 EURO — 78,1105.
По курсу ММВБ (на 30.01.2015):
1 USD: спрос — 69,02;
предложение — 71,49.
1 EURO: спрос — 78,11;
предложение — 81,07.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

31 ЯНВАРЯ
Бахрушин Алексей (1865–1929), основатель театраль-
ного музея в Москве
Гризодубова Валентина (1910–1993), летчица, Герой 
Советского Союза
Коржаков Александр (1950), экс-начальник Службы 
безопасности Президента РФ, экс-депутат Госдумы
Коршунков Петр (1970), актер («ДМБ»)
Кошут Джозеф (1945), художник, один из пионеров 
концептуального искусства
Круглов Николай (1950), биатлонист
Оэ Кэндзабуро (1935), писатель, Нобелевский лауреат 
(«Личный опыт», «Игры сверстников», «Письма к милому 
прошлому»)
1 ФЕВРАЛЯ
Аксенов Владимир (1935), космонавт, дважды Герой 
Советского Союза
Бланки Луи (1805–1881), революционер
Ли Брэндон (1965–1993), актер, погибший на съемочной 
площадке («Ворон»), сын Брюса Ли
Мэтьюз Стэнли (1915–2000), футболист, первый об-
ладатель «Золотого мяча»

Смирдин Александр (1795–1857), книгоиздатель, пер-
вым в русской печати введший авторский гонорар
Фенн Шерилин (1965), актриса («Твин Пикс»)

ПОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, в субботу, 
31 января, в Москве и Подмосковье атмосферное 
давление будет падать, облачно, временами небольшие 
осадки, гололедица, наледь на тротуарах и обочинах 
дорог, сосульки на крышах зданий. Ночью температу-
ра в Москве 0...-2°, по области -4...+1°, днём в Москве 
+2...+4°, по области -1...+4°. Ветер южный, 5–10 м/с, 
местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 8.26, заход Солнца — 17.01, долгота 
дня — 8.35.
В воскресенье, 1 февраля, облачно, мокрый снег, 
дождь, на дорогах местами гололедица. Температура 
ночью и днем в Москве 0…+2°, по области -3…+2°. Ветер 
южный, юго-восточный, 6–11 м/с, порывы 13–18 м/с. 
Восход Солнца — 8.24, заход Солнца — 17.03, долгота 
дня — 8.39.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
в уик-энд геомагнитная обстановка будет меняться от 
спокойной до слабовозмущённой.

ДАТСКИй УгОЛОК

31 ЯНВАРЯ
День рождения русской водки.
1865 г. — Дмитрий Менделеев защитил свою зна-
менитую докторскую диссертацию «Рассуждение о 
соединении спирта с водою».
1950 г. — заявление президента США Гарри Трумэна о 

работе по созданию водородной бомбы.
1990 г. — в СССР открылся первый «Макдональдс» — в 
Москве на Пушкинской площади.
2000 г. — после взлёта из международного аэропорта 
Абиджана (Кот-д’Ивуар) потерпел катастрофу кенийский 
аэробус A310, погибли 169 человек.
2000 г. — в Тихий океан под Лос-Анджелесом упал 
самолёт McDonnell Douglas MD-83 компании Alyaska 
Airlines, погибли 88 человек.
1 ФЕВРАЛЯ
Национальный день свободы в США.
1865 г. — президент США Авраам Линкольн подписал 
резолюцию Конгресса о внесении 13-й поправки в 
Конституцию (отмена рабства).
1930 г. — постановление ЦИК и СНК СССР «О мероприя-
тиях по укреплению социалистического переустройства 
сельского хозяйства в районах сплошной коллективи-
зации и по борьбе с кулачеством». Начало массовой 
коллективизации.
1935 г. — организовано спортивное общество «Спартак» 
во главе с Николаем Старостиным.
1955 г. — скончался поэт и переводчик Михаил 
Лозинский.
1975 г. — в Ленинграде в отделении милиции избит до 
смерти актёр Владимир Костин.
1995 г. — бандитами в масках убит депутат Госдумы 
Сергей Скорочкин.
2014 г. — в России вступили в силу поправки в закон 
об информации о досудебной блокировке сайтов в 
пределах 15 минут, заблокированы первые четыре 
сайта, в том числе LiveJournal.
2014 г. — умер актёр Максимилиан Шелл.
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Осенило
Желающих добра всегда 
больше, чем желающих 
помочь.

Бога любит всей душой, 
а с дьяволом его свя-
зывают лишь деловые 
отношения.

Хотя совесть и есть, но поль-
зуется ею разумно, поэтому 
живет припеваючи.

Полицейских взрослые пе-
рестали пугаться, потому 
что в детстве родители их 
пугали милицией.

Без ума от тех женщин, 
для которых и этого 
достаточно.

Работа не должна ме-
шать заниматься своими 
делами.

В его жизни много было жен-
щин, не имеющих никакого 
отношения к его жизни.

Не то обидно, что назва-
ли дураком, а то, что это 
правда.

Джангули ГВИЛАВА.
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гОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

ГЛАВНАЯ 
ТЕМА

ТАНЦОРАМ
УКАЗАЛИ  
НА МЕСТА

ЧЕ по фигурному катанию: 
«бронза» вышедших  
из тени Степановой  

и Букина, осечка Ильиных  
и Жиганшина

КАЖДОМУ ПОКОЛЕНИЮ — свой КУБОК
В субботу, 31 января, в Череповце пройдет Кубок вызова — 
матч всех звезд Молодежной хоккейной лиги «А»

Шакира родила защитнику 
«Барселоны» второго сына,  
а Маша Кириленко вышла замуж

Мы искренне радуемся, когда обзор 
соцсетей спортсменов состоит сплошь 
из счастливых моментов. Например, у 
Жерара Пике на этой неделе было два 
радостных повода. Хорошее настроение 
было и у Маши Кириленко, и у Вячеслава 
Малафеева, и у Дарьи Домрачевой...

Вячеслав Малафеев
Пока вратарь 
«Зенита» восста-
навливается по-
сле травмы, его 
жена Екатерина 
продолжает при-
ходить в форму 
после родов.
«После изнури-
тельных трениро-
вок в бассейне и 
ежедневных ме-
дицинских про-
цедур перехожу 
ко второму этапу 
восстановления, 
40-минутному 

велосипедному заезду», — пишет Малафеев в сво-
ем Инстаграме.

А в это же время Екатерина в соцсети хвастается 
тем, что ее «утро началось с велосипеда и степа», 
но сетует, что таких дней «не так много в трудовых 
буднях».

Дарья Домрачева
У одной из главных 
звезд этого биат-
лонного сезона 
и претендентке 
на «Большой хру-
стальный глобус» 
немного времени 
остается на от-
дых. Но «моменты 
спокойствия после 
тяжелого дня», как 
пишет Дарья в Ин-
стаграме, все же 
случаются. Вот так 
Домрачева желает 
своим подписчи-
кам спокойной 
ночи...

Мария 
Шарапова
Наша Маша, обыграв 

в российском полуфина-
ле Открытого чемпиона-
та Австралии по теннису 
Екатерину Макарову, вы-
шла на Серену Уильямс. 
И, судя по всему, она 
серьезно готовится к 
поединку, который со-
стоится в субботу.

Мария Кириленко

На этой неделе бывшая невеста Александра 
Овечкина, теннисистка Мария Кириленко, просто 
взорвала Глобальную сеть. Она выложила в Инстагра-
ме фотографии своей свадьбы, где жених был скрыт. 
Пока пользователи и поклонники думали-гадали, на 
кого Маша променяла знаменитого хоккеиста, Маша 
раскрыла секрет сама.

«С моим любимым мужем и нашими любимыми 
мамами! Друзья, поверьте, это огромное счастье 
обрести свою настоящую любовь и вторую полови-
ну. Будьте добрее, любите друг друга и не тратьте 
силы на осуждение и злобу. Желаю вам всем найти 
свое счастье и стать добрее!» — написала она под 
фотографией.

Оказалось, что избранником Кириленко стал 
московский чиновник Алексей Степанов, с 2009 года 
возглавляющий комитет госуслуг в столице.

Жерар Пике
Жерара Пике 

знают даже те, кто 
понятия не имеет, 
что есть такой вид 
спорта — футбол, 
потому что они зна-
ют, кто такая Шакира. 
Наверное, поэтому у 
Пике на днях стало 
10 миллионов под-
писчиков в Твиттере, 
чему он несказанно 
радовался. (У Сер-
хио Рамоса, напри-
мер, чуть больше 
5 млн).

Недавно Пике 
со своей беремен-
ной знаменитой же-
ной приняли участие в благотворительной фотосес-
сии в поддержку программы ЮНИСЕФ по помощи 
малоимущим матерям. А спустя несколько дней у 
сынишки знаменитой пары, Милана, появился ма-
ленький братик. Ребенок родился в четверг вечером, 
но пока сам футболист об этом в своем Твиттере 
не сообщал.

ВНЕ 
ИГРЫ

с Ульяной УРБАН

У ЖЕРАРА 
ПИКЕ РАСТЕТ 
ПОПУЛЯРНОСТЬ 
И СЕМЬЯ

МЕСТО ДЛЯ КОСТРА 
СТАНЕТ ОБЯЗАТЕЛЬНЫМ 

ТРЕБОВАНИЕМ  
ДЛЯ ДЕТСКОГО ЛАГЕРЯ

Стандарт детского отдыха в загородных ла-
герях разработают в ближайшее время столич-
ные власти. Спросить, какие инфраструктура и 
развлечения должны быть в лагерях будущего, 
решили у москвичей.

Как рассказали «МК» в Департаменте инфор-
мационных технологий города, в ходе пред-
варительных обсуждений с горожанами были 
определены условия, которые необходимо 
включить в новый стандарт. Так, например, был 
составлен перечень спортивных объектов и ин-
вентаря для лагеря. В него вошли площадки для 
утренней гимнастики, волейбола, баскетбола, 
тенниса, спортивно-развлекательные городки 
для детей, а также комплекс гимнастических 
снарядов. Кроме того, в лагерях нового типа 
обязательно должны быть площадки для ве-
чернего лагерного костра, места для линеек, 
беседки-веранды для отрядных мероприятий, 
детский городок с качелями и горками, лет-
ний кинотеатр, компьютерный зал, открытая 
танцплощадка, беседки со скамейками для 
чтения, актовый зал, комнаты для кружков 
по интересам, а также озелененная террито-
рия (парк для прогулок), асфальтированная 
площадка для игры в классики и резиночку, 
качели, карусели и лавочки. 

Обсуждается в настоящее время и вопрос 
хранения личных вещей детей. Как пояснили 
в ведомстве, в ходе дискуссии большинство 
горожан пришли к мнению, что чемоданы во 
время всей смены должны находиться в охра-
няемых комнатах под видеонаблюдением. 
Это требование и будет включено в стандарт. 
А вот как обеспечить сохранность ценных ве-
щей детей, которые необходимы им каждый 
день (деньги, телефон, планшет), предстоит 
еще решить. На портале «Активный гражда-
нин» на днях был запущен опрос. Родителям 
предлагают несколько вариантов хранения: 
индивидуальные шкафчики или отдельный 
сейф для каждого отряда. Кроме того, есть 
предложения ввести в лагерях безналичный 
расчет с помощью «школьных карт» или соста-
вить список допустимых в лагере вещей. 

В ближайшее время на сайте также будет 
запущен опрос по поводу организации про-
езда детей до лагерей и порядка проживания 
в них.

Как пояснили в департаменте, все условия, 
которые будут включены в итоговый документ, 
будут обязательны для всех, кто занимается 
организацией отдыха юных москвичей.

СРЕДИ АДВОКАТОВ 
ПОЯВИТСЯ БОЛЬШЕ 
ПРОФЕССИОНАЛОВ

Стать адвокатом по упрощенной схеме смо-
жет любой частный юрист в скором времени. 
Кроме того, «вольных» судебных представи-
телей и консультантов начнут закреплять за 
специальными адвокатскими фирмами. В ре-
зультате юристы-частники, которые сегодня 
не являются адвокатами, смогут получить 
престижный статус. А клиенты будут увере-
ны, что защитник их не бросит, прихватив с 
собой гонорар. 

Как стало известно «МК», таким способом 
Федеральная палата адвокатов решила на-
вести порядок на рынке юруслуг. Как пояснил 
источник в палате, стать полноценным чле-
ном адвокатского сообщества сможет любой 
частнопрактикующий юрист, у которого есть 
диплом о высшем образовании и опыт работы 
не менее пяти лет. Чтобы получить заветную 
красную адвокатскую «корочку», юристу нужно 
будет сдать специальный экзамен. Правда, зу-
брить порядка тысячи вопросов, как это делают 
кандидаты без пятилетнего стажа, не придется. 
В программу экзамена войдут только закон 
«Об адвокатской деятельности и адвокатуре» 
и кодекс профессиональной этики адвоката. 
Как отметили авторы идеи, новый порядок пой-
дет на пользу как юристам, так и их клиентам. 
Для «вольных» судебных представителей это 
существенная экономия времени, ведь под-
готовиться к упрощенному экзамену можно 
будет довольно быстро. А клиенты смогут не 
опасаться, что их юрист растворится вместе 
с деньгами, забыв довести начатое дело до 
победного финала. Ну а для того чтобы неуло-
вимые частные юристы-одиночки вообще ушли 
в прошлое, прошедших испытание по новой 
схеме адвокатов планируется объединять в 
«адвокатские фирмы». 

КАТАПУЛЬТА БУДЕТ 
ВЫШВЫРИВАТЬ ПИЛОТА 

ЗА ШКИРКУ
Уникальную 
катапульту для 
гражданских 
и спортивных 
самолетов раз-
работали под-
московные  спе-
циалисты.
Как стало из-
вестно «МК», 
новейшая раз-
работка предна-
значена для са-
молетов малой 
авиации — не-
больших моно-
планов, рассчи-
танных на 2–4 
места. Сегодня 
в случае какого-
либо ЧП экипаж 
не может ката-
пультироваться 
из такого само-
лета — вместо 
этого у самого 
моноплана от-

крывается парашют, на котором тот спуска-
ется на землю. При этом оказать какое-либо 
влияние на процесс спуска экипаж не может, 
в то время как самолет вполне может сесть 
на здание, скалы или поверхность водоема 
(и хорошо если не вертикально вниз носом). 
Катапульты на небольшие монопланы не уста-
навливают в том числе потому, что «полно-
ценная» катапульта существенно увеличивает 
вес самолета, ухудшая его летные характе-
ристики. 

Разработка, не имеющая аналогов в мире, 
решает эту проблему — она катапультирует 
пилота и пассажиров без их кресел. Выглядит 
это так: перед вылетом все члены экипажа 
моноплана надевают специальные парашюты, 
связанные с системой катапультирования, 
после чего, как положено, пристегиваются и 
приступают к взлету. В случае какого-либо ЧП 
у моноплана срабатывает катапульта: вначале 
примерно на 1,5–2 метра из кабины выдвигает-
ся телескопическая трубка, разбивая ее стекло 
(любопытно, что работает она от сжатого воз-
духа, а не от пороха, как большинство систем 
катапультирования). Выдвигаясь, она «вытя-
гивает» за собой из кабины и члена экипажа 
вместе с парашютом; его ремни безопасности 
при этом расстегиваются автоматически. В 
определенный момент трубка раздвигается до 
предела, а человек из-за резкого рывка про-
должает движение вверх и вскоре отделяется 
от системы катапультирования, которая «на 
прощание» выдергивает кольцо из его пара-
шюта. Таким образом, в момент отделения 
член экипажа находится уже на расстоянии 
от самолета и не рискует разбиться об его 
хвост или другие части. Разработка может 
произвести настоящую революцию в области 
малой авиации и вскоре стать там таким же 
стандартом, каким сегодня являются ремни 
безопасности в автомобилях.

ВИДЕО   
на сайте 
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